
АРИСТОКРАТЫ  
ИЛИ ДЕГЕНЕРАТЫ

На днях очередной недоросль из числа 
олигархических сынков в очередной раз устро-
ил в Москве крупное ДТП, в котором лишь по 
счастливой случайности обошлось без жертв 
— только несколько автомобилей всмятку. Соб-
ственно, подобными историями у нас уже никого 
не удивишь, но в данном случае горе-гонщик 
все же сумел отличиться. В ответ на возму-
щенные комментарии в соцсети он написал 
малограмотный матерный опус, общий смысл 
которого сводится к тому, что осуждают его 
нищие злопыхатели, завидующие, что он такой 
богатый и успешный.

Сразу возникает интерес: какого же такого 
успеха он добился? И так же быстро выясняется: 
никакого. Вот вообще. В свои 22 года — еще 
мальчонка мальчонкой. Нигде не работал, ниче-
го не умеет. Разве что машинку водить научился, 
и то, судя по результату, плоховато.

Но это только на первый взгляд. На самом 
деле своего главного — и действительно немало-
го! — успеха парень добился еще 22 года назад, 
когда родился. Потому что правильно выбрал 
родителей. Потому что стал внуком богатого, 
власть имущего дедушки. Не каждый сумеет 
вылезти на этот свет так успешно, спору нет.

Вот мальчик и гордится своей принад-
лежностью к элите, считает себя своего рода 
аристократом: и деньги, и возможности — все 
получил по праву рождения. 

Увы: в то время как во всем цивилизован-
ном мире понятие аристократии постепенно 
отмирает или становится декоративным, у нас в 
стране вот такие новоявленные, вылезшие бог 
знает из чего, с позволения 
сказать, династии забирают 
все больше власти и стано-
вятся все влиятельней.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
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В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

  БОЛДУИН И БОНДАРЧУК подарили свои 
голоса персонажу нового мультфильма, что и 
стало поводом для их знакомства. «МК-Бульвар» 
предлагает беседу актеров о детях, внуках, армии 
и американских проблемах.

  МАРИЯ ЛУГОВАЯ была весьма убедитель-
на в роли Мурки в одноименном сериале. «МК-
Бульвар» связался с актрисой и обсудил с ней 
рукопашный бой, мужскую походку и умение 
принимать комплименты.

  А ТАКЖЕ: Анну Чиповскую носят на руках, Дми-
трию Тарасову предлагают стать отцом, громкие 
скандалы на шоу талантов, звездные наряды 
недели, как знаменитости проводят декретный 
отпуск и многое другое.

Захар Прилепин: «Если 
бы завтра на Украине реши-
ли провести честные выбо-
ры президента, Порошенко 
и Тимошенко проиграли бы 
главе ДНР Захарченко. Во 
втором туре, в сложной 
борьбе, но проиграли бы».

На войне невозможно 
воевать дистанционно, но 
давать интервью — запро-
сто. Заместитель коман-
дира батальона спецназа 
ДНР по работе с личным 
составом Захар Прилепин 
встретиться лично отказал-
ся, но ответил всего через 
два часа после того, как мы 
послали ему вопросы. Отве-
тил честно, иногда — зло.

Так кто же Прилепин се-
годня больше — писатель 
или солдат? 

А может, провидец?
Пробил час, и скоро 

весь мир удивится тому, что 
придет на смену Минским 
соглашениям, утверждает 
он.
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ПУТИН  
И ТИРАННОЗАВР

Перед поездкой в Москву 
нового госсекретаря США 

Тиллерсона «закуют в цепи»

Михаил РОСТОВСКИЙ

В Россию едет кавалер российского же ор-
дена Дружбы — и, к сожалению, это не сулит 
России ничего особенно хорошего. В апреле 
Москву со своим первым визитом в качестве 
нового государственного секретаря США должен 
посетить Рекс Тиллерсон — обладатель про-
звища Техасский Тираннозавр Рекс, бывший 
глава американских бойскаутов и политик, ко-
торого мне недавно охарактеризовали в Кремле 
как «жесткого переговорщика, но порядочного 
человека». 

Читайте 2-ю стр.

Часть третья: записи 
балерины о романе  

с цесаревичем Николаем

ИНТИМНЫЙ ДНЕВНИК МАТИЛЬДЫ 
КШЕСИНСКОЙ: «ХОТЕЛА БЫ ТЫ 

ВЫЙТИ ЗА МЕНЯ ЗАМУЖ?»

Мы публикуем очередную часть хранящегося 
в архиве Музея Бахрушина дневника балерины 
Матильды Кшесинской о романтических отно-
шениях балерины и цесаревича Николая (начало 
в номерах «МК» от 20 и 21 марта).

Наследник престола навещает Кшесинскую у 
нее дома, соблюдая в меру сил правила конспи-
рации. Матильда же испытывает муки ревности 
из-за принцессы Алисы Гессенской и окончатель-
но теряет голову.
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В середине марта Правительство 
России отменило начисления жителям 
повышающего коэффициента за от-
сутствие общедомового прибора учета 
(ОДПУ) отопления. Отныне граждане 
будут платить либо по показателям та-
кого счетчика, либо, если он не установ-
лен, по нормативам. Тем же, кто платил 
сверх норматива, деньги, по замыслу 
авторов нововведения, будут возвра-
щены. Тем временем из недр Госдумы 

поступило предложение вовсе отой-
ти от нормативов, от взаимодействия 
с региональными энергетическими 
комиссиями и платить по отдельным 
жировкам непосредственно энерго-
сберегающим компаниям. А это воз-
можно лишь при условии, что в здании 
установлен ОДПУ, начальная стоимость 
которого — 250 тысяч рублей.
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ЖИЛЬЦОВ ПОСТАВЯТ НА СЧЕТЧИК
Госдума предлагает платить за тепло  

по отдельной квитанции

Известный писатель дал «МК» интервью прямо из зоны 
боевых действий на Донбассе

ЗАХАР ПРИЛЕПИН: «ВЫ УДИВИТЕСЬ ТОМУ, 
ЧТО ПРИДЕТ НА СМЕНУ «МИНСКУ»

МИРОВОЕ ПРАВИТЕЛЬСТВО, 
ПЕРЕСТРОЙКА И ЗАВТРАК В 8.12
За что любили и не любили  
Дэвида РокфеллераГорбачев и Рокфеллер. 

Встреча в Кремле. 1989 год.
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19 ЛЕТ ЗА «НОРД-ОСТ»: 
ЖЕРТВЫ НЕДОВОЛЬНЫ
Вынесен приговор пособнику 
террористов

МАРУ ПРИЗНАЛИ 
БОЛЬНОЙ  
И БЕСПРАВНОЙ
Дорожную хулиганку лишили 
прав, но не навсегда
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Воспользоваться семей-
ным горем, чтобы похитить 
сертификат на сумму 2 мил-
лиона рублей прямо с поми-
нок, решила приятельница 
покойной жительницы Зеле-
нограда. Женщина улучила 
момент, когда родственники 
умершей женщины покинут 
комнату, спрятала ценную 
бумагу в свою сумку, а по-
том частично обналичила и 
потратила деньги.  

Как стало известно «МК», 
неприглядная история про-
изошла в 15-м микрорайо-
не Зеленограда. Некоторое 
время назад там скончалась 
одна из пожилых местных 
жительниц (по некоторым 
данным, причиной смерти 
стали проблемы с сердцем). 
Ее сын с печальной вестью 
обзвонил всех родственни-
ков и нескольких приятель-
ниц матери, сообщив им 
дату похорон. На процеду-
ру погребения среди прочих 
прибыла 64-летняя подру-
га покойной Светлана (имя 
изменено. — «МК»), которая 
проживала в Брянской об-
ласти. Поминки было решено 
организовать дома. После 
них все приехавшие собра-
лись в одной комнате, где 
сын женщины перебирал бу-
маги матери. Вдруг мужчи-
не попался сберегательный 
сертификат на предъявителя 

на сумму 2 миллиона ру-
блей. Находка очень удиви-
ла мужчину, и он поделился 
эмоциями со всеми присут-
ствующими. Вскоре народ 
начал расходиться, осталась 
лишь Светлана. Гостья, про-
следив, куда зеленоградец 
положил сертификат (муж-
чина сунул ценную бумагу в 
папку с другими документа-
ми покойной), улучила мо-
мент, когда комната опусте-
ет, схватила папку, спрятала 
ее в свою сумку и покинула 
квартиру. Вскоре хозяин за-
метил пропажу и обратился 
в полицию. 

Задержать воровку уда-
лось фактически по горячим 
следам: правоохранители 
проверили банки, и в одном 
из финучреждений недалеко 
от места кражи подтвердили, 
что некая дама обналичила 
сертификат. Когда воровку 
задержали, выяснилось, что 
дама успела потратить не-
которое количество денег на 
бытовые нужды,  в частности, 
накупила продуктов.

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе УВД по Зеле-
ноградскому АО ГУ МВД Рос-
сии по  Москве,  возбуждено 
уголовное дело по статье 158 
УК РФ «Кража». В отношении 
подозреваемой избрана мера 
пресечения в виде подписки 
о невыезде.

ПРЕСТУПНИЦА ОБЧИСТИЛА 
ПОКОЙНИЦУ ПРЯМО 

НА ПОМИНКАХ

Руководителя всех послед-
них кремлевских строек, гла-
ву ФГУП «Атэкс» Федеральной 
службы охраны Андрея Ка-
минова задержали сотруд-
ники ФСБ. Его подозревают 
в мошенничестве со строи-
тельством Дома приемов 
официальной резиденции 
президента в Ново-Огареве. 
Примечательно, что партнер, 
друг и отец крестницы Ками-
нова — питерский олигарх 
Дмитрий Михальченко. 

Отставку в прошлом году 
главы ФСО Евгения Мурова 
связывали с арестом Дми-
трия Михальченко. А теперь 
питерский олигарх потянул 
за собой еще и Каминова. Не 
исключено, что тот составит 
ему компанию в «Лефортово». 
События вторника, 21 марта 
2017 года, эксперты называют 
историческими и трагичными: 
если уж на стройке для прези-
дента воруют, то что говорить 
обо всех остальных? 

ФГУП «Атэкс» была создана 
в 2003 году ФСО, точнее, даже 
распоряжением директора 
службы генерала Евгения 
Мурова. Ее официальный 
адрес — Кремль, 9. На сайте 
«Атэкс» герб ФСО, сотрудники 
предприятия ездят на маши-
нах с фэсэошными номерами 
серии ЕКХ. Не удивительно, 
что именно эта компания вы-
игрывала многие значимые 
тендеры ФСО. Более того, 
это казалось вполне логич-
ным и уместным: доверять 
строку кремлевских объектов 
можно только проверенной 
организации. Судя по данным 
СПАРК, выручка «Атэкс» за по-
следнее время составила 22 
миллиарда рублей. 

Как сообщил «МК» источ-
ник в ФСО, Андрей Каминов 
возглавил ее по протекции 
Дмитрия Михальченко. Тот 
уже в начале 2000-х обладал 
огромной властью в Северной 
столице, и СМИ его даже на-
зывали «губернатор 24 часа» 
(по примеру с Владимиром 
Барсуковым-Кумариным, 
которого считали «ночным 
губернатором Петербурга»). 
Одна из крупных компаний, 
которая ему принадлежит, 
«Балтстрой». Так вот директо-
ром по строительству в «Балт-
строе» был Станислав Кюнер. 
Именно потом он стал заме-
стителем Каминова. Кстати, 
Кюнер задержан вместе со 
своим начальником. 

Что касается уголовно-
го дела, по которому про-
ходят глава «Атэкс» и его 
зам, — речь о хищении при 
строительстве объектов 
на территории резиденции 
президента. Согласно сайту 
госзакупок, предусматрива-
лось строительство следую-
щих зданий и сооружений: 
гаража, гостиницы со спор-
тивным залом, ангара для 
хранения парковой техники, 
Дома приемов, комендатуры, 
контрольно-пропускного пун-
кта, котельной и ограждений. 
Стоимость работ превысила  
5 миллиардов 709 миллио-
нов. Единственный победи-
тель тендера — «Атэкс». 

В самом Кремле к задер-
жанию Каминова и его зама 
Кюнера отнеслись спокойно. 
Говорят, что поводом для из-
начального возбуждения уго-
ловного дела была внутрен-
няя служебная проверка в 
ФСО России. 

ДОМ ПРИЕМОВ ПРЕЗИДЕНТА 
ВСТРОИЛИ В УГОЛОВНОЕ ДЕЛО

Пенсионер-
экстремал, по-
гибший 20 марта 
при падении пара-
плана в Подмоско-
вье, не имел опыта 
управления воз-
душной машиной. 
А летательный 
аппарат он купил 
лишь за два меся-
ца до трагического 
инцидента.

Как стало из-
вестно «МК», ЧП 
случилось около 6 
часов вечера в Дмитровском 
районе на территории клуба 
«Паралет». 70-летний столич-
ный предприниматель Алек-
сей Поляков увлекался поле-
тами на воздушных суднах, 
разрешенных к эксплуатации 
частным лицам. При жизни 
мужчина возглавлял фирму 
по оптовой продаже текстиль-
ных изделий, поэтому мог по-
зволить себе это недешевое 
удовольствие. Около шести 
лет назад бизнесмен получил 
удостоверение пилота и ку-
пил легкомоторный самолет. 
По совету друзей Алексей за-
регистрировал и поставил на 

стоянку летатель-
ный аппарат в аэро-
клуб «Паралет» — с 
паралетов, принад-
лежащих членам 
клуба, снимались 
отдельные эпизоды 
фильма «Дневной 
дозор». После это-
го все свободное 
время любитель 
острых ощущений 
проводил в небе за 
штурвалом желез-
ной птицы. Однако в 
последнее время он 

увлекся парапланеризмом. 
Два месяца назад мужчина 
купил себе новый параплан 
и зарегистрировал его в этом 
же клубе. Но опыта управле-
ния этим чудом техники у 
мужчины не было, поэтому 
летать на новой игрушке ему 
не разрешал руководитель 
полетов. В понедельник 
предприниматель приехал на 
аэродром и попросил разре-
шения прокатиться по взлетке 
на своей новой игрушке. Де-
журному по клубу он пообе-
щал не подниматься в небо. 
Однако неожиданно для всех 
параплан оторвался от земли, 

взмыл в воздух на 20 метров 
и рухнул на взлетное поле. От 
полученных ранений летчик 
погиб на месте. Рассматрива-
ются версии от неожиданного 
порыва бокового ветра до не-
исправности техники.

Кстати, в 2008 году в ре-
зультате падения паралета 
этого клуба получил перелом 
позвоночника мужчина, со-
вершавший ознакомитель-
ный полет в качестве пасса-
жира. 
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Параплан счита-
ется самым безо-
пасным воздуш-
н ы м суд н о м, 
относящимся к 

классу сверхлегких летатель-
ных аппаратов. При отказе 
двигателя он производит 
внештатную посадку за счет 
крыла-планера. Он сделан из 
титанового открытого двух-
местного корпуса и мягкого 
матерчатого крыла (именно 
поэтому его называют пара-
планом). Максимальная вы-
сота — 6500 метров, а средняя 
скорость — 50 км/ч. Разреши-
тельных документов на управ-
ление летательным сред-
ством не требуется.

ПОЖИЛОЙ ЭКСТРЕМАЛ РАЗБИЛСЯ,  
ТАК И НЕ НАУЧИВШИСЬ ЛЕТАТЬ

Две ценные книги детского 
поэта Льва Зилова (на фото), 
выпущенные в 1927 году, пы-
тались похитить из Россий-
ской государственной библи-
отеки двое москвичей. Однако 
странный выбор взрослых в 
пользу книг для маленьких 
насторожил сотрудников 
читального зала, и воришек 
удалось задержать. 

Как стало известно «МК», 
мужчины появились в поме-
щении читального зала на 
улице Воздвиженка ближе к 
обеду 19 марта, именно в эти 
часы в библиотеке было много 
народа. Один из посетителей 

— 48-летний москвич — рань-
ше бывал в читальне, его 
спутника сотрудники 
библиотеки видели 
впервые. Облада-
тель абонемента 
взял две книги 
детского поэта 
постреволюцион-
ного времени Льва 
Зилова «Городская 
улица» и «Деревен-
ская улица», которые 
были отпечатаны в зна-
менитом издательстве Гав-
рилы Мириманова в 1927 году. 
«Деревенская улица» в свое 
время были издана тиражом 

50 тысяч экземпляров, часть 
из которых и попала в РГБ. Не 

меньшей ценностью обла-
дает и издание Зилова. К 

слову, выбор взрослого 
мужчины немного на-
сторожил библиотека-
ря, и она принялась на-
блюдать за странной 
парочкой. Предчув-
ствия сотрудницу би-

блиотеки не обманули: 
посидев за столом для 

вида в течение получаса, 
посетители, как им казалось, 
незаметно сунули книги себе 
под куртки и отправились на 
выход. Однако удрать с места 

преступления им так и не уда-
лось — на выходе обоих за-
держали сотрудники охраны, 
которые вызвали полицию. 
По данному факту стражами 
порядка проводится провер-
ка. Хотя свою вину воришки 
и отрицают, поясняя, что 
случайно прихватили книги, 
у сотрудников правоохра-
нительных органов есть все 
основания полагать, что из-
дания были похищены для 
сбыта ценителям старины. 
Ведь примерная стоимость 
этих двух книг в общей слож-
ности составляет 50–60 тысяч 
рублей. 

РОССИЙСКИЕ ВОРИШКИ — САМЫЕ ЧИТАЮЩИЕ В МИРЕ

Новый вид мошенниче-
ства, жертвами которого 
становятся наивные пенсио-
неры, был зафиксирован 20 
марта на востоке столицы. 
Мужчина, под предлогом 
традиции при рождении сына 
давать первому встречному 
деньги, обманом выманил у 
пожилой москвички 8 тысяч 
рублей.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел около 
13.40 на Свободном проспек-
те. В это время 79-летняя 
дама направлялась в гости к 
своей знакомой. Неожиданно 
к ней подошел высокий муж-
чина кавказской наружности, 
которому на вид было около 
пятидесяти лет. С радостной 
улыбкой на лице он поведал 
пенсионерке, что у него толь-
ко что родился сын. И теперь, 
согласно заведенной в их се-
мье традиции, он вышел на 
улицу, чтобы отдать перво-
му встречному деньги. После 
этого незнакомец протянул 
оторопевшей москвичке 15 
тысяч рублей тремя купюра-
ми номиналом 5 тысяч каж-
дая. Но при этом оговорился, 
что это все имеющиеся у него 
наличные, поэтому полно-
стью он их отдать не может, 
поскольку предстоят расходы 

в связи с появлением в семье 
ребенка. Но вот почти полови-
ну — 7 тысяч — он предоставит 
с радостью и предложил даме 
попросту отдать ему сдачу 
в размере 8 тысяч рублей. 
Изумленной таким исходом 
событий пенсионерке даже 
не пришло в голову поинтере-
соваться, для чего ей давать 
сдачу в таком размере, когда 
можно было, например, обой-
тись тремя тысячами в случае 
передаче ей двух пятитысяч-
ных купюр. Она достала из ко-
шелька оговоренную сумму, 
«молодой отец» забрал сдачу, 
отдал женщине 15 тысяч и, 
пожелав ей всего наилучше-
го, растворился в толпе. По-
жилая гражданка уже хотела 
было положить неожиданную 
прибыль в кошелек, когда ре-
шила присмотреться к день-
гам и обнаружила, что все три 
купюры являются банкнотами 
«банка приколов».

Обманутая москвичка по-
звонила в ОМВД по району 
Новогиреево. Сотрудники 
полиции опросили постра-
давшую и изъяли записи ка-
мер видеонаблюдения, на 
которых был зафиксированы 
моменты беседы и передачи 
денег. Поиски злоумышлен-
ника продолжаются.

АФЕРИСТЫ НАЧАЛИ ЧТИТЬ 
ВЫДУМАННЫЕ ТРАДИЦИИ

Объехать велоси-
педиста станет труд-
нее, на вылетных ма-
гистралях придется 
снизить скорость, 
а за парковку на ве-
лодорожке начнут 
приходить весомые 
штрафы. Эти и дру-
гие поправки в ПДД 
Департамент транс-
порта столицы обсу-
дил с экспертами из 
разных стран.

По данным департамента, 
ежегодно в городе фиксиру-
ется более 250 ДТП с вело-
сипедистами, чаще всего 
это происходит на прямых 
перегонах (57%), во дворах 
(16%) и на перекрестках со 
светофорами (10%). А самы-
ми опасными для любителей 
двухколесного транспорта 
являются так называемые 
вылетные магистрали — 
скоростные дороги, напря-
мую соединяющие центр и 
область. 

— Чтобы снизить количе-
ство аварий, нужно допол-
нительно промаркировать 

полосы общественного 
транспорта знаком велоси-
педа и ограничить скорость 
машин, — рассказал один 
из участников обсуждения, 
координатор проекта «Обще-
ственный велоконтроль» Петр 
Дворянкин. — Автомобили 
едут со скоростью 80–90 
км/ч, а велосипед всего 20. 
Поэтому необходимо сни-
зить скорость авто хотя бы 
до 50–60 км/ч, чтобы велоси-
педиста попросту не сносило 
потоком. Также хорошая идея 
ввести обязательное рас-
стояние между машиной и 
великом при обгоне. Напри-
мер, для легковушек — метр, 
а для фур — 1,5 метра.

Дворянкин отметил, 
что предложение ввести 
штраф для автомобили-
стов за парковку на ве-
лодорожке или езду по 
ней, скорее всего, будет 
воплощено в жизнь. Пока 
точные цифры неизвест-
ны, но данная мера, по 
мнению специалистов, 
необходима. 

Также на встрече про-
звучала идея ввести 

«байк-боксы» — специаль-
ную разметку стоп-линии, 
которая позволит на пере-
крестке останавливаться 
велосипедисту чуть дальше 
автомобиля и таким образом 
не попадать в «слепую зону». 
Предложено изменить и раз-
метку переходов, сделав ее 
в местах с велодорожками 
«велопешеходной», то есть к 
стандартной зебре добавить 
полосы для велосипедов. 
Кроме того, в скором вре-
мени в столице, возможно, 
появятся и отдельные све-
тофоры для любителей эко-
логичного средства пере-
движения. 

ВЫЛЕТНЫЕ МАГИСТРАЛИ «ЗАМЕДЛЯТ» 
РАДИ ВЕЛОСИПЕДИСТОВ?

Пробовать питьевую воду 
только в помещениях, окра-
шенных в светлые тона, бу-
дут эксперты. Росстандарт в 
преддверии Всемирного дня 
водных ресурсов выпустил 
новый ГОСТ на воду.

Стандарт коснется ме-
тодов определения цвета, 
запаха и мутности питьевой 
воды. В документе сказано, 
что эксперты, исследующие 
жидкость на вкус и наличие 
посторонних запахов, будут 
работать в особых лабора-
ториях. Они должны быть 
защищены от резких шумов 
и вибраций. Стены лабо-
раторий авторы стандарта 
рекомендуют окрашивать в 
неброские светлые цвета, ко-
торые не способны отвлечь 
нюхача от работы. 

ГОСТ запретил исследо-
вателям перед испытаниями 
принимать лекарства и поль-
зоваться ароматизированной 

косметикой. Кроме того, 
эксперту-курильщику при-
дется минимум за час до 
начала исследования проб 
питьевой воды побороть в 
себе тягу к сигарете. Обо 
всех проблемах со здоро-
вьем — разболелась голова, 
забит нос, ноет зуб, настиг-
ла аллергия — испытатель 
перед тестами обязан будет 
сообщить начальству. Так-
же в документе говорится 
о правилах проверки воды. 
Тесты будет положено про-
водить в двух вариантах: 
вода комнатной температу-
ры (20 градусов) и нагретая 
(60 градусов). Интенсивность 
запаха и вкуса специалисты 
станут исследовать по пя-
тибалльной шкале. Норма 
— это максимум два балла. 
Такой слабый запах, как от-
мечают авторы ГОСТа, спо-
собно учуять не более 10% 
населения.

ИССЛЕДОВАТЕЛЯМ ПИТЬЕВОЙ 
ВОДЫ ПРИДЕТСЯ РАСПРОЩАТЬСЯ 

С ПАРФЮМОМ
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До 1 июля 2012 года жители много-
квартирных домов должны были 
провести общее собрание и 
определить, какой прибор учета 

отопления им ставить, и передать средства на 
его установку своей управляющей компании, 
после чего поставить сам ОДПУ. Получается, 
что данную обязанность возложили не на ор-
ганизацию, а на самих граждан. Далее все 
зависело от их сознательности. Для тех, кто 
проигнорировал установку и счел общие со-
брания жильцов глупостью, были установлены 
штрафные санкции. Ресурсоснабжающим и 
управляющим организациям дали право на-
числять повышающий коэффициент, сперва в 
размере 1,4, а с января текущего года 1,5 в 
домах, где не установлен ОДПУ. Деньги сверх 
норматива должны копиться, например, у 
управляющей компании. 

В нашем законодательстве сказано, что ре-
сурсники должны установить в домах приборы 
учета, но дать при этом гражданам пятилетнюю 
рассрочку по умолчанию. Что приводит к удо-
рожанию самого счетчика. «Если взять прибор 
учета тепла, он будет стоить 250 тыс. рублей с 
установкой под ключ, — рассказал «МК» Борис 
Портянкин, президент Ассоциации энергосер-
висных компаний и производителей приборов 
учета «Новое измерение». — При пятилетней 
рассрочке его стоимость возрастает чуть ли не 
до 600–700 тыс. рублей. А чтобы отменить эту 
рассрочку, опять надо собирать общедомовое 
собрание, чем никто не занимается». Впрочем, 
и сами управляющие компании не хотят брать 
с жильцов этот повышающий коэффициент. 
«Никто не полезет гавкаться с жителями из-за 
того, что не установлен ОДПУ», — продолжает 
эксперт.

В итоге повышающий коэффициент на 
отопление был отменен. Данное постановление 
вступило в силу 14 марта 2017 года. Ряд спе-
циалистов предполагают, что теперь жителям 
вернут деньги, которые те заплатили сверх 
норматива за отопление в январе и феврале. 
Портянкин же счел, что никакого перерасчета 
не будет. «Это была еще одна государственная 
фикция. В регионах кто-то применяет повы-
шающий коэффициент, после чего с ситуацией 
разбирается прокуратура. Это не работает. И 
перерасчета, скорее всего, не будет», — со-
общил он.

Сама система, по которой рассчитывается 
плата за отопление, весьма сложная. «Это не 
военная тайна, что у нас плохие дома. Жители 
хороших домов слегка переплачивают за жи-
телей плохих домов, — рассказал «МК» Сергей 
Сиваев, профессор Высшей школы урбанистики 
НИУ ВШЭ. — На самом деле богатые платят за 
бедных. В новых хороших домах теплопотре-
бление и теплопотери значительно меньше. 
Нормативы, конечно, усредняют эту ситуацию. 
Значит, в хороших домах имеет смысл устано-
вить счетчики. После этого такие дома платят 
существенно меньше, но тем, кто остается в 
плохих домах, приходится платить больше. 
Установка приборов учета сделает ситуацию 
прозрачнее, но это спровоцирует социальный 
конфликт».

Что же касается предложения профильного 
комитета Госдумы — заключать с гражданами 
прямые договора с поставщиками ресурсов, 
чтобы впоследствии люди получали отдель-
ные квитанции, — данная мера может приве-
сти только к обострению ситуации. «Это мера 
очень плохая, потому что за оптимизацию 
теплоснабжения в доме не может отвечать 
одна квартира, — считает Сиваев. — Отвечать 
должны управляющие компании. А так люди 
останутся незащищенными. Хотя бы гипоте-
тически управляющая компания могла быть 
на стороне жильцов. Сейчас же люди могут 
остаться напрямую с теми компаниями, которые 
поставляют тепло». 

Людмила  АЛЕКСАНДРОВА.

«МК» поинтересовался  
у британского парламентария: 
как ему удалось избежать 
внесения в украинский 
«черный список»?
Представители европейских парламен-
тов и делегации из Латинской Америки 
и стран СНГ завершили свой трехднев-
ный визит в Крым. Перед отлетом ино-
странные гости подвели итоги своей 
поездки для журналистов.

Около 20 иностранных делегатов с вос-
кресенья находились на полуострове, изучая 
обстановку в Крыму по прошествии трех лет 
его присоединения к России. За три дня они 
посетили Ливадийский дворец, Севастополь, 
Симферополь, проехались по южному побе-
режью полуострова и прогулялись по улицам 
городов, где получили возможность лично по-
общаться с жителями Крыма. Европейские пар-
ламентарии уделили время и крымским татарам, 
об ущемлении прав которых неустанно трубят 
украинские СМИ.

Покидали Крым западные политики с по-
зитивным настроем. Никакого ущемления прав 
украинцев и татар, повальной разрухи и нищеты, 
о которых так часто рассказывает Киев своим 
западным партнерам, так никто и не увидел. 
«Я работаю юристом уже не первый год; после 
своего визита я лично увидел, что все события, 
которые происходили в Крыму (референдум), 
— правда. Крым — это очень красивое место с 
людьми, которые счастливы. И по ним видно, что 
проходил честный референдум. После моего 
визита у меня остался лишь один вопрос: зачем 
были введены санкции и как их убрать? Лично я 
считаю, что их необходимо уже отменить. Конеч-
но, если будут выполнены Минские соглашения. 
Нужно закончить все споры, а крымчанам дать 
возможность жить своей жизнью», — считает 
член партии «За независимость Соединенного 
Королевства» Найджел Сусман.

Корреспондент «МК» поинтересовался у 
английского парламентария: почему против 
его коллег из Сербии и Чехии украинские вла-
сти ввели санкции за посещение Крыма и они 
теперь являются персонами нон грата в Неза-
лежной, а политику из Великобритании такой 
участи удалось избежать? Нет ли тут двойных 
стандартов?

— Понятно, что это риторический вопрос. 
Но у меня есть определенные размышления. Я 
не объявлял заранее о своем визите, его целях 
и своей позиции по поводу Крыма. Я думаю, что 
они (Украина) слишком рьяно высказывают свою 
позицию. Я за мир и добро между людьми. Я 
считаю, что наша главная общая цель — заста-
вить Украину начать диалог с Россией, — заявил 
гость из Великобритании.

Сербская делегация была более конкретна 
в своих взглядах. Как отметил член Радикальной 
партии Сербии Александр Шешель, его фракция 
считает, что Крым — это часть России, а срав-
нивать полуостров с Косово заведомо неверно: 
там референдум не проводили.

Политики из бывшего соцблока не скрывали 
своего удивления увиденным. По их словам, они 
поражены тем количеством «желчи», которым 
Украина поливает жителей Крыма и Россию. 
Как отметил глава сербской делегации Милован 
Бойич, своими необоснованными заявлениями 
Киев лишь в очередной раз подтверждает тот 
факт, что Запад дрожит перед мощной Россией. 
«Я сделаю все от себя зависящее, чтобы до-
нести моему народу и остальной Европе прав-
дивую информацию», — пообещал сербский 
политик.

Все гости отметили, что в будущем непре-
менно посетят полуостров еще раз, а Милован 
Бойич намерен приехать дважды — на пред-
стоящий экономический форум и летом, для 
отдыха с семьей.

Павел ИВАНОВ.

На первом в 2017 году Совете по стра-
тегическому развитию Владимиру Пу-
тину были представлены два доклада — 
оптимистический и пессимистический. 
Первый касался перспектив развития 
отечественного здравоохранения, 
которое к 2025 году должно обеспе-
чить рост средней продолжительности 
жизни в стране до 76 лет. Второй — по-
вышению производительности труда. 
Никаких внятных рецептов, как заста-
вить россиян работать эффективнее, 
чиновники президенту предложить не 
смогли. 

Предваряя дискуссию, Владимир Путин 
напомнил, что в сфере здравоохранения уже 
достигнуты значительные успехи. Если в 2005 
году высокотехнологичной помощью мог-
ли воспользоваться 60 тыс. пациентов, то в 
2016-м — 963 тыс. «То есть рост в 15 раз!» — с 
удовлетворением подсчитал ВВП. Проблемы 
отечественной медицины на данном этапе, по 
его мнению, заключаются преимущественно в 
«человеческом факторе». «Сложно записаться к 
нужному специалисту, быстро пройти обследо-
вание, а в регистратурах еще часто встречается 
хамство», — посетовал президент, подчеркнув, 
что граждане должны попадать на прием «без 
нервов и очередей». 

— Мы провели всероссийский конкурс 
«Вежливая регистратура». Его положительный 
опыт уже распространяется на всю страну, — 
сообщила на это глава Минздрава Вероника 
Скворцова. В своем докладе она сделала ак-
цент на качественных достижениях россий-
ской медицины, подчеркнув, что поток россиян, 
которые едут лечиться за рубеж, сократился 
«драматически». В 2016 году этой возможностью 
воспользовались всего 80 тыс. человек, что со-
ставляет 0,002% от тех, кто лечится в российских 
поликлиниках и больницах. При этом поток в 
Израиль, по словам министра, сократился на 
60%, в Германию — на 30%. Чтобы ни у кого не 
возникло подозрений, что эта динамика связана 
с резким падением доходов россиян, Скворцова 
обратила внимание на сопутствующую тен-
денцию: иностранцы все чаще едут лечиться в 
Россию по таким профилям, как репродукция, 
ортопедия, пластическая хирургия. В 2016 году 
отечественные клиники обслужили 13,5 тыс. за-
рубежных пациентов. (Впрочем, из каких стран 
они прибыли, глава Минздрава предусмотри-
тельно не уточнила.) 

Большая часть доклада министра оказа-
лась посвящена вопросам, для большинства 
россиян совершенно фантастическим. Сквор-
цова рассказала, как до 2025 года в рамках 

нацпроекта «Здоровье» у каждого пациента 
появится свой личный кабинет, через который 
люди смогут записываться к врачу, получать 
справки и выписки, будет повсеместно внедрена 
система телемедицинских консультаций, а также 
электронный мониторинг пациентов из группы 
риска с помощью индивидуальных устройств. 
«С 2020 года начнут внедряться программы 
обработки больших массивов данных BIG DATA. 
Они позволят уже автоматизированно выбирать 
оптимальные алгоритмы медицинского сопро-
вождения для каждого человека. Одновремен-
но будут развиваться персонализированные 
биомедицинские технологии», — сообщила 
Скворцова. 

У президента, главы правительства и ми-
нистров, которые, чего уж греха таить, ред-
ко сталкиваются с реалиями отечественной 
медицины, эти футуристические заявления 
никакой реакции не вызвали. А вот президенту 
Национальной медицинской палаты Леониду 
Рошалю Вероника Скворцова со своим докла-
дом напомнила Владимира Ленина с планом 
ГОЭЛРО. «В нем тоже было много фантазий, 
но в результате он состоялся», — обнадежил 
Рошаль. «Доктор мира» в очередной раз призвал 
президента остановить рост зарплат медиков 
за счет оптимизации, т.е. массовых увольнений. 

«Антон Германович (министр финансов) об этом 
ничего слышать не хочет!» — пожаловался он. Но 
Путин тоже не услышал. По крайней мере, ничего 
обнадеживающего в ответ не сказал. 

Обсуждение второй темы — о повышении 
производительности труда — обошлось без 
победных реляций. Хвастаться в этой области 
российским властям пока совершенно нечем. 
Хотя в 2012 году Владимир Путин поставил зада-
чу повышать производительность как минимум 
на 5% в год, она ни разу не была выполнена. 
Россия в этом смысле остается одной из самых 
отсталых стран Европы (даже показатели Греции 
существенно превосходят отечественные), а 
кризис и санкции дополнительно усугубляют 
ситуацию. Чтобы росла производительность 
труда, нужно обновлять производства, а доступ к 
современным технологиям и дешевым кредитам 
для российского бизнеса сейчас закрыт. 

Спасительный рецепт Владимир Путин на-
деялся услышать от нового министра экономики 
Максима Орешкина, но оказался разочарован 
его докладом. Орешкин сделал упор на соз-
дание центров компетенций, которые будут 
собирать знания о современных управленческих 
практиках и успешном опыте организации вы-
сокоэффективных производств и делиться ими 
со всеми желающими бизнесменами. 

— Все это правильно и интересно, — с 
тоской заметил Путин. — Но для меня совер-
шенно очевидно, что нужны стимулы. Чтобы 
бизнес чувствовал выгоду от внедрения новых 
технологий. Учить можно бесконечно, но если 
стимулов нет, ничего не будет. 

Елена ЕГОРОВА. 
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Три года тому назад тогдашний 
президент крупнейшей мировой 
нефтяной компании ExxonMobil 
доказал в глазах российского ру-

ководства свою порядочность, публично отка-
завшись поддержать введение санкций против 
РФ. И, казалось бы, нового главу американской 
дипломатии должны принять в Кремле с рас-
простертыми объятиями. Возможно, такие объ-
ятия — уж не знаю, в прямом или фигуральном 
смысле — даже будут. Но к прорыву в отношениях 
между Москвой и Вашингтоном это точно не 
приведет.

В своих классических мемуарах «Былое и 
думы» главный российский диссидент XIX века 
Александр Герцен рассказал в том числе исто-
рию о некоем нашем крупном провинциальном 
чиновнике. Будучи в статусе вице-губернатора, 
этот чиновник написал гневное официальное 
письмо своему прямому начальнику — губерна-
тору. Но первое лицо губернии уехало, не успев 
ознакомиться с депешей своего заместителя. 
Вице-губернатор стал и.о. руководителя региона, 
получил свое же собственное письмо и написал 
самому себе гневный ответ: мол, что вы ко мне 
пристаете со всякими глупостями! 

Я не знаю, знаком ли Рекс Тиллерсон с клас-
сической русской литературой. Но если говорить 
о политике в отношении России, то нынешнее 
положение Тиллерсона не сильно отличается 
от положения того чиновника из книги Герцена. 
Государственный секретарь США Рекс Тиллерсон 
вынужден публично порицать те политические 
взгляды, которые публично провозглашал пре-
зидент компании ExxonMobil с тем же именем. В 
2014 году нефтяник Тиллерсон так высказался об 
антироссийских мерах западных правительств: 
«Мы не поддерживаем санкции». Если в нынеш-
ней политической обстановке государственный 
секретарь Тиллерсон заикнется о чем-то подоб-
ном, то он уже завтра окажется в отставке.

Когда Рекс Тиллерсон доберется в Москву, 
на его конечностях, естественно, не будет никаких 
физических пут. Но в политическом плане амери-
канский государственный секретарь будет связан 
по рукам и ногам. Грустная особенность текущего 
политического момента состоит в том, что Россия 
стала наиважнейшим фактором американской 
внутриполитической борьбы. Нас используют в 
качестве оружия в местечковых вашингтонских 
политических разборках. И мы от этого не полу-
чаем никакой пользы — одни только убытки. 

Даже в эпоху «холодной войны» советские и 
американские официальные лица могли свобод-
но вести разговоры в неофициальной обстановке. 
Почитайте, например, мемуары многолетнего 
советского посла в Вашингтоне Анатолия Добры-
нина «Сугубо доверительно». Он мог, например, 
позвонить президенту США Линдону Джонсону 
по его прямому номеру. А неформальные беседы 

с помощником американского президента по на-
циональной безопасности были рутинной частью 
работы эмиссара Москвы. Сейчас нечто подоб-
ное, к глубокому сожалению, невозможно. Исходя 
из логики американских внутриполитических ин-
триг, противники Трампа фактически превратили 
рутинные дипломатические контакты с Россией 
в аналог уголовного преступления.

Как исключительно опытный политик — пре-
зидент крупной мировой нефтяной компании 
не может не быть опытным политиком, — Тил-
лерсон прекрасно осознает: он находится под 
подозрением у ревнителей «чистоты нравов» 
американской дипломатии. Как следствие, его 
публичные заявления в Москве будут носить 
либо очень осторожный, либо не очень прият-
ный для Кремля характер. Впрочем, ждать от 
Тиллерсона в российской столице каких-либо 
громких прорывных речений не приходится и в 
силу другой причины: он пока только осваивается 
в должности государственного секретаря и ведет 
себя крайне нетипично для шефа американской 
дипломатии.

Должность государственного секретаря не 
подразумевает, что ее обладатель всегда будет 
реальным руководителем американской дипло-
матии. Например, в первые годы пребывания в 
Белом доме Ричарда Никсона бразды правления 
американской внешней политикой находились в 
руках помощника президента по национальной 
безопасности Генри Киссинджера. А государ-
ственный секретарь США Уильям Роджерс вы-
полнял скорее представительские функции. 

Но вот такого, чтобы государственный секре-
тарь в значительной мере отказывался и от своих 

представительских функций, в современной 
истории США еще не было — или, вернее, не было 
до Рекса Тиллерсона. Вступив в должность госу-
дарственного секретаря, Тиллерсон, по вашинг-
тонским понятиям, превратился в своего рода 
невидимку. Он редко появляется на официальных 
мероприятиях, не берет с собой журналистов 
в зарубежные поездки, редко делает громкие 
политические заявления. Объяснить мотивы 
такого поведения вашингтонские политические 
наблюдатели пока затрудняются. Одни считают, 
что подобным образом Тираннозавр Рекс гото-
вится к решительному прыжку. Другие — что 
Тиллерсон не очень понимает, где он оказался, 
и просто-напросто не слишком пригоден для 
должности государственного секретаря. 

Все это накладывается на по-прежнему 
царящий в Вашингтоне административный хаос. 
Трамп обитает в Белом доме уже два месяца. Но 
словосочетание «администрация Трампа» все 
еще остается эфемерным понятием. Ни в одном 
ключевом ведомстве до сих пор не сформиро-
вана руководящая команда. Например, в том же 
государственном департаменте Тиллерсон явля-
ется единственным утвержденным начальником 
— все остальные местные боссы пребывают в 
ранге и.о. На памяти ныне живущих поколений 
политиков такого хаоса не было никогда. И ситуа-
ция, на мой взгляд, не улучшается — с каждым 
днем она становится все хуже.

Раньше противоречие в публичных заяв-
лениях президента и его министров считалось 
политическим ЧП. Сегодня это происходит по 
три раза на дню. Раньше первые сто дней пре-
бывания президента у власти считались его 
политическим «медовым месяцем» — временем, 
когда новый лидер еще всем нравится. Сегодня 
противники Трампа планомерно ведут дело к 
попытке его импичмента под предлогом «не-
надлежащих связей» президента и его команды 
с Россией.

Не слишком радужный фон для первой 
поездки нового государственного секретаря 
США в Москву, не правда ли? И сам Тиллерсон 
себе задачу пока явно не облегчает. Утечка о 
его грядущем визите в нашу столицу выглядела 
так: встречу министров иностранных дел стран 
НАТО Тиллерсон пропустит, а вот зато в Россию 
он поедет!..

Будь я простым американским обывате-
лем — или, точнее, представителем того типа 
американских обывателей, что черпает свои 
познания о мире исключительно из «Вашинг-
тон пост» и «Нью-Йорк таймс», — мне бы такое 
положение дел очень сильно не понравилось. 
Но, к счастью, я не американский обыватель и 
поэтому с любопытством жду визита в Москву 
Техасского Тираннозавра. Жду и надеюсь, что 
его не подстрелят по дороге (в политическом 
смысле, разумеется). 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ПУТИН НЕ МОЖЕТ ЗАСТАВИТЬ 
РОССИЯН РАБОТАТЬ

КРЫМ, КОТОРЫЙ УБЕЖДАЕТ

Задания по повышению 
производительности труда 
срывались пять лет подряд

...И ТИРАННОЗАВР 

Свой 67-й день рождения министр иностранных дел России встретил в 
самолете, облачившись в футболку с собственным изображением. Снимок 
с главой МИД в окружении журналистов опубликовала на своей странице 
в соцсети официальный представитель ведомства Мария Захарова. «День 
рождения С.Лавров отмечает в отличной компании и на высоте» — подписала 
она фотографию.

21 июня 2013 года Рексу Тиллерсону 
в Санкт-Петербурге был вручен 
российский орден Дружбы. 
Американские СМИ хорошо 
запомнили этот факт и до сих пор 
припоминают новому госсекретарю 
награду.
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Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

КУЛЬТУРА

СТИХИЯ

МОЯ МОСКВА

ГОРОЖАН ЖДУТ 
КУЛЬТУРНЫЕ ВЫХОДНЫЕ
Холодной ранней весной, когда множе-
ство москвичей жалуется на сезонную 
депрессию и нетерпеливо ждет перво-
го теплого солнышка, кинолюбы сове-
туют проверенное лекарство — старые 
советские фильмы. Хроники комму-
нального быта в квартире у Покровских 
ворот заставляют рассмеяться, со-
брание гаражного кооператива — по-
верить, что ничего в мире не меняется, 
а приключения бросившего жену с офи-
цером барона Мюнхгаузена позволяют 
не терять веры в лучшее. Назначение 
такого «лекарства» поддерживает 
столичный Департамент культуры: в 
выходные, 25–26 марта, в нескольких 
кинотеатрах Москвы старые фильмы 
покажут бесплатно.

Акция приурочена ко Дню работника культу-
ры, однако порадоваться смогут все москвичи: 
кому-то повезло, и в кинотеатр можно будет по-
пасть около дома, а кто-то не поленится поехать 
специально в другой район. В выходные, 25–26 
марта, бесплатно посмотреть кино можно будет 
в шести городских кинотеатрах, разбросанных 
по всей Москве — во всех округах, кроме центра 
и юго-запада. Программа культурного уик-энда 
определена заранее.

25 марта в 10.00 в кинотеатре «Полет» 
(Нелидовская ул., 10, стр. 1) и в 16.00 в «Са-
турне» (ул. Снежная, 18) москвичи смогут 
посмотреть фильм «Добро пожаловать, или 
Посторонним вход воспрещен!», одну из 
главных ролей в котором исполняет Евгений 
Евстигнеев. То поколение, которое уже не знает, 
что лагерь — наша большая семья, о пионерском 
быте с удовольствием узнает от старших род-
ственников. Мы по-прежнему бодры, веселы, 
и хорошо нам живется, друзья!

В кинотеатре «Космос» (пр. Мира, 109) 
в 15.00 всех желающих ждут на показ фильма 
Эльдара Рязанова и Франко Проспери «Неверо-
ятные приключения итальянцев в России». 
Фильм, по которому, наравне с «Формулой люб-
ви», наши соотечественники когда-то осваивали 

азы итальянского языка, может стать неплохим 
путеводителем по Санкт-Петербургу, а москви-
чам напомнит о том, что в ГУМе когда-то про-
водились показы модного платья. Вот только 
трюки повторить не пытайтесь — да и с дикими 
животными лучше быть поаккуратнее!

В «Искре» (ул. Костякова, 10) в 14.00 
покажут трагикомедийный черно-белый фильм 
«Начало» с Инной Чуриковой, известной по 
роли брошенной супруги барона Мюнхгаузена 
Якобины. Однако не менее интересно будет 
увидеть ее в роли начинающей провинциаль-
ной актрисы.

В кинотеатре «Березка» (ул. Мартенов-
ская, 25) в 12.00 пройдут детские кинопоказы. 
Москвичи смогут посмотреть советский куколь-
ный мультфильм Ивана Иванова-Вано и Юрия 
Норштейна «Времена года» и музыкальные 
мультфильмы «Балерина на корабле», «В пор-
ту» и «Еще раз про квартет». Неплохая замена 
мультикам с компьютерной графикой, которые 
уже всем приелись.

В воскресенье, 26 марта, в кинотеатре 
«Молодежный» (ул. Люблинская, 11) в 18.00 
состоится показ комедии «Осторожно, бабуш-
ка!». Фаина Раневская оставалась деятельной и 
своенравной не только в жизни, но и на экране, 
и на сцене — и на этот раз персонаж актрисы, 
более всего известной как злая мачеха Золушки, 
активно берется помочь своей внучке организо-
вать строительство нового Дома культуры.

Дарья ТЮКОВА.

В московских кинотеатрах бесплатно покажут 
старые советские фильмы

НА ФОТОВЫСТАВКЕ 
ВИНЗАВОДА 
ОБОЙДУТСЯ 

БЕЗ ПОЛИТИКИ
В Центре современного 
искусства «ВИНЗАВОД», 
на выставке Best of Russia 
2016, где висят самые 
животрепещущие снимки 
прошлого года, 23 марта 
в 19.00 прочтет лекцию 
Александр Будберг. Из-

вестен он как журналист, 
некогда политический обо-
зреватель «Московского 
комсомольца». Но расскажет 
он не о политике, а об этике 
фотографии. В этом деле 
журналист более чем компе-
тентен, так как мастерски вел 
в «МК» рубрику «Фотоальбом 
Будберга» и выпустил в 2009 
году одноименную книгу. 
Разговор пойдет о фотогра-
фии, изобличающей зло, о 
причинах этого явления и его 
последствиях.

Суд поставил точку в чрез-
мерно затянувшейся войне 
между Международным 
центром Рериха (МЦР) 
и Музеем Востока. МЦР 
официально выселяют из двух 
строений усадьбы Лопухиных 
в Малом Знаменском пере-
улке. Существовавший до-
говор безвозмездной аренды 
расторгнут. Разумеется, МЦР 
подает на апелляцию (якобы 
ее рассмотрят только в мае 

2017-го), но, судя по всему, 
оставшись без серьезных 
бизнес-покровителей, Центр 
Рериха не сумел сохранить 
былой статус (недавно ОМОН 
провел операцию по изъятию 
части рериховского насле-
дия). Как прокомментировали 
«МК» в Музее Востока, «ранее 
Минкульт уже одобрил кон-
цепцию создания государ-

ственного Музея им. Рерихов 
именно как филиала Музея 
Востока (что резонно)», то 
есть само здание не утратит 
целевой и годами сложив-
шейся направленности, но 
превратится в серьезный 
музей «с надлежащим кон-
тролем, хранением, проведе-
нием научной и выставочной 
работы».

Новосибирская дивизия 
РВСН до конца текущего 
года будет полностью 
перевооружена на новей-
шие ракетные комплексы 
«Ярс», доложил министру 
обороны России генералу 
армии Сергею Шойгу во 
вторник командующий 
Ракетными войсками стра-
тегического назначения 
генерал-полковник Сергей 
Каракаев. Министр обороны, 

в свою очередь, поставил за-
дачу особое внимание уделить 
социальной инфраструктуре 
гарнизонов соединения, 
отметив, что ее возведение 
и модернизация не должны 
отставать от темпов строи-
тельства военных объектов. 
«Эти процессы должны быть 

синхронизированы при 
безусловном соблюдении 
стандартов», — отметил Шой-
гу. Также министр проверил 
выполнение гособоронзаказа 
на Новосибирском авиазаводе 
имени Чкалова и ход выполне-
ния контрактов по производ-
ству истребителей Су-34.

РОССИЯ И КИТАЙ 
ВМЕСТЕ БУДУТ 

БОРОТЬСЯ 
С ТЕРРОРИСТАМИ

Протокол о взаимодей-
ствии между МВД России 
и министерством обще-
ственной безопасности 
КНР на 2017–2018 годы был 
подписан во вторник, 21 
марта, во время рабочего 
визита в Пекин министра 
внутренних дел России 
Владимира Колокольце-
ва. «Российско-китайские 
отношения поступательно 
развиваются в политической, 

торгово-экономической, 
научно-технической и гумани-
тарной областях», — отметил 
Колокольцев во время встречи 
с министром общественной 
безопасности Китайской 
Народной Республики Го 
Шэнкунем. По словам главы 
российского ведомства, 
противодействие иностран-
ным террористам-боевикам 
относится к числу приори-
тетных задач, стоящих перед 
МВД России. Для привлечения 
их к ответственности, отметил 
Колокольцев, необходимо 
активизировать междуна-
родный информационный 
обмен не только в двухсторон-
нем формате, но и в рамках 

многосторонних организа-
ций, таких как ШОС, БРИКС, 
АТЭС. Сотрудничество может 
осуществляться и по каналам 
Интерпола, членами которого 
являются и Россия, и КНР. 
Кроме того, он подчеркнул, 
что одной из глобальных угроз 
безопасности является неза-
конный оборот наркотических 
средств. С целью не допустить 
формирования устойчивых 
каналов наркопоставок Коло-
кольцев предложил расши-
рить обмен информацией о 
лицах, причастных к деятель-
ности в области производства 
и распространения наркотиче-
ских средств и психотропных 
веществ.

ПОЛОВОДЬЕ 
В ПОДМОСКОВЬЕ 
В 2017 ГОДУ

домов в 114 поселениях 
входят в зону возможного 
подтопления этой весной

пунктов временного размещения 
смогут принять 17 тысяч человек в случае эвакуации
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Что приготовить на случай эвакуации:
   �документы
   �деньги и ценности
   �запас воды и еды на 3 суток
   �вещи первой необходимости
   �держать радио включенным

Если объявлена эвакуация:
   �отключить газ и электричество
   �плотно закрыть все окна и двери
   �следовать распоряжениям
          спасательных служб

Городские округа в зоне риска

Незначительные подтопления в городских округах

Незначительные подтопления в районах
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ЧАСТИ РВСН В СИБИРИ ПОЛНОСТЬЮ ПЕРЕЙДУТ 
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Взаимодействие правозащитников с 
сотрудниками исправительных учреждений 
(читай, тюремщиками) вошло в критическую 
фазу. По факту система исполнения наказаний 
отказывается общаться с теми, кто отстаивает 
права человека, недвусмысленно заявляя: бу-
дем творить в колониях что хотим.

Похоже, происходит по Черномырдину: 
«Никогда такого не было, и вот опять». Система 
исполнения наказаний, черпая навыки из со-
ветского прошлого, стремительно превраща-
ется в «Архипелаг ФСИН». И происходит это 
на наших глазах.

Почему это происходит? Можно только 
догадываться. Возможно, тюремщикам дали 
понять, что они скоро понадобятся исполни-
тельной власти. В год столетия революции 
многие предрекают грядущие волнения — за 
ними логичным образом последуют массовые 
аресты и посадки.

 На прошлой неделе Федеральная служба 
исполнения наказаний (ФСИН) отчиталась об 
итогах работы за 2016 год. Сведений о пыт-
ках в колониях Карелии, которые произвели 
эффект разорвавшейся бомбы в минувшем 
ноябре, в отчете ФСИН не оказалось. Наобо-
рот, там сообщили о «гуманизации исполнения 
наказаний», которая достигнута «благодаря 
совместной работе с институтами граждан-
ского общества».

Правозащитники знают, что это за «со-
вместная работа». Когда, например, Совет 
при Президенте России по правам человека и 
развитию гражданского общества в феврале 
собрался на выездное совещание в Карелию, 
чтобы проверить информацию о пытках в ме-
стах лишения свободы, никого из правоза-
щитников, даже советника Президента РФ 
Михаила Федотова, ни в одну из колоний не 
пустили. Это заставило членов СПЧ задаться 
вопросом: «Что же такое скрывают тюремщи-
ки, если они предпочли скандал, не допуская 
проверяющих?»

Стоит отметить, что раньше Совет при 
президенте все-таки пользовался некоторым 
уважением ФСИН — по крайней мере, до про-
верок их допускали. Теперь же на все жалобы 
система службы исполнения наказаний от-
вечает наглыми отписками и пытается всяче-
ски оттеснять правозащитников от работы с 
осужденными.

«Наступление» на правозащиту оказалось 
не внезапным, оно происходило в последние 
пару лет в несколько этапов. Во-первых, были 
приняты поправки в Федеральные законы «Об 
исправительных учреждения» и «О содержа-
нии под стражей», которые актуализировали 
тему законного применения физической силы 
к заключенным. В поправках указано, когда 
именно сотрудники службы исполнения на-
казаний имеют право применять физическую 
силу к осужденным.

Но на местах этот закон поняли как раз-
решение избивать. В Удмуртии одной из право-
защитниц сотрудники ФСИН заявили: раньше 
мы, мол, остерегались применять физическую 
силу, а теперь будем применять — по закону 
же можно.

В прошлом году изменению подверглись 
также Правила внутреннего распорядка (ПВР). 
Ими, в частности, хвалился ФСИН в отчете за 
2016 год.

«При инициативном участии ФСИН России 
Министерством юстиции утверждены новые 
Правила внутреннего распорядка исправитель-
ных учреждений, где расширена детализация 
норм, определяющих правовой статус осуж-
денного, комплекс его прав и обязанностей», 
— говорится в отчете.

При этом новый свод ПВР содержит весь-
ма двусмысленные нормы: например, заклю-
ченный при обращении к сотруднику колонии 
(или «по требованию» сотрудника) должен не 
просто назвать имя и отряд, но и дату рожде-
ния; статью, по которой он осужден; начало и 
конец срока наказания. Очевидно, что в этом 
нет никакой необходимости, а сделано это ис-
ключительно с целью унижения осужденных: 
чтобы он, как попугай, каждый раз вынужден 
был проговаривать длинный рапорт при каж-
дом контакте с администрацией и при каждом 
«требовании» тюремщиков.

Еще одним весомым ухудшением жизни 
заключенного за решеткой является запрет 
на курение в помещениях камерного типа (это 

вроде карцера, только сажают туда не на пару 
суток, а на полгода или год) — на «горячую 
линию» Фонда помощи заключенным пришло 
уже несколько жалоб. В то же время нововве-
дения, которые улучшают жизнь заключенных 
— в частности, увеличение количества банных 
дней, — остаются незамеченными в админи-
страциях колоний.

Самым большим ударом по правозащитни-
кам стала чистка Общественных наблюдатель-
ных комиссий (ОНК) в регионах России. Этим 
комиссиям по закону разрешено в любое время 
проверять любые учреждения, где содержатся 
задержанные, арестованные и осужденные.

Комиссии формируются Общественной 
палатой России (ОП). Осенью этого года в ре-
зультате очередной ротации примерно в со-
рока субъектах страны из ОНК были исключены 
практически все правозащитники, имеющие 
репутацию и опыт работы в них. Они были за-
менены либо на бывших силовиков, либо на 
неопытных новичков.

Все это создает благодатную почву для 
избиений и пыток, которым подвергают за-
ключенных сотрудники ФСИН. Фиксировать 
травмы у заключенных будет некому, и некому 
будет их расследовать.

Сейчас увидеть фотографии с телесными 
повреждениями, которые были нанесены здо-
ровым людям, может каждый: таких снимков в 
социальных сетях множество. Большого шума 
недавно наделали фото Сергея Елисеева, за-
ключенного калининградской колонии ИК-13: 
молодому человеку сломали руку и не ока-
зывали медицинской помощи, в результате 
чего рука стала «гуттаперчевой» и гнется во 
все стороны, причиняя заключенному боль и 
страдания.

Дочитав до этого места, вы, наверное, 
думаете: к чему мне читать о жизни в исправи-
тельных учреждениях? Ведь я — образованный, 
не имеющий ничего общего с криминальным 
миром — все равно туда не попаду.

Смею вас заверить, сотни россиян, кото-
рым подбрасывают наркотики, обвиняют в мо-
шенничестве и экономических преступлениях, 
задерживают ночью на безлюдных улицах, на 
пустом месте фабрикуя уголовные дела тоже 
наверняка так думают.

А потом эти незаконно задержанные и 
незаконно осужденные отправляются в какую-
нибудь колонию вроде карельской, где их будут 
каждый день избивать и истязать. А «вычищен-
ные» из ОНК правозащитники, несмотря на все 
усилия, не смогут им помочь.

Сейчас эта самая Карелия, о которой уже 
неоднократно писал «МК», — в центре внимания 
правозащитного сообщества. Я лично писал 
в одном из прошлых номеров, что сейчас в 
карельских колониях издеваются над заклю-
ченными, и их надо срочно оттуда вывозить в 
исправительные учреждения других регионов. 
Они дали показания об избиениях и пытках, на-
деясь, что их, как и Ильдара Дадина, спасут.

Но — не получается. Жалобщиков не только 
не вывозят, но и продолжают запугивать, заво-
дят уголовные дела за ложный донос. Руковод-
ство ФСИН сообщает, что заключенные сами 
«не обращаются с просьбой обеспечить им 
безопасность». И именно мы — правозащитное 
сообщество — несем ответственность за жизни 
людей, которые нам доверились.

Мы обращались в государственные инсти-
туты, но и у тех возможности, по-видимому, ис-
черпаны. В связи с этим мы написали открытое 
письмо первому заместителю руководителя Ад-
министрации Президента РФ Сергею Кириенко 
с просьбой о срочной встрече и проведении 
совещания с участием руководства ФСИН.

Конечно, легче управлять зонами, если за-
ключенные запуганы и превращены в «овощи». 
Но наша задача — задача всего общества — не 
допустить пыток и нарушений прав человека в 
местах лишения свободы. Потому что, выходя 
оттуда, они будут мстить обществу, вымещая 
злобу не на тех садистах, которые их унижали, 
а на первом попавшемся гражданине.

Если не разобраться с этой пыточной за-
разой в Карелии, если не прекратить пытки в 
этом регионе — они распространятся по всей 
стране. И мы никогда не сможем победить са-
дистов. И не исключено, что следующей их 
жертвой станете именно вы…

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

АРХИПЕЛАГ ФСИН
Исправительные учреждения становятся закрытой  

для общественного контроля территорией

СЕГО ДНЯ
стр. 

ИХ НРАВЫ ПАНОПТИКУМ

ИНТРИГА

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
«КЛОУНОВ 
ПРОВЕРЯТЬ 
НЕ СТОИТ»
Милонов начал  
охоту на масонов
Депутат Госдумы от «Единой России» 
Виталий Милонов выступил с очеред-
ной инициативой. На этот раз она никак 
не связана с пропагандой гомосексуа-
лизма и педофилии. Внимание Мило-
нова привлекли масоны, он написал об-
ращение в Генпрокуратуру с просьбой 
проверить деятельность таких сооб-
ществ в России. Тему сразу подхватили 
журналисты, а депутат и главный масон 
России принялись дискутировать на 
площадках СМИ. 

В обращении депутата говорится, что ма-
сонские ложи — это мистическо-общественные 
организации, которые работают на установ-
ление нового мирового порядка. Отдельные 
члены лож пытались участвовать в выборах. 
Депутат обратил внимание Генпрокуратуры 
на то, что руководство масонов находится 
за рубежом, хотя российское законодатель-
ство запрещает иностранным компаниям за-
ниматься политической деятельностью. Он 
добавил, что исторически деятельность ма-
сонских организаций в России была запре-
щена и находилась под строгим контролем 
государства. Как пояснил Милонов «МК», на 
мысли о проверке масонов его навел «трупный 
запах Рокфеллера». 

Движение масонов — в буквальном перево-
де «вольных каменщиков» — возникло в начале 
XVIII века в Англии в виде тайного общества, 
а спустя пару десятилетий масонские ложи 
появились в России, они объединяли аристо-
кратию, дворянство, купечество и даже членов 
императорской семьи. Считается, что деятель-
ность масонов в основном сводилась к просве-
щению. Они переводили и печатали книги, чем 
вызвали недовольство Екатерины II, по приказу 
которой был проведен обыск в книжной лавке 
издателя — масона Николая Новикова. В даль-
нейшем отношения масонов с государством 
стали еще сложнее, деятельность организаций 
была запрещена с 1822-го по 1905 год, а также 
с 1917-го по 1990-й. С 1995 года в России дей-
ствует Великая ложа масонов, объединившая 
в себе больше трех десятков организаций и 
около тысячи человек. Желающие могут даже 
вступить в братство, главное — быть «человеком 
свободных нравов», пройти отбор, отдать 10–20 
тысяч рублей за посвящение, обряд которого 
почти не отличается от того, что прошел Пьер 
Безухов в «Войне и мире», и ежегодно платить 
членский взнос — 6–10 тысяч рублей. 

Обращение Милонова не очень понрави-
лось членам Великой ложи. «Мы хотим сна-
чала попросить провести принудительную 
психиатрическую экспертизу Милонова, и если 
он окажется нормальным, то тогда подать в 
суд встречное обвинение в нарушение статьи 
129 УК РФ (клевета) и статьи 282 УК РФ — это 
разжигание ненависти или вражды из-за при-
надлежности к социальной группе», — сказал 
«МК» Великий мастер Великой ложи, проще 
говоря, глава организации, политтехнолог, 
известный как кандидат на пост президента 
в 2008 году, Андрей Богданов. По его словам, 
масонам запрещено обсуждать политику и 
религию, а члены ложи «имеют право, как и 
все граждане страны, заниматься любыми 
законными мероприятиями», если член ложи 
политик, то «ради бога, пусть будет политиком». 
Организация занимается просветительской и 
благотворительной деятельностью — изучает 
документы масонов, хранящиеся в госархи-
вах, и опекает детские дома. Богданов также 
пояснил, что Великая ложа юридически неза-
висима от масонских лож в других странах и 
существует на членские взносы. 

Но Милонов имел в виду не Великую ложу. 
«Клоунов проверять не стоит, — сказал депутат 
«МК». — Богданов — это грамотный пиарщик». 
Внимания правоохранительных органов, по мне-
нию депутата, заслуживают «скрытые» масоны. 
В пример он привел секту Муна (религиозное 
движение, основанное в Корее, российские уче-
ные не раз называли деструктивной сектой) и 
сайентологов (часть материалов религиозного 
движения, основанного на идеях американского 
писателя-фантаста, признаны в России экстре-
мистскими). Однако на вопрос о доказательстве 
существования и влияния на политику подоб-
ного рода масонов Милонов ответил, что готов 
поделиться своими соображениями только с 
соответствующими органами. 

«Если говорить, что эффективность по-
литика — это капитал, и в том числе цитируе-
мость, которую нужно поднимать, то здесь оба 
персонажа нашли друг друга и, что называется, 
слились в экстазе, — сказал «МК» руководитель 
политической экспертной группы Константин 
Калачев. — Это просто взаимовыгодный обмен. 
Оба получили то, что хотели: массу публикаций 
и эфиров». 

Валерия МАРКОВА. 

АРИСТОКРАТЫ 
ИЛИ ДЕГЕНЕРАТЫ
c 1-й стр.

Вот только от настоящей, той, 
отжившей свое аристократии 
они отличаются, как навозная 
лужа от моря. Потому что для 

истинного аристократа самым важным явля-
ется честь — своя собственная и своего рода. 
Лучше пустить пулю в лоб, чем пойти на бес-
честный, позорящий поступок. Вот тут у нашего 
мальчонки на «Мерседесе» изрядный прокол 
вышел. Вину за грандиозное ДТП он пытается 
свалить на девушку, в автомобиль которой 
въехал: дескать, она его подрезала. 

То есть хочет прикрыться женщиной, ко-
торая по его же вине пострадала. 

Вот такое лицо у нашей новой «аристокра-
тии», вот такие понятия о порядочности. 

А еще у аристократов всех времен и на-
родов было принято отправлять своих сыновей 
на войны. Представители высоких родов не 
отмазывались, не прятались — наоборот, то-
ропились оказаться в первых рядах. В самой 
гуще боя. Очень многие погибали. Потому что 
иначе — позор. И не только на свою голову, но 
и на всех славных предков.

Вот я и думаю: назвался груздем — по-
лезай в кузов. Почему бы этим мальчикам, 
которые так гордятся своими крутыми папами-
дедушками, не отправиться повоевать? В Си-
рию, к примеру? 

Тогда и папы-дедушки смогут ими гордить-
ся. А мы, чернь, уважительно снимем шапки.

Ну а пока этого не происходит, вся эта 
чванливая компания на крутых тачках — про-
сто неумные, дурно воспитанные, мало на что 
пригодные переростки.

Наша новая «элита».
Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

Террорист Закаев получил  
19 лет колонии
Один из террористов, устроивших те-
ракт на Дубровке, 21 марта получил на-
казание спустя без малого 15 лет после 
совершения преступления. К 19 годам 
в колонии строгого режима пригово-
рил во вторник Московский окружной 
военный суд (МОВС) 43-летнего Хасана 
Закаева, обвинявшегося по делу о за-
хвате Театрального центра на Дубровке 
в октябре 2002 года.

В МОВСе в день приговора собралось не-
мало народа. Здесь планово шел процесс по 
делу об убийстве Бориса Немцова, а в сосед-
нем зале судья выносил решение по громкому 
делу пятнадцатилетней давности. Журналисты, 
общественники, адвокаты смешались в толпе. И 
только потерпевшие — их, кстати, было немного 
(вместо более тысячи признанных потерпевши-
ми было не более десяти человек) — сидели 
особняком.

— Почему так мало запросили? — обратил-
ся один из них к прокурору, проходившему мимо. 
Напомним, прокурор просил 23 года.

Перед началом вынесения приговора те, 
чьи судьбы были поломаны в том числе и За-
каевым, вели отстраненные беседы о жизни. 
За десять минут до начала приговора всех по-
просили пройти в зал. Закаев, обвинявшийся 
сразу по шести статьям (участие в преступном 
сообществе, приготовление к теракту, пособ-
ничество в захвате заложников, покушение 

на убийство двух и более лиц общеопасным 
способом, незаконное хранение и передача 
оружия, пособничество террористам), сидел 
в «аквариуме» и, кажется, был невозмутим. 
Лицо-маска Закаева не изменилось даже под 
прицелом десятка камер.

Судья Михаил Кудашкин был краток. В тече-
ние пяти минут не спеша прочел резолютивную 
часть и вынес приговор.

— Назначить Закаеву наказание 19 лет в 

исправительной колонии строгого режима, — 
заключил судья.

Кроме того, председательствующий по-
становил частично удовлетворить гражданский 
иск потерпевших. Так, Закаев должен будет вы-
платить по 500 тысяч рублей 18 потерпевшим, 
еще части из них по миллиону, по 2 миллио-
на и по 2,5 миллиона рублей. Самая большая 
сумма, которую приговоренный должен будет 
выплатить одной из своих жертв, — 4 миллиона 
рублей. Всего гражданские иски подали около 
30 человек.

Потерпевшие приговором остались 
недовольны.

— Наказание неадекватное! Мы возму-
щены, — делились они своими впечатлениями 
после вынесения вердикта.

Закаева задержали в декабре 2014 года при 
попытке въехать в Крым с Украины с поддельным 
паспортом. Сам Закаев согласен с обвинением 
только частично. Он признался только в том, что 
перевозил в Москву оружие. Так, на суде он зая-
вил, что летом 2001 года он всего лишь перевез в 
Москву оружие и боеприпасы в баках автомоби-
лей. В то же время, по версии следствия, те два 
автомобиля, которые перегонял Закаев, на самом 
деле были начинены взрывчаткой и должны были 
взорваться в центре Москвы. Не случилось это 
по счастливой случайности — террористы по 
ошибке купили муляж пластида.

Напомним, что Театральный центр на Ду-
бровке был захвачен группировкой Мовсара 
Бараева, когда там шел мюзикл «Норд-Ост». В 
нападении участвовали 40 террористов, среди 
которых были женщины. В момент захвата в 
здании находилось более 900 человек. Россий-
ские силовики на месте уничтожили почти всех 
захватчиков, включая самого Бараева. В резуль-
тате штурма погибла часть заложников.

Дарья ФЕДОТОВА.

Стритрейсершу-хулиганку 
лишили прав, но у нее еще 
есть шанс их вернуть
Судебные приключения участницы гон-
ки на «Гелендвагене» 23-летней Мары 
Багдасарян успешно продолжаются. Во 
вторник Савеловский суд Москвы рас-
сматривал иск прокуратуры о лишении 
водительских прав знаменитой мажор-
ки. В результате Багдасарян лишилась 
права управления автомобилем. Но не 
навсегда, как посчитали многие. Если 
Мара сделает научное открытие — на 
своем примере докажет, что эпилепсия 
излечима, права ей вернут.

Сама виновница «торжества» на заседа-
ние не явилась. Зато пришел ее отец Эльмар 
Багдасарян. Он объяснил причину отсутствия 
непутевой дочери: «Мара на работе» (отбывает 
обязательные работы в управляющей компании 
района Сокол. — Прим. ред.).

На процессе кипели нешуточные страсти 
с медицинским уклоном. Сторона ответчика 
всячески настаивала на отсутствии у Мары 
эпилепсии. 

Истец в доказательство своей позиции 
приобщил к делу медкарту Мары. Врачи по-
ставили девушке диагноз «посттравматическая 
эпилепсия». «К ней выезжала «скорая помощь», 
поскольку у нее был судорожный припадок», — 
заявил прокурор Александр Рыбак.

Отец стритрейсерши пытался убедить суд, 
что его дочь здорова.

— Я с ней ездил в больницы, мы прошли 
врачей, и эпилепсии у нее не выявлено, она 
здорова, — говорил Эльмар Багдасарян.

Однако доводы надзорного ведомства 
опровергали данные отца гонщицы. Как пояс-
нил истец, Багдасарян осенью 2015 года в ДТП 
получила тяжелую травму головы. 20 июня 2016 
года гонщица обратилась к медикам с жалобой 
на постоянные головные боли. После обследо-
вания доктора рекомендовали девушке посетить 
медика. Тем не менее, как отметила прокурор, 
Мара больше к врачам не обращалась.

— Каждый раз ответчица заявляла, что 
судорожный приступ у нее произошел впервые, 
поэтому у врачей не было полной картины ее 
заболеваний, — объяснила гособвинитель. Не-
смотря на это по запросу прокуратуры врачеб-
ная комиссия пришла к выводу, что Мара больна 
эпилепсией и не может водить автомобиль.

Папа девушки был с этим не согласен: по 
его словам, когда она приехала в больницу ле-
том прошлого года, у нее была только высокая 
температура.

— Врач поставил ей подозрение на эпилеп-
сию, ее надо отправить на комиссию, я со всей 
ответственностью заявляю, что она здорова, 
— говорил Багдасарян.

Он перечислил все медцентры, которые 
посещал вместе с дочерью.

— Никто из врачей не ставил ей эпилепсию, 
— пояснил мужчина. — Я смотрел справку, но 
даже не заметил, что там написано «подозрение 
на эпилепсию». Дочь никогда не жаловалась 
на это заболевание. Я беседовал с врачами, 
они сказали, что она хорошо восстановилась 
после черепно-мозговой травмы, — добавил 
Багдасарян.

— Мы ставим под сомнение заключение 
врачей, которое представил истец, — заявил 
адвокат Мары. Он потребовал проведение экс-
пертизы, поскольку считает, что эскулапы могли 
ошибиться.

— Мара не должна страдать из-за врачеб-
ной ошибки, — отметил адвокат. — Ей сделали 
электроэнцефалограмму головного мозга. Там 
не было никакой комиссии.

В ходе допроса свидетель, инспектор 
ГИБДД, рассказал, что 6 января этого года 
остановил автомобиль «Мерседес» за агрес-
сивный маневр.

— Мы проверили ее документы и установи-
ли большое количество неоплаченных штрафов. 
Ей стало плохо, она вызвала «скорую помощь». 
Врачи сказали, что у нее предэпилептический 
припадок, и она была госпитализирована, 

— заявил командир взвода ГИБДД.
Другой свидетель, тоже инспектор ДПС, 

вспомнил, что врач сказал ему, что у Мары шла 
кровь изо рта, она прикусила язык, потеряла 
сознание на две минуты.

После этого защита ходатайствовала о 
проведении судебно-медицинской экспертизы 
за свой счет.

— Представитель медучреждения, которая 
поставила диагноз, не явилась на процесс, — от-
метил адвокат. — Мы хотим избежать судебной 
ошибки.

Прокурор возражал. Он заявил, что справка 
с диагнозом «эпилепсия» была представлена 
адвокатами Мары на одном из заседаний по 
административному нарушению.

— Мы не принимаем аргумент, что справка 
была представлена случайно, — отметила пред-
ставитель надзорного ведомства.

Суд отказал в этом ходатайстве. 
В ходе прений прокурор отметил, что гон-

щица не может больше садиться за руль по 
медицинским показаниям.

Адвокат Мары и ее отец утверждали 
обратное. 

— В Москве постоянно происходят аварии, 
не одна моя дочь в них попадает, — сказал Эль-
мар Багдасарян.

По их словам, процесс ангажирован, а итог 
якобы предрешен.

В итоге Савеловский районный суд пре-
кратил действие водительских прав Мары Баг-
дасарян (они действовали до 2022 года).

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

ЕСТЬ ЛИ ШАНС У МАРЫ?
Сегодня эпилепсией страдает каждый со-

тый житель на земле. Почему-то многие считают, 
что эта болезнь неизлечимая. Но это — лишь 
один из мифов. На самом деле в 70–75% (!) 
случаев заболевание полностью излечивается. 
Врачи говорят об этом в случае, если приступов 
нет на протяжении 5 лет. «В нашем арсенале 
есть много лекарств, и если одно не работает, 
мы всегда можем подобрать другое, которое 
окажется более эффективным. Эпилепсия — это 
заболевание, при котором люди вылечиваются 
и потом становятся полноценными и трудо-
способными гражданами», — говорит д.м.н., 
профессор, руководитель отдела психоневро-
логии и эпилептологии ФГБОУ ВО РНИМУ им. 
Н.И.Пирогова МЗ РФ Елена Белоусова. 

Но все же примерно у 30% пациентов вы-
являют лекарственно-устойчивые формы, им 
не помогает ничего. Однако врачи говорят, что 
есть надежда, что лечение таких людей ско-
ро будет успешным. Кроме того, ряду из них 
помогают сложные хирургические операции, 
однако процент проведения таких в России, к 
сожалению, невысок.

Президент Украины  
может дать разрешение 
на разовое посещение 
Незалежной, несмотря  
на запрет СБУ
Служба безопасности Украины продол-
жает интриговать. В понедельник вече-
ром глава СБУ Василий Грицак заявил, 
что документ о запрете на въезд в 
страну «незаконно посетившей оккупи-
рованный РФ Крым Юлии Самойловой» 
уже подготовлен. Но окончательное 
решение будет вынесено в ближайшие 
дни. Документ есть, решения нет — си-
туация более чем странная. Что меша-
ет СБУ заявить о недопуске российской 
певицы уже сейчас? И каково же будет 
все-таки окончательное решение? C 
этими вопросами «МК» обратился к 
украинскому эксперту.
Кость БОНДАРЕНКО, политолог:

— Думаю, для окончательного принятия 

решения СБУ должно провести еще ряд кон-
сультаций. В том числе с Советом по националь-
ной безопасности и обороне, который должен 
высказать свои рекомендации, в том числе с 
учетом мнения депутатов от Украины, других 
компетентных структур. В любом случае, можно 
полагать, что, учитывая ситуацию, решение о 
недопуске российской певицы будет принято.

— Как вы думаете, будут ли какие-нибудь 
консультации с представителями европейских 
структур? Ведь в истории «Евровидения» еще 
не было случая, чтобы организаторы конкурса 
запрещали кому-либо из участников въезд?

— Ну да, это может стать прецедентом, 
связанным с наложением на общую ситуацию 
между Украиной и Россией. Во-вторых, есть 
фактор незаконного посещения Крыма. Многие 
государства используют подобную практику. 
Например, в Азербайджан запрещают въезд 
тем, кто до этого посещал Нагорный Карабах, 
заезжая туда с территории Армении. В свое 
время большой группе американских и британ-
ских журналистов по этой причине был запре-
щен въезд в Азербайджан. Так что в мировой 
практике такая норма существует. 

— В рядовой практике такое существует, 

но, когда дело касается международных кон-
курсов, все же стараются избегать различных 
политических аспектов. Делаются исключения 
из правил.

— Вот я к этому как раз и веду. Восполь-
зуются ли СБУ таким исключением? Президент 
Украины может дать разовое разрешение на 
въезд в страну. Предположим, если будет не-
кое коллективное письмо от деятелей мировой 
культуры в поддержку российского участника, 
которое сможет подтолкнуть Порошенко к при-
нятию подобного решения. Как бы то ни было, 
Самойлова уже стала одной из самых известных 
конкурсанток. 

 Елена ГАМАЮН.
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Лев ПОНОМАРЕВ, правозащитник

СУДЬБА САМОЙЛОВОЙ 
ЗАВИСИТ ОТ ПОРОШЕНКО

Пострадавшие от внука  
экс-губернатора Хабаровского 
края рассказали подробности 
аварии
Все участники нашумевшей аварии 
на МКАД 15 марта уверены в вино-
вности водителя «Мерседеса», внука 
хабаровского экс-губернатора Игоря 
Ишаева. А сам молодой человек пы-
тается перекинуть вину на водителя 
автомобиля «Киа» — мол, женщина за 
рулем его подрезала. Истину устано-
вят следователи УВД по Восточному 
округу. Если захотят, конечно. Юри-
сты назначили по этому ДТП все воз-
можные экспертизы, а также запроси-
ли данные с камер видеонаблюдения. 
Правда, по словам координатора 
«Синих ведерок» Петра Шкуматова, 
записи непонятным образом исчезли.

Вот что выяснили инспекторы ДПС, при-
бывшие в 4.45 на оформление громкой аварии 
на 1-м километре МКАД.

Водитель «Мерседеса», 22-летний Игорь 
Ишаев, ехал от Носовихинского шоссе в на-
правлении Горьковского шоссе по пятой полосе. 
Из-за несоблюдения дистанции «Мерседес» 
врезался сначала в автомобиль «Ниссан» (им 
управлял 29-летний Олег Сливин). «Ниссан» в 
свою очередь протаранил автомобиль «Киа» (за 
рулем была 35-летняя Анна Барехова). Затем 
«Киа» от удара вылетела в бетонное ограждение. 
А «Мерседес» тем временем столкнулся с фурой 
«МАН». Удар был такой силы, что многотонный 
грузовик опрокинулся! В аварии Ишаев получил 
перелом ключицы и был доставлен в больницу. 
Пассажир «Мерседеса» Мурат Балакеримов 

получил переломы обеих ног. Травмировался и 
водитель фуры — 42-летний Алексей Соловьев 
отделался сотрясением мозга (сейчас мужчина 
на больничном).

«МК» удалось выяснить, что говорят участ-
ники аварии. Они описывают ситуацию иначе. 

— Все происходило позади меня. «Мер-
седес» врезался в «Киа», а меня зацепило. В 
итоге я улетел в пятитонную фуру, у которой 
разорвалось колесо, эта машина уехала с места 
аварии. У «Киа» повреждена задняя часть, а у 
меня передняя — в частности, левое крыло, — 
заявил Олег Сливин. Кстати, 15 марта — это 
был первый день отпуска у мужчины. Он ехал 
навестить своих родителей и угодил в ДТП.

Водитель «Киа» (ее стаж вождения с 2010 
года) уверяет, что спокойно ехала во втором 
ряду, когда почувствовала удар сзади. У Ишаева 
другие показания — мол, женщина за рулем 
резко перестроилась в его ряд, и он не мог уйти 
от столкновения. 

Ущерб от аварии — не менее 20 млн рублей. 
Во-первых, это разбитые машины, а также ис-
порченные 15 тонн продуктов (овощи, алкоголь и 
т.д.), которые везла фура в сетевой супермаркет. 
Вот что рассказал водитель Соловьев:

— Ехал на скорости не более 70 километров 
в час в крайней правой полосе. Вдруг вижу — 
некий болид летит в меня по диагонали. После 
столкновения рулевую тягу погнуло, машину 
удержать на дороге я не смог. Выбрался из ка-
бины при помощи свидетелей.

Все эти показания сводятся к одному: вино-
ват Ишаев. И верится в это легко, особенно если 
полистать его «дорожную историю». «Мажор» 
Ишаев (его стаж вождения с 2012 года) — злост-
ный нарушитель ПДД. Только за март 2017 года 
молодой человек три раза попадался на превы-
шении скорости (от 40 до 60 километров в час). 
И правда, есть чем гордиться.

Станислав ЮРЬЕВ

ЕХАЛИ МЫ, ЕХАЛИ, И ВДРУГ — БОЛИД!

МАРУ СНЯЛИ С ГОНОК

Отец Мары отдувался в суде  
за дочь.

Новый 
«аристократ» 
Игорь Ишаев.

Место ДТП.

ФЕМИДА

Хасан Закаев.

ЖЕРТВЫ «НОРД-ОСТА» НЕДОВОЛЬНЫ ПРИГОВОРОМ 
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Юлия Самойлова.



Пошел второй год, как представители 
различных СМИ, в том числе и корре-
спондент «МК», ходят на судебные засе-
дания, где разбирают конфликт между 
предприятиями нефтегазового комплек-
са и гражданами нашей страны, о кото-
ром писал «МК» (см. номер от 2 ноября 
2016 г.).
Напомню суть проблемы. C 2010–2012 
годов эксплуатирующие газопроводы и 
нефтепроводы организации (до-
черние предприятия ПАО «Газ-
пром» и ОАО «АК «Транснефть») 
инициировали массовые судеб-
ные иски к гражданам — соб-
ственникам земельных участ-
ков и расположенных на них 
строений, оказавшихся в зо-
нах минимальных расстоя-
ний от магистральных тру-
бопроводов. С того самого 
времени людям откры-
лась ужасная правда. 
Оказалось, что многие 
города, поселки, де-
ревни, садовые и дач-
ные товарищества 
буквально сидят на 
магистральных ту-
бах или находятся 
в опасной близо-
сти от них. То есть 
жизни и здоровью 
людей угрожает ре-
альная опасность. Си-
туация на самом деле 
к а т а с т р о ф и ч е с к а я , 
потому что у большин-
ства трубопроводов — 
80–90%-ный износ (они 
были проложены более 
полувека назад). 

Проблемная территория 
обширна: Московская область 
(Сергиево-Посадский, Подоль-
ский, Раменский, Клинский, 
Солнечногорский, Чеховский, 
Волоколамский и др. районы), 
Владимирская, Воронежская, 
Пермская, Ростовская, Тамбовская, Тюменская 
и др. области, Республики Татарстан, Дагестан 
(где в опасную зону попали и мечети). Парадокс 
ситуации в том, что люди совершенно не знали 
(многие не знают и по сей день), что живут на «по-
роховой бочке», потому что трубы проложены под 
землей, но доступа к этой информации не было, а 
земельные участки людям отводились органами 
власти в административном порядке. 

Трубопроводы необходимо реконструиро-
вать, переносить, а там, где нет такой возмож-
ности, — предоставлять людям альтернативу. На 
это нужно выделять деньги. 

Почему организации нефтегазового комплек-
са не решают свои проблемы достойными спо-
собами? Почему суды выносят решения в пользу 
нефтегазовых концернов как под копирку? Ответы 
на эти вопросы — в расследовании «МК».

Люди — заложники 
конфликта?
На прошлогоднем совещании в Госдуме, 

посвященном данному конфликтному вопросу, 
было озвучено, что сносу подлежит порядка 1 
млн строений по всей стране. Учитывая, что по-
стройками пользуется не один человек, а семья, 
количество людей, которых затронет эта про-
блема, пока как минимум 3 млн человек. Говорим 
«пока», потому что по закону (252 ФЗ — поправки 
в ст. 87 Земельного кодекса (ЗК)) нефтегазовые 
организации обязаны в срок до 2022 г. предста-
вить в кадастровые органы информацию о местах 
прохождения магистралей (и пока этот вопрос 
решается бессистемно).

По имеющимся в нашем распоряжении дан-
ным, на сегодняшний день только в Московской 
области под бульдозер попали более 100 тысяч 
садоводческих участков, то есть пострадали уже 
как минимум несколько сотен тысяч человек. 
Основной удар пришелся на созданные в 80–90-х 
годах прошлого века (а некоторые и раньше) садо-
водческие и дачные некоммерческие товарище-
ства. Однако в опасных зонах оказались и целые 
деревни, поселки с вековой историей!

Попытки людей защитить в судах свои права 
и законные интересы тщетны. При этом наличие у 
человека — гражданина Российской Федерации 
— всех действительных правоустанавливающих 
документов на земельный участок, на строение 
(где указаны категория земли, вид разрешенного 
использования) — для судов правового значения 
не имеют.

Требования (решения судов) ко всем без ис-
ключения едины: обязать освободить зоны мини-
мальных расстояний (ЗМР) от оси газопровода 
путем сноса за свой счет всех принадлежащих им 
строений — садовых и жилых домов, сараев, бань, 
туалетов, заборов и т.п. О какой-либо компенсации 
собственникам участков речи нет вообще, в то 
время как правоустанавливающие документы на 
земельные участки под газопроводами как пра-
вило отсутствуют. Поясняю также, что по закону 
так называемые ЗМР можно установить только на 
землях спецназначения (трубопроводного транс-
порта), которые в этих  случаях отсутствуют. 

 И тем не менее в определении суда обыч-
но пишут: «ограничений в отношении земель-
ного участка не имелось… как следует из мате-
риалов дела, Истец («Газпром») не осведомил 

администрацию о наличии 
магистрального газопрово-
да (МГ). Суд отметил, что, 
несмотря на отсутствие 
вины Ответчика (гражда-
нина) в возведении объ-
ектов строительства, их 
сохранение в ЗМР маги-
стрального газопровода 

создает угрозу безопасно-
сти неопределенному кругу лиц… спорное 

строение подлежит сносу, несмотря на наличие 
надлежащим образом зарегистрированного права 
собственности».

Как вам эти шедевры нашего гуманного 
правосудия?

Весь цинизм ситуации состоит в том, что даже 
если ответчик сровняет свой дом с землей, угроза 
безопасности неопределенному кругу лиц оста-
нется все равно. На этой земле (она ведь остается 
в собственности) ответчик будет сажать вместе с 
другими членами семьи овощи, ягоды, деревья… 
Опасность останется, потому что рядом с трубой 
находятся лесные массивы, которые люди активно 
посещают, в охранные зоны нередко попадают 
ЛЭП, оживленные трассы и т.п.

Угроза жизни и здоровью для всех остается, 
потому что вместо того, чтобы реконструировать 
трубопроводы — сделать что-то с трубой, — за-
гоняют «в трубу» сотни тысяч людей, коверкают 
им судьбы, уничтожают их собственность, на-
копленную годами.

 В чем причина? Ведь нефтегазовые хозяйства 
обязаны вкладывать прибыль в реконструкцию! И 
то, что истцы (предприятия нефтегазового ком-
плекса) эксплуатируют трубопроводы с наруше-
нием правил безопасности на взрывоопасных 
объектах в части несоблюдения противопожарных 
разрывов от оси газопровода до городов, насе-
ленных пунктов, коллективных садов с садовыми 
домиками, что согласно ст. 217 УК РФ («Нару-
шение правил безопасности на взрывоопасных 
объектах») — уголовно наказуемое деяние. Суды 
в упор не замечают этот факт!!!

Присутствуя на заседаниях в районных су-
дах, я неоднократно была свидетелем, как судьи 
опускали глаза, озвучивая вердикты о сносе до-
миков. Вопреки всем кричащим фактам в пользу 
людей они вставали на сторону нефтегазовых 
организаций. И люди отчаялись: неужели выиграть 
в суде, отстоять свое право на жизнь и имущество 
невозможно?!

Хитрый судебный 
«механизм по сносу 
строений»
Не один десяток вечеров мы работали с 

юристами, анализируя исковые заявления до-
черних предприятий ПАО «Газпром» и ОАО «АК 
«Транснефть», документы сложившейся судебной 
практики. И работали не зря. Порочная работа 
судей не могла не оставить следов: мы раскрыли 
схему так называемого правового способа защиты, 
избранную нефтегазовыми концернами. Среди 
документов были обнаружены и те, что указывают 
на признаки служебного подлога в районных су-
дах. Кто помогал представителям нефтегазового 
хозяйства изобретать эту «формулу», можно только 
догадываться. Но в любом случае ее использо-
вание абсолютно дискредитирует судебную и 
исполнительную власть нашего государства.

Чтобы вы поняли, о чем идет речь, позволю 
описать происходящее, используя юридические 
термины. 

Есть в судопроизводстве такой принцип 
— состязательности между сторонами. Это — 
основа любого судебного разбирательства. В 
делах с участием газотранспортных корпораций 
и граждан он чудесным образом перестает рабо-
тать. Спора в судах нет, потому что реализуется 

запланированный сценарий.
Суды привлекают людей в гражданском су-

допроизводстве к административной ответствен-
ности за нарушение требований промышленной 
безопасности (!) при отсутствии вины (!) и наличия 
состава административного правонарушения, при-
меняя административную и гражданско-правовую 
ответственность одновременно.

Сложно? Сейчас поясню. 
Представьте себе, что у вас конфликт с сосед-

кой по квартире. Вы паркуете машину во дворе на 
месте, которое приглянулось ей. Соседка — бегом 
к знакомому судье: мол, вы нарушили правила 
ПДД, и вас надо срочно оштрафовать на 5000 ру-
блей. В пользу соседки. А судья ей: «А пожалуйста, 
я — власть, делаю что хочу». И раздается звонок в 
вашу дверь, на пороге — солидная тетя: «Старшая 
федеральная судья Иванова. Вы нарушили пункт 
такой-то ПДД, с вас штраф — 5000 рублей».

Какова будет ваша реакция? Вы отправите 
тетю подальше, потому что прекрасно знаете, что 
единственный уполномоченный представитель 
государственного органа власти, который может 
к вам обратиться с таким требованием, — это 
представитель ГИБДД. Главное здесь следую-
щее: вы ничего не нарушали, вы соседке ничего 
не должны, и судья не является уполномоченным 
органом, чтобы привлекать вас к административ-
ной ответственности в виде штрафа. Суд может 
рассмотреть дело, только если уполномоченное 
лицо ГИБДД передаст материалы в суд. 

Такая же катавасия происходит сегодня и в 
судах, где разрешают конфликт людей и газотран-
спортных организаций. 

— Судья (в силу требований ч. 2 ст. 23.10 КоАП 
(Кодекс административных правонарушений) не 
правомочен рассматривать административные 
правонарушения в области промышленной безо-
пасности, — поясняет юрист Наталья Зайнулина. 
— Состав правонарушений, установленный ст. 
9.1 КоАП, рассматривается только надзорным 
органом (!!!) исполнительной власти — Ростех-
надзором. Согласно ст. 10 Конституции суды не 
уполномочены совершать такие действия. Суды не 
могут вмешиваться в процесс административного 
управления!

Суды, рассматривая и применяя ст. 32 ФЗ 
«О газоснабжении в РФ» в делах по искам га-
зотранспортных организаций к гражданам РФ, 
берут на себя функции государственного админи-
стрирования общественных отношений в области 
промышленной безопасности, что запрещено 
Конституцией РФ!

— Мы имеем дело с непростой ситуацией, 
созданной профессионалами. Газовики подают 
иски, основываясь на ст. 304 Гражданского кодекса 

(ГК) РФ. По данной норме они обязаны представить 
доказательства реального нарушения своих прав. 
Но вместо этого они ссылаются на ст. 32 ФЗ «О га-
зоснабжении…». По этой норме строение подлежит 
сносу в безусловном порядке, если находится в 
зоне минимально допустимых расстояний (МДР) 
от оси трубопровода, несмотря на все имеющиеся 
у людей документы о правах на землю и строе-
ния. Но применять эту норму может только над-
зорный орган исполнительной власти, например 
Ростехнадзор (РТН), — поясняет юрист Дмитрий 
Михалевич. — Так как ст. 32 обязательна к при-
менению (при наличии вины гражданина), то суть 
состязательности процесса в суде утрачивается, 
так как нет спора о праве. Более того, в данном 
случае вина гражданина может быть определена 
исключительно по норме ст. 11.20.1 КоАП РФ, но 
она была введена только в 2014 г. Поэтому при-
менить ее к гражданам, построившимся до 2014 
г., нельзя. При этом определить вину гражданина 
может только государственный надзорный орган. 
Но доказать, что человек, у которого на руках все 
легальные документы, виновен, согласитесь, край-
не сложно. Вот поэтому чьи-то умные головы и при-
думали эту хитрую комбинацию: применять ст. 304, 
чтобы имитировать состязательность в судебном 
процессе, убрать сроки исковой давности, потом 
подтянуть газовую ст. 32 (безусловный снос в зоне 
МДР). В связке со ст. 32 судами часто используются 
правила ст. 222 ГК: постройки, возведенные в зонах 
минимальных расстояний, де-факто признаются 
самовольными. Пока разберешься в этих юриди-
ческих хитростях — полстраны можно снести. Это 
тщательно спланированная аакция, абсолютно 
дискредитирующая судебную и исполнительную 
власть нашей страны. 

Те, кто придумал эту схему, похоже, занимают 
высокие посты и должности, поэтому она до сих 
пор работает. 

— Происходящее в судах абсолютно противо-
речит основополагающим принципам конституци-
онного, гражданского, земельного, администра-
тивного законодательства: признанию равенства 
участников отношений, неприкосновенности соб-
ственности. Нарушаются конституционные права 
людей, — поясняет председатель НП «Московская 
юридическая палата» Сергей Коноплев. — Судеб-
ные решения обязывают граждан своими руками 
уничтожить свою собственность, которая согласно 
ГК и Конституции РФ неприкосновенна и охраня-
ется законом. Цель рассмотрения подобных 
исков в гражданском процессе — сымити-
ровать судебный процесс, чтобы получить 
формальное основание для сноса строений 
граждан.

А теперь полюбуйтесь, какие чудеса про-
исходят в городском суде Сергиева Посада (в 
этом районе под иски газовиков попали более 
500 владельцев участков).

19 декабря 2016 года было вынесено решение 
по делу 2-7174/2016 в пользу дочки «Газпрома» 
(ООО «Газпром Трансгаз Нижний Новгород») о 
привлечении Надежды Дуб (садовода СНТ «Яуза») 
к административной ответственности в виде сноса 
садового дома и бани (из-за близости к МГ («га-
зопровод отвод на г. Краснозаводск») высокого 
давления 55 атм, диаметром 377 мм, располо-
женного на земельном участке с кадастровым 
номером 50:05:0120219:29). Его вынесли заочно. 
Об этом Надежда Дуб узнала на сайте городского 
суда. Разбираясь в ситуации, она сделала еще 
ряд любопытных открытий. Например, узнала, что 
вершители правосудия умеют виртуозно фокусни-
чать: Надежда и не догадывалась, что формально 
с 15.09.2016 по 19.12.2016 в делопроизводстве 
суда находилось два идентичных дела (2-23/2016 и 
2-7174/2016) между теми же лицами, с одинаковым 
предметом и основанием. Регистрация номера 
дела, судя по порядковому номеру, произошла 
19.12.2016, а не 15.09.2016, как указано в движении 
дела. При этом решение по делу 2-7174/2016 не 
отражает содержание протокола от 19.12.2016 
по делу 2-23/2016.

— Это может означать, что гражданское 
судопроизводство по делу 2-7174/2016 яв-
ляется фиктивным. По фиктивному делу 
2-7174/2016 19.12.2016 в фиктивном судопро-
изводстве было изготовлено и представлено 
на подпись судье неправомочное заочное 
решение в пользу истца. В связи с этими обстоя-
тельствами решение по делу 2-7174/2016 подлежит 
отмене, — говорит юрист Наталья Зайнулина. — 
Раздвоение дела случилось, потому что, вероятно, 
судье нужно было убрать лишнюю информацию. 
Ее она и отправила в старое дело. А лишнего было 
очень много. Например, абсолютно неудобными 
были факты отсутствия у истца лицензии на право 
эксплуатации опасного промышленного объекта, 
а также правоустанавливающих документов на 
землю. И главное, представители ответчицы на 
заседании подчеркнули, что суд не уполномочен 
рассматривать дела о таком административном 
правонарушении. Новое дело же получилось аб-
солютно чистым. 

Раздвоение один в один произошло и с делом 
садовода Валерия Колиуха (СНТ «Яуза»). В том же 
суде с участием того же судьи сегодня находятся 
еще 2 дела-близнеца: 2-3320/2016 и 27174/2016. 
Юристы считают, здесь налицо признаки служеб-
ного подлога.

— Мы написали жалобу в квалификационную 
коллегию судей, но жалобу спустили в городской 
суд: ответ пришел за подписью той же судьи, но 
которую мы жаловались, но уже в качестве врио 
председателя, — говорит Наталья Зайнулина. — 
Это превратности правосудия? 

Не пора ли лавочку прикрывать? 
Прошу председателя Верховного суда 

Вячеслава Лебедева считать эту статью офи-
циальным обращением за разъяснением  и со-
ответствующей проверки данной ситуации. 

Наступление 
в Волоколамском 
направлении
Оцените сами вопиющий цинизм действий 

дочки «Газпрома» ООО «Газпром Трансгаз Мо-
сква» и судебной власти в Волоколамском районе 
(здесь проходит МГ Серпухов—Ленинград). Они 
потребовали сноса построек в деревне Аксеново, 
история которой тянется с 1862 г. Каждый ква-
дратный метр этой земли пропитан подвигом 
бойцов 316-й дивизии генерала Панфилова, сто-
явших до последнего в освобождении Аксенова 
и окрестных поселений от фашистов. Немцам не 
дали уничтожить деревню. На месте братского 
захоронения воинов, павших за Аксеново, по-
строен мемориал. Под ним — останки более 1400 
человек. От линии газопровода до мемориала 
30 метров. Он попал в опасную зону вместе с 
деревней. 

— Каждый аксеновец считает своим долгом 
и честью сохранить место памяти, — говорит 
житель Аксенова Андрей Попов. — То, что сегодня 
делают с нами представители ООО «Газпром 
Трансгаз Москва» и суды, не приснится даже в 
страшном сне. Это что?! Тихая война газотран-
спортной организации с населением своей стра-
ны?! Да мы костьми ляжем здесь, но свои дома и 
землю не отдадим! Пусть наши дети, внуки знают 
об этом. Здесь наши корни, память предков, мы 
приросли к этой земле всем своим существом. 
В Аксенове в опасную зону попадают 30 участков 
с домами и жителями (по данным Росреестра). 
Эта информация появилась на картах недавно. 
Кто допустил прокладку газопровода рядом с 
населенным пунктом со 100-летней историей?!

Первый иск о сносе строений и ограждения 
пришел 83-летнему пенсионеру Николаю Шари-
хину. Газовики настолько зарвались, что обвинили 
старика в нарушении СанПиНа (санитарные нормы 
и правила) при прокладке газопровода. Волоко-
ламский районный суд эту ахинею поддержал. 

— СанПиН о магистральных газопроводах 
создавался именно для обеспечения безопас-
ности людей и уже существующих объектов. В 
судах нужно людей защищать от газопроводов, 
а не газопроводы от людей, — возмущена жи-
тельница Аксенова Ирина Карасева. — О том, что 
давно живем возле бочки с порохом, мы узнали 
только прошлой осенью. 

Поведение газовиков в Волоколамском рай-
оне выглядит в высшей степени непристойно, 
потому что существует документ — распоряже-
ние Правительства РФ «Об утверждении схемы 
территориального планирования РФ в... части 
трубопроводного транспорта» от 06.05.2015 г. 
№816-р, подписанное Дмитрием Медведевым. 
Согласно ему вышеуказанный газопровод под-
лежит реконструкции в срок до 2020 г. На перенос 
вышеуказанной трубы выделены деньги из гос-
бюджета (около 40 млн рублей). Дома в Аксенове 
решили снести по-тихому? А на что же потратят 
бюджетные средства? Считаю, прокуратуре давно 
пора заняться этой историей. Почему надзорный 
орган бездействует?!

Теперь оцените ответ, пришедший жителям 
Аксенова из Минэнерго РФ от 13.02.2017 (со-
всем свеженький) за подписью замдиректора 
Департамента корпоративного управления, це-
новой конъюнктуры и контрольно-ревизионной 
работы в отраслях ТЭК П.Е.Хлебникова: «На ваше 
обращение о переносе МГ, расположенного на 
расстоянии 40 м от деревни... сообщаем, что 
реконструкция в Комплексной программе ре-
конструкции и технического перевооружения 
объектов транспорта газа ПАО «Газпром» до 
2020 г. не предусматривается». Минэнерго РФ 
не в курсе распоряжения правительства?! Или 
на государственный документ наплевали?

Сегодня газовики активизировались — вно-
сят сведения об охранных зонах в госкадастр. То 
есть число строений под снос, попадающих в эти 
зоны, растет в геометрической прогрессии (база 
данных регулярно пополняется новыми зонами 
МДР).  Почему Росреестр принимает информацию 
о прохождении трубопроводов, если под ними нет 
правоустанавливающих документов на землю?! 
Проблема растет как снежный ком. Она достигла 
государственных масштабов. 

— Когда к людям стали массово приходить 
иски о сносе, в нашем СНТ уже треть садово-
дов обращались за медпомощью с сердечно-
сосудистыми проблемами, — говорит садовод 
СНТ «Аксеново» (Подольский район) Галина Ки-
бардина. — Были случаи инфарктов и инсультов, 
несколько человек умерли, получив стресс! Я 
созванивалась с председателями пострадав-
ших садоводств — у них та же история. Человек 
медленно погибает, теряя все, что создавал по 
жизни и во что верил. 

Почему молчит власть?
Нынешним летом губернатор Московской 

области направил в Сергиево-Посадский район 
мощную команду юристов и чиновников, была 
создана рабочая группа по разрешению конфлик-
та между гражданами и газовиками. В ноябре 
прошлого года в правительстве области прошло 
совещание Совета по развитию гражданского 

общества и правам человека (во главе с Анатолием 
Кучереной), где заслушали результаты деятельно-
сти рабочей группы. На нем присутствовали пред-
ставители власти, прокуратуры, подмосковных 
СНТ и юристы. Анализ поступивших обращений 
из «горячих точек» Московии, документов судо-
производства, ответов прокуратуры, выявил 2 
источника проблемы с трубопроводами: газовики 
проложили трубу, зная о соседстве с поселками, 
СНТ, деревнями (этот вариант преобладает), и 
местная власть выделила людям участки, зная 
о наличии трубы. 

— Наша проверка, работа с прокуратурой 
выяснила главное: люди во всех рассмотренных 
случаях не виноваты!!! Мы не выявили ни одного 
факта самовольного возведения построек, кото-
рые якобы оказались в охранной зоне! — говорит 
юрист Наталья Сальникова. — Сегодня мы наблю-
даем безобразную картину, как нарушается ст. 35 
Конституции («Ущемление прав на имущество»). 
У нас есть претензии к судебным решениям. По-
стройки сносят, признавая самовольными, но 
доказательства этого отсутствуют. То, что суды 
выносят подобные решения, говорит о на-
личии коррупционной составляющей. Либо 
существует чья-то воля, чтобы эти решения 
выносились. Судебный беспредел нужно пре-
сечь. Мы наблюдаем конфликт власти и газовой 
корпорации, а граждане оказались жертвами этого 
конфликта.

В этом же ноябре в офисе ПАО «Газпром» на 
очередной рабочей встрече губернатора Андрея 
Воробьева и председателя правления «Газпро-
ма» при обсуждении сотрудничества Алексей 
Миллер напомнил о долгах региона за газ (8 500 
000 000 руб.). А с начала текущего года от «дочек» 
«Газпрома» в суды посыпались массовые иски о 
сносе строений. 

Сотни человек посетили за год Админи-
страцию Президента, тысячи — отправили туда 
письменные обращения. Ответы приходят как 
под копирку — решайте вопрос в судах. Туда же 
посылают все инстанции, куда люди пишут обра-
щения (министерства областные и федеральные, 
структуры по защите прав человека и т.п.). А что 
вытворяют суды — вы уж знаете. 

Забота о жизни и здоровье
В исках «дочки» «Газпрома» заявляют, что цель 

их требований — забота о безопасности, жизни и 
здоровья граждан. Это явно противоречит офи-
циальной позиции ПАО «Газпром», изложенной в 
«Отчете руководства» (он находится в открытом 
доступе: глава «Управление рисками»).

«В условиях постоянного увеличения иму-
щественного и земельного ресурса «Газпром» 
в случае несвоевременной или некорректной 
регистрации прав на объекты недвижимости и 
земельные участки компания может столкнуться 
с притязаниями третьих лиц.

Отсутствие оформленных прав на объекты 
недвижимости и земельные участки может нега-
тивно отразиться на привлечении инвестиций 
в нефтегазовую отрасль.

Интенсивное развитие градостроитель-
ной деятельности в регионах РФ выявило не-
обходимость минимизации риска нарушения 
охранных зон».

— То есть граждане РФ, получившие земель-
ные участки в собственность с правом возведе-
ния на них жилых строений и оказавшиеся в ЗМР 
газопроводов, называются в отчете «третьими 
лицами», — говорит Дмитрий Михалевич. — А 
возведение ими строений — «притязаниями на 
объекты и землю «Газпрома».

А сейчас вы узнаете, какую поправку про-
двигает нефтегазовое лобби в проект ФЗ «О ма-
гистральном трубопроводном транспорте нефти и 
нефтепродуктов, а также о внесении изменений в 
отдельные законодательные акты РФ». В проекте 
есть пункт, где предлагается разрешить коммерче-
ским организациям в упрощенном порядке сносить 
все, что оказалось в ЗМР от трубопроводов (п. 6 
ст. 36 проекта). Страшно представить, что будет, 
если это узаконят.

— Наше садоводство создавалось «почтовым 
ящиком» 3100 (Министерство судостроительной 
промышленности). Здесь выделялись участки 
бывшим участникам ВОВ, людям, которые ра-
ботали на оборонную промышленность страны. 
Многие из нас до сих пор трудятся на предприятиях 
оборонки, — говорит председатель СНТ «Отдых» 
(Подольский район) Татьяна Горст. — Дед моей 
соседки по даче был директором военного завода. 
Они делали снаряды для «катюш». Мы гордимся, 
что причастны к обеспечению оборонного щита 
государства. А сегодня держим оборону от га-
зовиков, которые выселяют нас с участков. Наши 
родители, а потом и мы вместе с ними выдержали 
тяжелые для страны периоды. Мы выстояли, и 
мы – выстоим.

Грех в этой ситуации не вспомнить крылатую 
фразу президента В.В.Путина: «Я не скажу, что 
существует два непримиримых врага, с одной 
стороны — государство, а с другой — олигар-
хи. Я скорее думаю, что государство держит в 
руках дубинку, которой бьет всего один раз. Но 
по голове». 

Светлана ПЕТРУШОВА.
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Сырьевые монстры ломают 
человеческие дома и судьбы, 
правосудие и власть ради собственных 
интересов

« ГАЗОВАЯ 
КАМЕРА»

МОЯ МОСКВА
С микобактерией туберкулеза чело-
вечество борется многие века, однако 
пока этот недуг еще не перешел в раз-
ряд полностью излечимых заболева-
ний. Но он прекрасно поддается кон-
тролю и еще лучше — профилактике. И 
все же Всемирная организация здраво-
охранения обозначила цель: ликвиди-
ровать в мире туберкулез к 2035 году.

Москва — одна из немногих столиц мира, 
где к этой цели почти приблизились. За 4 года в 
городе выстроена уникальная система фтизиа-
трической помощи населению, профилактики и 
раннего выявления этого социально значимого 
заболевания. Благодаря принятым мерам уда-
лось добиться почти невозможного: снижения 
показателей заболеваемости и смертности в 
1,4 раза.

24 марта 1882 года известный ученый Ро-
берт Кох открыл микобактерию туберкулеза, на-
званную впоследствии его именем. За открытие 
ученый был удостоен Нобелевской премии мира. 
Через сто лет ВОЗ объявила 24 марта Всемирным 
днем борьбы с туберкулезом, который проходит 
под эгидой белой ромашки — символа гуманного 
отношения к больным.

Раньше от туберкулеза умирали люди в пол-
ном расцвете сил. Среди них — Николай Добро-
любов, Виссарион Белинский, Илья Ильф, Франц 
Кафка. Сегодня врачи говорят, что могли бы их 
спасти.

Конечно, ситуация с этим заболеванием се-
годня сильно разнится в зависимости от региона. 
В Москве, к счастью, она весьма благоприятна. 
«Конечно, туберкулез еще не побежден, но эпиде-
мическая ситуация поставлена в определенные 
рамки, и сегодня она благоприятная», — гово-
рит главный внештатный специалист, фтизиатр 
Москвы, директор ГБУ здравоохранения «Мо-
сковский городской научно-практический центр 

борьбы с туберкулезом» Елена 
Богородская.

В столице сегодня 
одни из самых низких 
показателей по за-
болеваемости и 
смертности от 
туберкулеза: 
в 1,9 и 3 раза 
ниже, чем 
в среднем 
по стране. 
Москва на-
ходится 
в пятерке 
регионов 
с наиболее 
благопо-
лучной си-
т уацией по 
распростра-
ненности этого 
социально значи-
мого заболевания. А 
по показателям забо-
леваемости постоянного 
населения, распространен-
ности заразных форм болезни 
и заболевания с множественной ле-
карственной устойчивостью город может по-
хвастаться самыми низкими цифрами во всей 
стране. «В целом же за 4 года не заболело 4900 

человек, сохранено 230 жизней. 
Ситуация в Москве сегодня 

сравнима с ситуацией в 
наиболее благоприят-

ных по туберкулезу 
странах мира — 

мы где-то между 
Болгарией и 

Катаром», — 
говорит Еле-
на Богород-
ская. Только 
в прошлом 
году в го-
роде снизи-
лись цифры 
заболевае-
мости по-

стоянного 
населения (на 

11,7%), смерт-
ности постоян-

ного населения 
(на 25%), заболе-

ваемости детей (на 
24%). 

Кстати, у детей и под-
ростков туберкулез стал на-

столько редкой болезнью, что в от-
дельно взятой Москве его впору вносить в список 
орфанных. «В прошлом году зарегистрировано 
всего 93 случая заболевания у детей, что в 4,4 

раза меньше, чем в 2012 году. Детская заболе-
ваемость у нас в 4 раза ниже, чем в среднем по 
России. У детей туберкулез излечивается без 
остаточных изменений. И хотя процент тех, кто 
отказывается от противотуберкулезной помощи, 
от прививок, крайне низок, мы обращаемся к этим 
людям: вы бездумно нарушаете право ребенка 
на защиту от инфекции! Позаботьтесь о здоро-
вье своих детей!» — говорит детский фтизиатр 
Татьяна Севостьянова.

Конечно, Москва добилась таких колос-
сальных успехов не по мановению волшебной 
палочки, а в результате многолетней кропотливой 
работы правительства Москвы, Департамента 
здравоохранения города, всей фтизиатрической 
службы, которая с 2012 по 2016 год подверглась 
существенной реорганизации. Москва отказа-
лась от районных тубдиспансеров — произошло 
укрупнение, вместо 27 организаций создано 
3 крупных центра в составе единого научно-
методического и клинического комплекса. Кроме 
того, в городе ввели новые методики выявления 
больных. Например, картографический метод 
работы в очагах инфекции (разработка ученых 
столичного центра борьбы с туберкулезом) по-
зволил охватить обследованиями окружение 
бацилловыделителей — от родственников и 
жителей подъезда до дальних знакомых. Коли-
чество обследуемых выросло с 4 до 38 человек, в 
результате чего за 4 года заболеваемость среди 
контактных лиц снизилась в 41 (!) раз. К тому же 
в 2016 году продолжилась работа с наиболее 
угрожаемыми группами риска — бомжами и 
бездомными; в Южном округе открыли специ-
альный кабинет для выявления болезни у этой 
категории граждан. В прошлом году через него 
прошло 1,5 тысячи бомжей — выявлено 18 новых 
пациентов. 

В Москве традиционно много приезжих из 
разных регионов и стран, которые, увы, не всегда 

здоровы. В 2016 году произошел переломный 
момент, и впервые в городе количество больных 
туберкулезом приезжих превысило количество 
больных из числа постоянного населения. Так, в 
структуре общей заболеваемости и смертности 
от туберкулеза 52% занимают люди «не местные». 
В прошлом году развернуто обширное освиде-
тельствование этих людей в поселке Сахарово; 
количество обследованных увеличилось в 3,3 
раза. Примерно у 1% обследованных выявляли 
патологию органов грудной клетки; всех заразных 
изолировали, а в ряде случаев Роспотребнадзор 
принимал решение о нежелательности пребы-
вания на территории РФ. 

Нередко туберкулез выявляют у ВИЧ-
инфицированных, но в Москве и эта ситуация 
взята под контроль. Как рассказывает главный 
внештатный специалист по проблемам диа-
гностики и лечения ВИЧ-инфекции, глава Мо-
сковского городского центра профилактики и 
борьбы со СПИДом ДЗ Москвы Алексей Мазус, в 
Европе на туберкулез обследуется лишь 2% ВИЧ-
инфицированных, в Москве — 100%. В столичном 
центре борьбы со СПИДом работают кабинеты 
профилактики и раннего выявления туберкулеза, 
и при выявлении латентной инфекции пациентов 
пролечивают, что исключает дальнейшее разви-
тие болезни. «Никаких проблем с препаратами 
в столице нет и, думаю, не будет», — говорит 
доктор Мазус. Итог — с 2012 по 2016 год коли-
чество больных с такой сочетанной инфекцией 
уменьшилось в 1,5 раза. 

Кроме того, с прошлого года фтизиатри-
ческая служба города начала активное со-
трудничество с РПЦ, в итоге на территории 
двух храмов появились мобильные флюоро-
графы, где каждый прихожанин мог сделать 
флюорографию. 

А еще в городе сегодня действует отделе-
ние психосоциальной и юридической помощи 

больным (в прошлом году такие консультации 
получили 10 тысяч человек).

Успехами, которых удалось добиться Мо-
скве, сегодня не может похвастаться ни один рос-
сийский регион. «Нас поддерживают городское 
правительство, Департамент здравоохранения, 
и не только словами, но и финансово. У нас есть 
необходимое оборудование (например, ком-
пьютерная томография внедрена повсеместно, 
а для диагностики в стационарах мы применя-
ем современные молекулярно-генетические 
методы), койки, налажены эффективный мо-
ниторинг и контроль. Мультидисциплинарный 
подход и межведомственное взаимодействие 
— тоже составляющие успеха», — говорит Елена 
Богородская.

Но почивать на лаврах, конечно, никто не 
собирается. В 2017 году в ряде поликлиник 
Москвы начинается пилотный проект по охва-
ту низкодозовой компьютерной томографией 
групп риска (людей старше 55, которые курят 
больше 30 лет по пачке в день). Еще в городских 
поликлиниках (включая субботы, 1, 8 апреля) и 
центрах борьбы с туберкулезом (с 15 марта по 
15 апреля, с понедельника по субботу) пройдут 
дни открытых дверей — каждый москвич старше 
15 лет сможет сделать флюорографию и про-
консультироваться у фтизиатра. В Фейсбуке же 
молодые ученые и врачи под эгидой Москов-
ского общества фтизиатров устроят флешмоб 
«Флюшка на память-2017».

Екатерина ПИЧУГИНА.
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МОСКВА ГОНИТ ИЗ ГОРОДА ПАЛОЧКУ КОХА
Столица добилась уникальных успехов в борьбе 
с туберкулезом

Обратитесь к врачу, если у вас:
✔  кашель с мокротой (иногда кровью) боль-

ше 3 недель;
✔ боли в груди, связанные с дыханием;
✔ слабость, интоксикация;
✔ потливость (особенно по ночам);
✔ потеря веса.

ДЛЯ САДОВОДОВ

Вчера, 21 марта, представители жителей 10 районов Подмосковья, чьи дома 
попали в опасные зоны, приехали к зданию Ростехнадзора в Москве, 
чтобы потребовать прекратить эксплуатацию газопроводов вблизи 
садоводств, деревень и населенных пунктов из-за угрозы безопасности 
их жизнедеятельности.

СВ
ЕТ

ЛА
НА

 П
ЕТ

РУ
Ш

О
ВА

СВ
ЕТ

ЛА
НА

 П
ЕТ

РУ
Ш

О
ВА

СВЕТЛАНА ПЕТРУШ
О

ВА

СВ
ЕТ

ЛА
НА

 П
ЕТ

РУ
Ш

О
ВА

В деревне Аксеново Волоколамского 
района, которой без малого 200 лет, 
мемориал павшим в Великой 
Отечественной войне (в братской 
могиле — 1400 воинов), как и сама 
деревня, оказался в 30 метрах от 
газопровода.
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КОНКУРС ПОБЕДЫ
Наш конкурс «Напиши письмо 

фронтовику», объявленный в 
преддверии праздника Великой 

Победы, набирает обороты. 
В редакцию уже пришли сотни 

писем от школьников со всей 
страны. В этих письмах ребята 
обращаются к тем участникам 

войны, с которыми знакомы 
лично или о которых знают по 

рассказам близких. 
Эти письма-обращения и являются кон-

курсными работами.
Честно говоря, мы даже не ожидали, что их 

будет так много, и, главное, что они окажутся 
такими пронзительными, такими искренними 
и талантливыми. Эти письма лишний раз до-
казывают: никто не забыт и ничто не забыто. 
Потому что ребята остро чувствуют всю траге-
дию войны, трагедии людей, оказавшихся в ее 
пекле. И осознают величие их подвига. 

Вот только несколько выдержек из по-
сланий, адресованных детьми разных воз-
растов людям, которых они считают своими 
героями.

Диана Колосова,
6 «А» класс МБОУ «Родниковская школа-

гимназия» 
Симферопольского района Республики 

Крым.
«Здравствуй, прапрадедушка!
 ...Мы долго искали тебя. Но ни в архивах, ни 

в Интернете не могли найти даже упоминания о 
твоем имени. Имени, которое бережно хранили 
все эти семьдесят лет члены нашей — твоей — 
большой и дружной семьи. Твоя дочь, моя за-
мечательная прабабушка, несколько раз в год 
с трепетом и слезами перечитывала нам твои 
письма с фронта. Я с раннего детства хорошо 
знаю эти маленькие фронтовые треугольники, 
единственную память о тебе. Прабабушка каж-
дый раз, дочитав письма до конца, прижимала 
к груди и говорила, что ты настоящий герой, за-
щитивший нас от фашистов. У нас есть фото, на 
котором ты такой молодой и красивый. Снимок 
сделан где-то под Кёнигсбергом, в последний 
год войны. Войны, с которой ты не вернулся… 
Мы даже не знали, погиб ты или жив. 

 Мои прабабушка, бабушка, мама и я уха-
живали все эти годы за братской могилой на 
кладбище в нашем родном поселке. В ней по-
хоронены солдаты, расстрелянные немцами в 
далеком 1942 году. До сих пор известны не все 
имена героев. Прабабушка стала ухаживать за 
могилой сразу после войны, а потом ей стала 
помогать дочка, позже — внуки, а теперь и я. Мы 
никогда не говорили, что так надо делать. Про-
сто делали. Но однажды прабабушка, украдкой 
смахнув слезу, сказала, что, может быть, где-то 
чужие люди вот так же ухаживают и за твоей 
могилой…

 Она оказалась права. Недалеко от Кали-
нинграда, в живописном поселке с красивым 
названием Ясная Поляна, есть братская могила 
советских воинов. Две тысячи бойцов и коман-
диров, отдавших свои жизни за мир на земле. 
Среди них и ты, наш дорогой! 

 Если бы ты только мог представить, как 
счастливы были мы, когда нашли твою фами-
лию на мраморной плите братской могилы на 
фото в Интернете. Как плакала и благодарила 
нас прабабушка, узнав, что мы летим в Кали-
нинград, чтобы 9 мая, в День Великой Победы, 
побыть рядом с тобой. 

 Мы были рядом. На плите, там, где вы-
сечено Ткаченко Г.П., мама положила твои 
фронтовые письма, красные гвоздики и кулич, 
испеченный прабабушкой для тебя, нашего 
родного. Мы любим тебя и помним!»

Регина Аббасова,
9-й класс МКОУ БГО Чи-
горакская СОШ,
Воронежская область, 
Борисоглебский район, 
с. Чигорак.
«...Я рассматриваю старые 
фотографии предвоенных 
и военных лет. На одной 
из них — группа учеников 

9 «А» класса средней школы №6 города Бори-
соглебска. Снимок сделан 10 мая 1940 года. 
Я мысленно обращаюсь к вам, мальчишки с 
улицы Кирсановской. К тебе, Алёша Алексеев, и 
к тебе, Юра Ерёменко (Алёша — второй справа, 
в нижнем ряду, Юра — в середине верхнего 
ряда). Какие у вас серьезные лица… Наверное, 
каждый из вас думал о будущем, строил планы, 
мечтал, любил… Через год началась война, и 
вы в первые тревожные для Родины часы от-
правились на призывной пункт. Я знаю, вас не 
хотели брать на фронт, потому что каждому едва 
исполнилось семнадцать лет. Но все равно вы 
оказались на передовой.

Да, в детстве все для вас было ясно и 
просто. Вас окружали любящие люди, ярко 

светило солнце, и небо было необыкновенной 
голубизны. Страшный 1941 год прервал вашу 
счастливую юность.

Алёша и Юра, вы уже в конце лета 1941 года 
надели новенькие не по росту шинели. Неуже-
ли вам не было страшно? Убеждена, что не 
может быть не страшно на войне. Наверное, 
вы не думали о страхе, вы рвались защищать 
Родину. Жизнь ваша, мальчишки, оборвалась 
рано. Ты, Алёша, погиб осенью 1941 года под 
Севастополем, а ты, Юра, был убит в Карелии 
в 1942 году. Ваши родители так и не поверили 
страшной похоронке и всю жизнь ждали вас 
с фронта.

Очень переживала вашу гибель Шурочка 
Худякова, твоя двоюродная сестра, Алёша. Она 
рвалась на фронт, а было ей всего 15 лет. Ее не 
взяли на фронт. Дескать, молоденьким хрупким 
девочкам не место на фронте. Но ведь ты зна-
ешь, какая она была бесстрашная и озорная! 
Добилась своего! И вот она уже на фронте в 
Воронежском гвардейском добровольческом 
полку, которым командовал легендарный Алек-
сандр Тимофеевич Худяков — отец Шурочки. 
Передо мной фотография, на которой изо-
бражена твоя сестра, Алёша. Это она с отцом 
в 1943 году. Какое милое лицо, какая свет-
лая улыбка! Она в то время была почти моей 
ровесницей! Я думаю, что же заставило эту 
юную девчонку надеть солдатскую шинель? На 
мой взгляд, это сильное чувство милосердия, 
свойственное многим русским женщинам. За 
боевые заслуги Шурочка была награждена 
медалью «За отвагу» в марте 1943 года.

Ты знаешь, Алёша, всю жизнь Сашенька 
помнила тебя и Юру. В честь тебя она назвала 
своего сына Алёшей.

Дорогой Алёша, мы поколение начала 
ХХI века, помним о вас, о вашем подвиге, о 
тех, кто не вернулся с полей сражений, навек 
оставшихся молодыми... Память объединяет 
людей, позволяет узнать и понять многие со-
бытия прошлого, дает силу и уверенность в 
завтрашнем дне».

Иван Власов,
5«Б» к ласс, Ниже-
городская обл., п. 
Сосновское.
«Письмо прабабушке 
Севрюгиной Екатерине 
Константиновне. 
Моя дорогая прабабушка 
Катя, я хочу рассказать, 
как я горжусь тобой и ка-

ким я хочу стать человеком, брать пример с 
тебя, твоего героического прошлого. 

От твоей дочери, а моей бабушки — Власо-
вой Галины Ивановны — я узнал, что ты родилась 
в далеком 1922 году в холодный январский 
день в многодетной крестьянской семье. В се-
мье было шестеро своих детей и одна при-
емная. Семья у вас была бедная, родители и 

все дети трудились. Было вам очень нелегко, 
хотя сейчас это представить трудно, ведь таких 
бед мы сейчас не знаем. Но жизнь постепенно 
налаживалась. 

Но тут началась война, жестокая и бес-
пощадная. Это была Великая Отечественная. 
Все встали на защиту нашей Родины — и стар, 
и млад. 

Ты рассказывала моей бабушке, а она мне, 
как в 1942 году, в декабре, по комсомольской 
путевке тебя направили на Казанскую железную 
дорогу приказом №230, приняли кочегаром 
на паровоз. Тебе было всего 20 лет, молодая 
девушка, а пришлось заниматься мужской ра-
ботой. Труд был очень тяжелый, война в стране, 
угля не было, шахты были заняты немцами. 
Топили паровозы сырыми дровами, и ты много 
прикладывала усилий, чтобы нагнать в парово-
зы пару. Работали без выходных и без отпусков. 
Водили составы и с ранеными. 

Когда вели состав на фронт, он шел без 
остановки на разъездах. Это было очень тя-
жело, все время кидали в топку дрова. Бабуля, 
ты была очень хорошей работницей, ведь тебя 
премировали и наградили медалью за доблест-
ный труд. Но и это еще не все, ты помнишь, как 
в 1943 году тебя послали на курсы помощника 
машиниста? Вот это да! Я думаю, тоже смог бы 
так — работать на паровозе и помогать пере-
возить раненых солдат и офицеров, помогать 
нашей армии...»

Карина Фёдорова, 9 лет, 
МБОУ Рождественская 
СОШ, 3-й класс
Владимирская область, 
Собинский район, село 
Рождествено
«Дорогой, любимый дед,

По тебе скучаю.
Шлю тебе большой 

привет,
Как ты там, не знаю.

Напиши мне пару слов
О себе, о доме.
Расскажи, что жив-здоров,
Об усатом Томе.

Как он, твой проказник кот?
Все дерет обои?
Как твой друг-сосед живет?
Знаю, что вас двое:

Ты да он — фронтовики,
Редкость в наше время.
Бравые вы старики, 
Несмотря на бремя.

Бремя лет и испытаний,
На плечах устало.
О былом воспоминаний
Скоплено немало.

Как вы парнями шли в бой,
Отчизну защищая.
За семью, за дом родной
Шли, кровь проливая.

И говорил ты: не дай бог
Нам испытать такое!
Чтоб берегли мы отчий кров, 
Прочь гнали все плохое.

Вокруг себя чтоб красоту
Мы просто замечали.
В душе черпали доброту
И близким отдавали.

Не знали голода и бед,
Войны лишений страшных.
Чтоб жертва та на много лет
Была бы ненапрасной.

Ты очень скромен, знаю я,
И громких слов не любишь.
Течет тихонько жизнь твоя,
Ты никого не судишь...»

Тем, кто хочет, но еще не успел принять уча-
стие в конкурсе «Напиши письмо фронтовику», 
напоминаем: на конкурс принимаются работы, 
полученные редакцией не позже 10 апреля 
2017 года.

Прислать свою работу может любой уче-
ник любой российской школы с 1-го по 11-й 
класс.

Если у вас есть фотографии вашего ге-
роя — исторические или современные, — при-
сылайте их тоже, вместе с письмом.

УСЛОВИЯ КОНКУРСА
* Конкурс проходит в трех группах: для 

учащихся 1–4-х, 5–8-х и 9–11-х классов.
* В каждой возрастной группе будут 

выбраны три лучших сочинения. Победители 
получат ценные призы. Также лучшие работы 
будут опубликованы на страницах «МК».

* Свои работы отправляйте на элек-
тронный адрес mk.konkurs.pobeda@gmail.
com или на почтовый адрес редакции: 
125993 Москва, улица 1905 года, 7, стр. 1, 
редакция газеты «МК», с пометкой «Письмо 
фронтовику».

* Обязательно указывайте свои фа-
милию, имя, отчество, номер школы и 
класс, а также обратный адрес и номер 
телефона. К письму также приложите свою 
фотографию.

Конкурс «Напиши письмо фронтовику» 
проводится газетой «Московский комсо-
молец» при поддержке Министерства обо-
роны, Министерства образования и науки и 
Департамента образования Москвы.

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

Одна из старейших дежурных у 
эскалатора в московском метро — 

легендарная тетя Люда, проработавшая 
в подземке почти тридцать лет. 

Двадцать лет она следила за 
эскалатором на «Октябрьской», а ее 

голос стал визитной карточкой не 
только этой станции, но и всего сабвея.

Тетя Люда любила публичные 
выступления: в микрофон она 

разговаривала с пассажирами, 
пела арии, декламировала стихи, 
зачитывала инструкцию голосом 

Сталина… После нескольких 
публикаций в прессе руководство 

сначала приказало ей замолчать, а 
потом и вовсе вынудило уйти. Это 
было при прежнем начальстве — в 

2010 году, после почти 30 лет работы. 
Но тетя Люда до сих пор спускается 

в метрополитен, чтобы пообщаться с 
людьми.

Самая известная бабушка из «стакана» 
рассказала «МК» о том, каково это — 

сидеть в будке по 8 часов в сутки. 

«Мужчина, вы так 
спускаетесь по эскалатору, 
будто у вас физкультуры  
в школе не было!»
Тетя Люда — эффектная дама с волосами 

огненного цвета. Ее полное имя — Людмила Бен-
ционовна Шумакова.

Ее роман с метро начался в начале 80-х — 
ей тогда было слегка за сорок. А в 1987 году она 
обрела постоянное рабочее место: им стала сте-
клянная будка на «Октябрьской»-радиальной. За-
ступив на должность, тетя Люда получила четкие 
инструкции: следить за пассажирами, читать в 
микрофон правила поведения на эскалаторе и 
— самое главное — не спать. А также категори-
чески запрещалось вступать с гостями подземки 
в диалог — чтобы не отвлекаться от прямых обя-
занностей. С последним пунктом новая дежурная 
была категорически не согласна. 

— На мой взгляд, те правила, которые мы 
должны зачитывать, написаны слишком казенным 
языком, — объясняет тетя Люда. — Пассажиры 
просто не обращают внимания на этот бубнеж! 
Я решила привлечь внимание пассажиров так, 
как я это умею.

Поначалу Шумакова просто читала фразы 
из свода правил. Но как она это делала! С выра-
жением, театральными паузами и собственными 
ремарками. Это не осталось незамеченным: люди 
выныривали из своих мыслей, улыбались, прове-
ряли и поправляли полы длинной одежды…

Дальше — больше. Тетя Люда нача-
ла вести с пассажирами беседы прямо по 
громкоговорителю:

«Девушка с книжкой, помните, одно неверное 
движение — и вы без ноги!»

«Молодой человек, не нужно прятать свои 
проблемы за спины других пассажиров!»

«Вот вы целуетесь, а мне завидно, я тоже 
хочу…»

«Мужчина, вы так спускаетесь по эскала-
тору, будто у вас физкультуры в школе вообще 
не было!»

Никаких повторов, к каждому — индивиду-
альный подход. Микрофон не замолкал ни на 
минуту.

— Я объясняла правила на простых приме-
рах, — говорит тетя Люда. — Например, почему 
на эскалаторе надо стоять справа, а проходить 
слева? Потому что в метро левостороннее движе-
ние. Так и говорила моим пассажирам: «А сейчас 
представьте, что вы в Англии!»

Тысячи пассажиров делились впечатлениями 
от встречи с необычной дежурной, истории пере-
давались из уст в уста и на интернет-форумах:

«Когда был дефолт — с падением курса каж-
дые 10 минут, сметанием макарон с прилавков и 
жуткими прогнозами на всех телеканалах, — я 
как раз проезжала утром «Октябрьскую». Стою 
на эскалаторе, зажатая со всех сторон, и вдруг 
слышу знакомый укоризненный голос: «Граждане, 
граждане, разберитесь. Стойте справа, прохо-
дите слева. Граждане, дефолт — это временно, 
а травма, полученная на эскалаторе, останется 
с вами на всю жизнь. Молодой человек, ну куда 
вы лезете, вы же женщине сломаете руку! Учти-
те, что «Октябрьская» — одна из центральных 
станций метро, здесь все продукты еще вчера 

разобрали. Попытайтесь на окраинных станциях, 
список окраинных станций метро можно 
увидеть на карте в вестибюле». Народ 
ржал, лица несколько повеселели. Она 
как-то очень вовремя это сказала, а через 
неделю все действительно более-менее 
утряслось».

Сама тетя Люда ставит заботу о 
пассажирах превыше всего. Поднять 
настроение тому, кто грустит, разря-
дить стрессовую обстановку в час пик, 
помочь найти дорогу гостям столи-
цы — это задача номер один. Тако-
му подходу к окружающим Людмила 
научилась за годы работы с детьми: до метро 
она работала воспитательницей в детских садах, 
занималась с трудными подростками.

Шумакова самолично обошла все окрест-
ности «Октябрьской», составила карту местности 
с основными учреждениями и, когда к ней обра-
щались с вопросом, с удовольствием объясняла 
маршрут. 

«Как-то к ней обратился человек с просьбой 
подсказать какой-то переулок, так она встала 
и у сходящих с эскалатора на платформу нача-
ла громко спрашивать: «Граждане, подскажите, 
такой-то переулок где? Кто знает?» — вспоминает 
одна из пассажирок. 

Для иностранцев тетя Люда и вовсе настоя-
щая находка. Дежурная составила собственный 
разговорник, куда выписала самые распростра-
ненные фразы на 17 языках. Из колонок то и дело 
звучали инструкции на английском, шведском, 
французском, а также на языках стран СНГ. Лица 
людей, слышавших родную речь, светлели. Шу-
макова купила справочник со всеми достоприме-
чательностями столицы — ни один иностранец не 
отходил от нее без подробного плана проезда до 
Красной площади или Третьяковской галереи.

А еще Людмила любила петь, читать стихи 
и пародировать известных людей. «Товарищи! 

Соотечественники и соотечественницы! Стойте 
справа, проходите слева!» — когда из колонок 
раздавался голос Сталина, пассажиры на эскала-
торах сначала хватались за сердце — от внезап-
ности, а потом за животы — от смеха.

«Будки очень тесные, 
выходить из них даже 
просто размять ноги 
запрещалось»
За десятки лет работы тетя Люда стала брен-

дом. Ради встречи с ней москвичи строили марш-
рут так, чтобы проехать через «Октябрьскую». 
Даже если не по пути. А ведь условия труда у 
знаменитой дежурной ничем не отличались от 
других следящих за эскалаторами. Но Шумакова 
никогда не жаловалась.

— Мы работали по восемь часов, сутки че-
рез трое, — рассказывает тетя Люда. — Из них 
— полчаса на перерыв. Что за это время можно 
сделать? Только самое главное: сбегать в туалет 
и быстро поесть.

Обеды и ужины дежурные берут с собой. У 
тети Люды это самые обычные блюда — карто-
фельное пюре, котлеты, термос с кофе.

От главного бича метробабушек — дремоты 
— Шумакова отмахивается. У нее такой проблемы 
не возникало никогда.

— Летом заснуть просто невозможно, в буд-
ке такая парилка, что скорее уж сознание потеря-
ешь! — восклицает тетя Люда. — Я ждала, когда 
подъедут оба поезда, высовывала голову в от-
крытую дверь и ловила ртом потоки воздуха…

Ее слова подтверждают пассажиры: «Пом-
ню, однажды было очень жарко, и дежурная с 
«Октябрьской» на затуманенном стекле своей 
будочки выводила не заветный вензель «О» и 
«Е», как мне показалось сначала, а температуру 
внутри: 30 градусов».

Сама будка образца первого десятилетия 
нашего века — неудобная. Кроме табуретки и 
панельной доски, внутри ничего не поместится, 
человеку даже ноги вытянуть некуда. Покидать 
«стакан», чтобы банально размять конечности, 
тоже не разрешается. Тетя Люда выкручивалась 
так: приоткрывала дверь и вытягивала ноги в 
проход. Пассажиры понимающе обходили.

Зимой другая напасть — холод. На работу 
заступали в высоких зимних сапогах на меху, в 
которых ноги затекали еще быстрее. Но благо-
даря постоянному общению с людьми тетя Люда 
легко переносила эти неудобства. 

Главный миф о работе дежурных, который 
появился еще в советские годы, — будто в будке 
скрыт педальный механизм: бабушки крутят пе-
дали, тем самым приводя лестницу в движение. 
Шумакова хохочет в голос:

— К функционированию эскалатора мы во-
обще не имеем допуска. Максимум, что нам 

позволяется, — в экстренных случаях 
остановить движение. Для это-
го на приборной доске в будке 
есть рубильники. 

Не раз и не два у дежурной 
интересовались, как она будет 

добираться домой ночью, пред-
лагали подвезти… Тетя Люда лю-

била шутить, что остается ноче-
вать прямо на лавочке на станции. 

Но все гораздо проще: смены дежурных — с 7.00 
до 22.00, так что они спокойно успевают доехать 
из дома на работу, и наоборот. В ранние и позд-
ние часы в будках сидят рабочие по ремонту 
эскалаторов.

В профессии дежурных — строгие правила 
относительно внешнего вида: минимум кос-
метики, скромная прическа, никаких крупных 
украшений. 

— А мне, наоборот, нравилось привлекать 
внимание людей, ведь они должны меня видеть. 
Поэтому я и губы ярко красила, и даже парики 
носила — никто не знал, что это не мои волосы, 
думали, я просто покрасилась…

Все эти ухищрения не отвлекали дежурную 
от основных обязанностей: следить за безопас-
ностью пассажиров. Самые распространенные 
несчастные случаи связаны с попаданием в ме-
ханизм эскалатора деталей одежды. Кстати, 
именно поэтому на эскалаторах запрещается 
сидеть: глазом моргнуть не успеете, как куртку 
или юбку засосет внутрь. 

— Особенно часто это случается с пьяными, 
— говорит Людмила. — Однажды такая парочка 
завалилась прямо на ступеньки, у мужчины ко-
стюм затянуло в механизм… Я сразу остановила 
движение, мужчина кричит не переставая — не 
поймешь, поранился сам или нет. А мне даже вый-
ти нельзя, чтобы осмотреть его. Его тогда быстро 
вызволили. Так он потом в суд на метро подал, 
требовал возместить испорченный костюм!

«Здесь вам не сцена!»
Скандал с экстравагантной дежурной раз-

разился в середине «нулевых», когда к ней вы-
строилась очередь из журналистов. Публикации 
о чудо-бабушке с «Октябрьской» разошлись по 
ведущим СМИ России — после этого у ее будки 
стали выстраиваться очереди из желающих по-
общаться. Руководству такое внимание досаж-
дало. В приказном порядке тетю Люду «лишили 
голоса» — попросту заставили замолчать. 66-
летнюю сотрудницу отчитывали как девчонку: 
«Вы безобразничаете на рабочем месте! Здесь 
вам не театр! И почему, скажите на милость, вам 
постоянно несут подарки?!»

Людмилу действительно все время ода-
ривали презентами: чай, кофе, сладости, духи, 
картины (некоторые до сих пор хранятся у героини 
дома. — Авт.)… Причем были и регулярные дари-
тели — к примеру, Людмила как-то познакомилась 
с юношей, чья мама работала в ресторане на 
Арбате. Позже состоялось знакомство и с самой 
мамой — в знак дружбы она всегда передавала 
дежурной коробки с нераспроданными пирожны-
ми. Но в предыдущие двадцать лет такие подарки 
не вызывали нареканий — наоборот, пирожные 
сметались коллегами в один присест. 

— Меня вдруг в буквальном смысле стали 
прятать от журналистов и пассажиров, — взды-
хает тетя Люда. — Гоняли по разным станциям: с 
«Октябрьской» перевели на «Проспект Мира», по-
том на «Сухаревскую». А ведь люди меня искали, 
спрашивали у сменщиц, куда я пропала…

Но самым обидным для пенсионерки было 
то, что ей запретили говорить. Из подземки ис-
чезли арии Надежды Обуховой, исполненные а 
капелла, стихи собственного сочинения, добро-
душные переклички с пассажирами… Чтобы про-
контролировать выполнение запрета, за спину 
дежурной поставили надзирателя. Тетя Люда и 
тут нашла выход.

— По утрам пассажиры с какими лицами 
стоят на эскалаторе? Правильно, с сонными, 
недовольными. Я нашла способ поднять им на-
строение: пристально смотрела и корчила рожи. 
Делала такую же гримасу, которая была в тот 
момент на лице у человека. Очередь начинала 
хохотать. Моя надсмотрщица недоумевала: я 
же молчу, а люди все равно смеются!..

Талант к пересмешничеству дежурной до-
стался от матери: по ее словам, с мамой невоз-
можно было зайти в метро, она сразу начинала 
копировать соседей по вагону. Людмилу вызвали 
на ковер и поставили вопрос ребром: «Что вы 
вытворяете, почему ваши пассажиры смеются?» 
«А что вы имеете против хорошего настроения 
моих пассажиров?!» — парировала бабушка в 
ответ и вернулась к работе. Общалась она теперь 
так: если к ней кто-то подходил, она, не повора-
чивая головы, объявляла, что за ней следят, так 
что смотреть она будет в другую сторону, но как 
проехать, все равно объяснит.

У тети Люды появилось много заступни-
ков. Рядовые пассажиры строчили письма с 
просьбой вернуть их любимице право голоса, 
газеты публиковали открытые письма на имя 

начальника метрополитена. «Тетя Люда — символ 
московского метро, она украшение своей про-
фессии», «Людмила — вы наш метро-ангел!», 
«Это лицо метрополитена, человек-паровоз, 
самая-самая!» — такие отзывы можно найти в 
профильных интернет-сообществах. Ее арти-
стичность и обаяние действовали на пассажиров 
безотказно. Но иногда приходилось хвататься за 
оружие, в ее случае — веник. Как-то раз на эска-
латоре началась драка, мелькнули лезвия ножей. 
Дежурная вызвала полицию, но стражи порядка 
не спешили, а потасовка грозила перерасти в 
кровавое побоище. Вооружившись веником, тетя 
Люда бросилась к дерущимся и отхлестала их так, 
что они расцепились и пристыженно разошлись 
каждый своей дорогой. 

После скандала тетя Люда проработала де-
журной еще около пяти лет. А потом, в 2010 году, ее 
вызвали к начальству и предложили два варианта: 
либо уволиться по собственному желанию, либо 
ее уволят по статье. Шумаковой пришлось уйти. 
Первое время она регулярно навещала друзей на 
станциях или просто спускалась в метро, чтобы 
пообщаться с людьми. Что удивительно, даже без 
формы ее узнавали и узнают сейчас. Людмила 
пробовала работать на рынке, распространять 
косметику по каталогам, но найти себе любимое 
дело в новой пенсионной жизни так и не смогла. 
Резкая смена образа жизни плохо сказалась на ее 
самочувствии, стала подводить и память. 

Недавнее известие о том, что должность 
дежурной у эскалатора сокращают, так что ей все 
равно пришлось бы уйти, вызывает у Людмилы 
двоякое чувство: 

— Про реформу я читала и слышала, что 
теперь в будках будут сидеть слесари-электрики. 
В принципе, они, конечно, справятся. Ведь им 
наверняка придется пройти обучение. Но по-
думайте о тех бабушках, которых уволят. Они 
не смогут найти себе новую работу. Без работы 
останется огромное количество пенсионеров. 
А пенсии у нас сами знаете какие. В среднем с 
надбавками к окладу до увольнения я получала 
20–25 тысяч рублей.

Понять Людмилу Бенционовну можно. Но 
аргументы Московского метрополитена в первую 
очередь направлены на заботу о безопасности 
пассажиров. Кто в случае ЧП моментально вы-
ключит эскалатор, оперативно вызовет помощь? 
Понятно, что женщины пенсионного возраста 
проигрывают в быстроте реакции более моло-
дым коллегам. Но мы уверены, что ветеранов 
подземки не предадут забвению.

Сейчас тетя Люда живет в однокомнат-
ной квартире в Кунцеве, за ней ухаживает 
внук. Единственная отрада для нее — про-
гулки, шопинг и кулинарные эксперименты. 
Пенсионерка всегда при параде: яркий маки-
яж, россыпь колец на пальцах, браслеты на 
запястьях. Еще она скупает разные головные 
уборы и декорирует их. В молодости за внеш-
ний вид Людмилу сравнивали то с Жанной 
Агузаровой, то с Анджелой Дэвис.

— Я до сих пор скучаю по метро и моим 
пассажирам, с которыми мы успели познако-
миться и проникнуться симпатией, — говорит 
тетя Люда. — Может, кто-то из них однажды 
меня навестит?

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.
 
Дорогие читатели, если вы хотите навестить 

тетю Люду, подарить ей цветы или просто сказать 
добрые слова — пишите на почту mknews@
mk.ru — и мы вышлем вам ее контакты. 

ВЫДЕРЖКИ  
ИЗ ОБЩЕНИЯ  
ТЕТИ ЛЮДЫ  
С ПАССАЖИРАМИ:

  «Девушка, как вам не стыдно, толкнули жен-
щину и смеетесь!»

  «Девушка в синей куртке! Ну что же вы стоите-
то так посреди дороги, отойдите! Милый 
молодой человек сзади вас совсем уже из-
велся, на свидание опаздывает, наверное. А, 
молодой человек? Ведь правда?»
  «Молодой человек, скорее подайте даме 
руку! Смотрите, какая у нее шикарная 
длинная дубленка, не дай бог в эскалаторе 
застрянет!»
  «Мужчинам я советую обратить внимание 
на то, какая шикарная женщина с букетом 
цветов спускается по соседнему нерабо-
чему эскалатору! Берите с нее пример, все 
бегом за ней!» 
  «Милый мой, ты не забыл, что ты тоже от 
обезьяны произошел?»

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

«МЫ ДАЖЕ НЕ ЗНАЛИ, 
ПОГИБ ТЫ ИЛИ ЖИВ...»
Конкурс «МК», 
посвященный Дню 
Победы, набирает 
обороты

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG
ИГ

О
РЬ

 Б
ЕЛ

Ы
Й
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ЭСКАЛАТОР — 
Знаменитая тетя Люда  

с «Октябрьской»  
и на пенсии продолжает 

общаться с пассажирами
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в бытность работы 
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— Может ли война быть источ-
ником вдохновения для писа-
теля, тем более что у вас есть 
опыт — чеченская война и про-

за о ней?
— Странный вопрос после того, как даже не 

сотни, а тысячи мировых культур появились на 
основе национальных героических песен, посвя-
щенных в подавляющем большинстве случаев 
войне. Война — это такая форма жизни. Может 
ли жизнь служить источником вдохновения?

— Чем отличается война в 20 лет от 
войны в 40?

— Ничем.
— Самые лучшие и честные книги о 

войне писал младший командирский со-
став, обычные лейтенанты, те, кто воочию, 
а не по сводкам, видели бой, кровь, смерть 
— например, знаменитая в 60-е годы «лейте-
нантская проза» о Великой Отечественной, 
Василь Быков, Виктор Некрасов и т.д., вы 
уже целый майор — не поздно ли?

— Не поздно ли что? Чаадаев был майором, 
Леонид Леонов был майором, Константин Си-
монов, думаю, полковником, а Денис Давыдов 
и Павел Катенин — генералами. А многие были 
рядовыми. Я был рядовым, был сержантом, был 
лейтенантом — тогда было рано? Или вовремя? 
В общем, смысл вашего вопроса для меня те-
ряется в легкой дымке.

— А почему, кстати, майор — ведь 
должность заместителя командира ба-
тальона полковничья? Ваши функции как 
командира. Знаете ли вы своих подчинен-
ных? Как вообще происходит ваше с ними 
взаимодействие?

— Я знаю своих подчиненных, функции у 
меня самые разные, но основная функция — 
быть с подчиненными там, где они. Это лучшая 
форма работы и воспитания. Касательно того, 
что «должность полковничья», — вы чьи-то слова 
пересказываете, не очень понимая, о чем именно 
вам сказали.

— Чеченская война, которую вы прошли 
совсем юным, похожа ли на украинскую или 
нет? Вообще как ее правильнее называть 
— гражданская война? Война за независи-
мость? Вооруженный конфликт? Война за 
русский мир? Олигархическая война на Укра-
ине? Один из этапов третьей мировой?

— Все определения подходят. Но по сути — 
это, конечно же, восстание русского народа, не 
пожелавшего играть в ересь квазиукраинства 
и «идти в Европу». Где, надо сказать, никто ни 
русских, ни украинцев не ждет и за европейцев 
не считает, не считал и считать не будет. Все 
войны в чем-то похожи, в чем-то нет. Тогда, в 
Чечне, городскими партизанами были так на-
зываемые ваххабиты. Русская весна начиналась 
с того, что партизанами были мы. Теперь силы в 
чем-то уравнялись, но в целом перевес и в живой 
силе, и в технике — на той стороне. Перевес в 
3–4 раза, увы. Но это все равно не принесет им 
победы. Потому что правы мы.

— Вы понимали, что, открыто поддер-
живая Донбасс, станете объектом при-
цельной ненависти у тех же украинских 

националистов? То есть насколько это 
было осознанное, продуманное решение 
или больше эмоциональное?

— Я открыто поддерживаю Донбасс и вы-
ступаю против националистов еще с 2013 года. 
Когда даже Майдан не начинался, я уже писал 
об этом. Никаких эмоциональных поступков я 
не совершаю. Я тихо делаю свое дело.

— Ну вот Гиви, Моторола — харизма-
тичные командиры, громкие имена, но ха-
ризматичные и яркие до победы обычно не 
доживают. Вы очень известный человек, и 
о вашем непосредственном участии в этом 
конфликте теперь известно всем, не боитесь 
ли стать мишенью?

— Не уверен, что об этом стоит думать.
— Высшая награда Союза доброволь-

цев Донбасса, который возглавляет самый 
первый глава ДНР Александр Бородай, — это 
Крест добровольцев. За что вам его вручи-
ли? И что дает эта награда? Ощущаете себя 
крестоносцем?

— Дали за работу. Я работал и благодарен 
за то, что это отмечено.

— Как вы относитесь к тому, что ваш  
отъезд на Донбасс многие называют зара-
нее спланированной пиар-акцией?

— У меня четверо детей. Это тоже пиар-
акция. Мы родили и воспитали четверых детей, 
чтоб у меня был подходящий пиар. Теперь я со-
брал батальон, несколько сот человек, — чтоб у 
меня был PR. Таким образом могут рассуждать 
люди не просто инфантильные, а недоразвитые. 
В конечном итоге Христа распяли, чтоб у Бога-
отца был PR. Понимаете? 

— С 2015 года вы являетесь советни-
ком Александра Захарченко, нынешнего 
руководителя Донецкой республики. Что 
входит в ваши обязанности? Какие у вас с 
ним отношения?

— До сих пор у нас были отличные отноше-
ния. Мы работали по самому широкому спектру 
вопросов. И я очень ценю его доброе отношение 
ко мне.

— Вы согласились пообщаться с «МК» 
лишь по Интернету. Почему вы крайне не-
охотно соглашаетесь на личные интервью 
о вашем участии в этом конфликте?

— Если я буду соглашаться, я не буду 
ни в чем участвовать, а буду только давать 
интервью. 

— Ок, расскажите подробнее о подраз-
делении, которым вы командуете и вообще 
как все это происходит? Вы же не постоянно 
находитесь на месте, у вас работа, семья в 
России. Можно ли, легко ли быть команди-
ром, который то приезжает, то уезжает?

— У меня нет никакой работы в России, 
если не считать двух телевизионных программ, 
каждая из которых снимается в течение одного 
дня — на месяц вперед. Тем более что в этом 
месяце мы снимем последние выпуски «Соли» и 
уйдем в отпуск. Так что, в сущности, я уезжаю не 
чаще, чем любой другой командир. У всех коман-
диров есть дела в России: закупки, обеспечение, 
переговоры и так далее. У меня тоже есть. 25–28 
дней в месяц я провожу на Донбассе.

— События на Украине, которые вяло 
текли последнее время, внезапно обостри-
лись — признание паспортов ДНР и ЛНР со 
стороны России, блокада непризнанных 
республик, объявленная на днях Порошенко, 
насколько она реально выполнима и к чему 
может привести? 

— Блокада приносит неприятности по боль-
шей части Украине. Пусть они сами разбира-
ются с собственной глупостью. Собака кусает 
собственный хвост. Это я не о народе Украины 
говорю. Это я о буйных на той стороне, взявших 
в заложники целый народ.

— Тогда возможно ли и скорое при-
знание Россией суверенитета Донбасса в 
той или иной форме? Является ли приятие 
паспортов ДНР или ЛНР первым шагом к 
этому? Нужно ли это России вообще?

— Вот у вас нашелся ребенок, или брат, 
или отец, а я вас спрошу: нужно ли вам это во-
обще — встречаться с ним? Может, и не надо? 
Или это не очень уместный вопрос. Донбасс 
будет русским. Этого желают все нормальные 
русские люди, а их большинство.

— Но достаточно посмотреть на посты 
в соцсетях и пообщаться с украинцами, как 
становится, увы, понятно, что сами они во-
все не считают нас братьями, между нами 
не просто Берлинская стена — черная дыра, 
гноящаяся рана... Время лечит раны, сколь-
ко должно пройти, чтобы затянулась эта?

— А вы не судите по Фейсбуку о целом на-
роде. Судя по ФБ, либералы в России должны 

завтра на выборах набрать 90%. А они наби-
рают 2%. Странно, да? Вот почти в таком же 
соотношении квазиукраинские правосеки и 
прочие припадочные сторонники самостийного 
европейского пути по отношению к остальному 
украинскому народу. Я вам совершенно се-
рьезно говорю, что если б завтра на Украине 
решили провести самые честные и прозрачные 
выборы президента, Порошенко и Тимошенко 
проиграли бы главе ДНР Захарченко. Во втором 
туре, в сложной борьбе, но проиграли бы. По-
тому что помимо ФБ есть еще огромная страна, 
которой в ФБ некогда сидеть. Да и страшновато 
на нынешней Украине посты строчить. Это вам 
не Россия. Там быстро к вам придут и под белы 
рученьки уведут. И никакой Борис Гребенщиков 
не будет стоять в таком случае с плакатиком: 
«Свободу украинским патриотам».

— Не кажется ли вам, что Минские со-
глашения в любом их варианте были бес-
полезны, не срабатывали и не работают уже 
давно, что может (должно) прийти взамен? 
И почему с этим тянут обе стороны, если 
понятно, что от Минска толка нет?

— То, что придет Минским соглашениям 
на смену — крайне удивит весь мир. Поэтому и 
тянут, чтоб не так сильно удивлять. В России тоже 
есть ребята, которые выпили бы шампанского, 
если б ВСУ вошли в Донецк. Не дождутся. Об-
ратите внимание, что раньше «цивилизованный 
мир» вводил санкции за все подряд, а сейчас 
признали паспорта — и тишина, забрали сразу 
сорок крупнейших предприятий Донбасса в 
свои руки — и тишина. Привыкли. И не к та-
кому привыкнут. В этом и был смысл Минских 
соглашений.

— Русские добровольцы на Донбассе. 
Что сейчас происходит с ними? Я знаю, что 
многие уехали обратно в Россию, разоча-
ровались, устали. Нужны ли они вообще 
на сегодняшний момент? Не прошло ли их 
время?

— Я знаю, что многие разводятся с жена-
ми, значит ли это, что институт брака исчерпал 
себя? Добровольцам сложно, потому что там 
профессиональная армия, и нельзя приехать, 
как весной–летом 2014-го на месяц-другой, а 
потом вернуться домой. Поэтому служат только 
те, кто переезжает в Донецк. Зарплата у во-
еннослужащих 15–20 тысяч рублей. Много ли 
россиян готовы оставить дом и уехать воевать 
— чтоб жить на такие деньги? По объективным 
причинам — мало. Но они и не нужны. В сущ-
ности, Донбасс справляется своими силами. 
Никакого призыва и набора добровольцев из 
России не идет. Здесь свои желающие в оче-
реди стоят.

— Русский мир — это мифическое, эк-
зистенциальное или реальное понятие, по 
вашему мнению? Что значит русский мир 
сегодня именно для вас? 

— Русский мир — реальность, такая же, как 
мой дом, моя семья, мои дети, мои родители, 
история моей страны. Если человек правильно 
прочитал повесть «Тарас Бульба» и запомнил 
сказанное там, он таких вопросов не задает 
больше. А если еще и перечитать несколько 
стихотворений Пушкина, Батюшкова, Федора 
Глинки, Лермонтова или Тютчева — то вообще не 
о чем говорить. Все, что намели в голову фари-
сеи и мошенники людям за последние несколько 
десятилетий, унесет первым же сквозняком. 
Останется — главное. На Донбассе именно это 
— самое главное — и происходит.

Екатерина САЖНЕВА.

Захар Прилепин — один из самых по-
пулярных и издаваемых писателей совре-
менной России. Публицист и тележурналист. 
Воевал в Чечне и Дагестане в 90-е. С 1996 
года был сторонником партии Эдуарда Ли-
монова и национал-большевиком. В 2010-
м подписал, как многие тогда, обращение 
российской оппозиции «Путин должен уйти». 
В 2014-м, после крымского кризиса, говорит, 
что переосмыслил отношение к нынешней 
российской власти. 

С начала войны на Донбассе лично уча-
ствует в этом вооруженном конфликте, отправ-
лял гуманитарную помощь детям Донецка, 
был военным корреспондентом, является 
советником главы Донецкой народной респу-
блики Александра Захарченко, заместителем 
командира по работе с личным составом, на-
чальником штаба батальона спецназа армии 
ДНР, с ноября 2016 года — в звании майора. 
На Украине против Захара Прилепина воз-
буждены уголовные дела за участие в дея-
тельности террористической организации и 
финансирование терроризма.

О том, каким в повседневной жизни был 
один из самых известных богачей со-
временности Дэвид Рокфеллер, «МК» 
рассказал бизнесмен и меценат Феликс 
КОМАРОВ, являющийся единственным 
русским членом «Рокфеллеровского 
клуба». Личное знакомство Комарова с 
миллиардером произошло за завтра-
ком на последнем этаже небоскреба 
«Рокфеллер-центра», куда богач при-
гласил бизнесмена из России.

— Встречу он мне назначил в 8 часов 12 ми-
нут утра, — начал рассказ Феликс Романович. 
— Предупредили, что опаздывать нельзя ни на 
минуту. Я так и не решился спросить, почему 
было выбрано столь странное время. Но, ду-
маю, до этого у Дэвида Рокфеллера был какой-то 
важный телефонный разговор. Пока проходил 
завтрак, к нему все время подбегала помощница 
и докладывала о каких-то телефонных звонках. 
Хочу заметить, что на тот момент Рокфеллеру 
было уже 80 лет.

Несмотря на ранний час, встретил миллио-
нер русского гостя в костюме.

— Это была очень скромная, но хорошо си-
дящая на нем тройка. Единственное, что мне 
бросилось в глаза, это натертые до блеска, будто 
новые, ботинки.

— На вас Дэвид Рокфеллер произвел 
впечатление богача?

— Нет. Если бы мне сказали, что передо 
мной, к примеру, директор медицинского центра, 
я бы поверил. Все было на высшем уровне, но без 
кичливости. Стол был сервирован дорогим фар-
фором, из обслуги — всего несколько человек.

— Может, помните, что было тогда на 
столе?

— Конечно, помню, и думаю, буду помнить 
всегда. Из напитков стояло три вида сока: апель-
синовый, грейпфрутовый и огуречный. Плюс 
белое вино. Было несколько видов каши, яич-
ница, яйца бенедикт (популярное в США блю-
до, по сути бутерброд с яйцами пашот и беко-
ном. — «МК»), тосты. Из тяжелых закусок были 
представлены только ломтики слабосоленого 
лосося. Несмотря на солидный выбор, сам Дэ-
вид ел что-то вроде геркулесовой каши на воде. 
Видимо, таковы были рекомендации врачей. Но 
меня поразило, насколько этот человек в еде был 
непритязателен.

Феликс Комаров вспоминает, что по регла-
менту завтрак должен был длиться не более 7–8 
минут. Но вместо этого проговорили собеседники 
больше сорока.

— О чем беседовали? Он задавал много 
вопросов. Скажу сразу, мне было непросто, по-
тому как это не были поверхностные реплики. Это 

были вопросы, требующие погружения в тему. Он 
спрашивал о нефти, о Сибири, Урале.

— Вам показалось, он много знает о 
России?

— В отличие от многих занимающих высокое 
положение американцев он на меня произвел 
впечатление человека широкого кругозора. Во-
просы, которые он мне задавал, указывали на то, 
что он знает нашу страну. Например, спросил, что 
такое Урал — просто граница Европы и Азии или 
же горная гряда, которая делит Россию как бы на 
две страны? Я ответил, что Урал для нас — это как 
позвоночник. Ответ Рокфеллер оценил.

— Сам он что-то говорил о своих 
деньгах?

— О своих — нет, но спросил меня о моем 
состоянии. Я назвал конкретные цифры и сказал, 
что не войду даже в топ миллион богачей планеты. 
А он сказал, что количество денег, которыми я 
владею, для него не имеет значения. Безусловно, 
чтобы принять меня в один из самых элитарных 
клубов мира, ему нужно было узнать, что у меня 
за душой. «Но ваши деньги для меня не главное. 
Я хочу узнать, кто вы».

— Говорят, что Рокфеллер был коллек-
ционером насекомых, обладал богатейшей 
коллекцией в 40 тысяч экземпляров. Сможете 
внести еще несколько штрихов в портрет 
этого неоднозначного человека?

— Это был спокойный, неспешный человек, 
очень внимательный, аккуратный. Такой, каким и 
должен быть взрослый миллиардер. А вообще, 
Дэвид Рокфеллер был известным меценатом, на 
его деньги был построен самый большой в США 
госпиталь для онкобольных, он создал целую 
сеть приютов.

А в 2008 году он пожертвовал Гарвардско-
му университету, в котором ранее учился, 100 
миллионов долларов. К слову, на день смерти 
состояние самого Рокфеллера оценивалось в 
3,3 миллиарда долларов.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

ЗАВТРАК В 8.12 И ГЕРКУЛЕС НА ВОДЕ

 ГОСТИ

В четверг, 23 марта, в 12.00, в редакции газеты 
«Московский комсомолец» состоится «круглый стол» 
на тему: «Куда повернет Франция? Предвыборный 
расклад».

До первого тура президентских выборов во Франции 
остается месяц. Каков предвыборный расклад сил? Велики 
ли шансы на успех Марин Ле Пен и Франсуа Фийона? Как 
могут измениться российско-французские отношения по-
сле выборов? Эти и другие вопросы в ходе «круглого стола» 
обсудят ведущие эксперты: директор Аналитического центра 
«Обсерво» при Франко-российской торгово-промышленной 
палате Арно ДЮБЬЕН, президент Центра политических тех-
нологий Игорь БУНИН, руководитель Центра французских 
исследований института Европы РАН Юрий РУБИНСКИЙ, 
руководитель Центра евроатлантических исследований 
Дипломатической академии МИД России Татьяна ЗВЕ-
РЕВА, старший научный сотрудник Центра европейских 
исследований ИМЭМО Андрей КУДРЯВЦЕВ.

Аккредитация: тел./факс 8 (495) 781-47-12, 
e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно иметь сле-
дующие документы: удостоверение журналиста/пресс-
карту; паспорт. Адрес пресс-центра «МК»: улица 1905 
года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

ФРАНЦИЯ ДЕЛАЕТ ВЫБОР. КАК ИЗМЕНИТСЯ МИР? 

Чтобы понять, кто такой Дэвид 
Рокфеллер, нужно сначала 
рассказать о его семье. Дед 
Дэвида, Джон Рокфеллер, яв-
ляется родоначальником этой 
династии. Он стал миллиар-
дером благодаря созданию 
нефтяной компании Standard 
Oil, которая впоследствии 
стала крупнейшей нефтяной 
корпорацией США. В XX веке 
она распалась на несколько 
корпораций, но позднее сно-
ва объединилась в нынешнюю 
Exxon Mobil. Поэтому у сыно-
вей и внуков Джона Рокфелле-
ра главной задачей было при-
умножение капиталов семьи 
и успешная работа на благо 
общества. Что многие потомки 
Рокфеллеров и делали.

Так, старший брат Дэвида, Нель-
сон Рокфеллер, был известным по-
литиком и в 1974–1977 годах даже за-
нимал должность вице-президента 
США в период правления президента 
Джеральда Форда. А сам Дэвид вы-
брал не политику, а бизнес, закончив 
Гарвардскую бизнес-школу и впослед-
ствии начав успешную карьеру в Chase 
Manhattan Bank — одном из крупней-
ших американских банков. В 1961 году 
Дэвид Рокфеллер стал председателем 
правления этого банка и 20 лет бес-
сменно занимал эту должность. Chase 
Manhattan Bank объединился с другим 

крупнейшим банком — J.P.Morgan.
После отставки с поста главы 

банка (в силу возраста) Дэвид Рокфел-
лер занялся благотворительностью и 
отчасти политикой. О его сильнейшем 
влиянии на политику и на ведущие 
американские СМИ ходят легенды, ча-
сто окутанные конспирологией и даже 
с элементами мистики. В частности, 
гибель в авиакатастрофе одного из его 
сыновей, Ричарда Рокфеллера, в 2014 
году считается не случайной.

В изданиях писали о многолет-
нем соперничестве семейных кланов 
Рокфеллеров и Ротшильдов, что яко-
бы приводило к неким политическим 
катаклизмам. Например, идеологи-
ческие противостояния глобалистов, 
которых активно поддерживали благо-
творительные фонды Рокфеллеров, и 
антиглобалистов и неоконсерваторов, 
результатом которых стали и Brexit, и 
рост популярности евроскептиков, и 
победа Дональда Трампа.

Рокфеллер был известен как 
убежденный глобалист и активный 
борец за чистоту окружающей среды. 
Считается, что его взгляды на эколо-
гические проблемы современности 
оказали значительное влияние на про-
грамму президента Барака Обамы, а 
также на предвыборную программу 
кандидата в президенты Хиллари 
Клинтон.

В 1954 году Дэвид Рокфеллер 
и его брат Нельсон стали инициа-
торами создания некоего тайного 

клуба американских миллиардеров 
и влиятельных политиков, заседа-
ния которого проходили в Европе в 
обстановке строгой секретности. На 
заседаниях клуба обсуждались акту-
альные вопросы мировой экономики и 
политики. Первое заседание прошло 
в Нидерландах в здании отеля «Биль-
дерберг», и по названию отеля клуб 
миллиардеров и политиков получил 
название — Бильдербергский клуб.

Конспирологи и иные любители 
теории заговора называют Бильдер-
бергский клуб мировым правитель-
ством, которое может оказать влияние 
на любого президента или руковод-
ство любой страны путем компромата 
либо иными способами. Также клубу 
приписывают значительное влияние 
на влиятельные американские СМИ, 
причем те самые, которые недавно 
президент Дональд Трамп назвал 
«врагами американского народа и 
всего человечества». 

Сам Дэвид Рокфеллер в 1991 
году заявил, что «мир движется к 
мировому правительству», ничуть 
не отрицая возможность создания в 
будущем такого института. Есть так-
же мнение, что Евросоюз является 
одним из «проектов» Рокфеллера, на-
целенных на установление полного 
контроля США над Европой. А Brexit и 
рост популярности евроскептиков, по 
мнению любителей теории заговора, 
является результатом сопротивления 
европейских националистически и 
консервативно настроенных олигар-
хов идеям глобализма, который семья 
и благотворительные организации 
Рокфеллеров продвигали столь на-
стойчиво, что это сравнимо разве что 
с активностью СССР в продвижении 
идеи коммунизма во всем мире.

В России сегодня не любят Рок-
феллера за то, что он открыто поддер-
жал перестройку Михаила Горбачева, 
а также Ельцина и первых демократов 
ельцинско-гайдаровской волны. С 
именами Ельцина и Гайдара в Рос-
сии ассоциируются «антинародные 
реформы» и «разбазаривание госу-
дарственной собственности». И в этом 
также принято обвинять Рокфеллеров. 
Однако проще всего сделать Рокфел-
лера или кого-то еще извне виноватым 
во всех наших внутренних проблемах 
и закрыть глаза на те ошибки и про-
счеты, которые мы допустили сами — и 
должны так же исправить сами.

Наталья МИЛЬЧАКОВА,
замдиректора аналитического 

департамента «Альпари».
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«У меня четверо детей. Это тоже 
пиар-акция. Мы родили и воспитали 
четверых детей, чтоб у меня был 
подходящий пиар».

Тогда, в 90-е, 
на Северном 

Кавказе.

Ветеран Великой 
О т е ч е с т в е н н о й 
войны Семен Се-
менович Козьмин, 
п р о ж и в а ю щ и й 
в Екатеринбур-
ге, свой 101-лет-
ний день рожде-
ния отметил 6 июля. 
В начале этого года ему 
тоже провели операцию на сердце — за-
менили исчерпавший свой срок службы 
кардиостимулятор. «С прежним я про-
ходил десять лет. Не буду говорить, что 
не боялся операции. Не мальчик ведь 
уже. Но мне даже общий наркоз не дела-
ли, прибор заменили через вену. Через 
четыре часа я уже мог вставать. Сейчас 
гуляю в обязательном порядке каждый 
день, ведь движение — это жизнь».

Как и у Рокфеллера, график Семена Семе-
новича расписан по часам. Встает он уже многие 
годы в 6.45. «Я когда просыпаюсь, даже на часы 
не смотрю — знаю, сколько времени». 

В 8 утра — завтрак. «Конечно, не с точно-
стью до минуты», — смеется ветеран. А вот в еде 
долгожитель себя особо не ограничивает. «Творог 
— обязательно, а из произвольной программы — 
сосиски, чебуреки. Каши не люблю. Даже после 
недели на кашах в госпитале начинаю тосковать 
по вкусной еде». 

Вредным привычкам наш ветеран чужд.  «Лет 
в восемь я попросил у кого-то из родственников 
затянуться. Мне протянули папироску. Я так за-
кашлялся, что желание покурить больше никогда 
не приходило. И к спиртному я равнодушен».

Семен Семенович живет в двухкомнатной 
квартире в трехэтажном доме в центре Екате-
ринбурга. После смерти любимой супруги и с 
готовкой, и с уборкой справляется сам. Пенсия у 
него по российским реалиям солидная: он полу-
чает военные выплаты как полковник и как ветеран 
труда. «Набегает тысяч 40–45. Неплохо ведь!» Тем 
более что к деньгам пенсионер никогда слишком 
трепетно не относился. «Если у меня скопилось 
что-то лишнее, сразу отправляю внуку. Молодым 
нужнее!»

Хотя, если нужно скинуться на доброе обще-
ственное дело, Семен Семенович всегда поможет. 
«Помню, у нас собирали на памятник Жукову — так 
я 10 тысяч сдал. Наш монумент, говорят, получился 
красивее того, что в Москве стоит». 

Есть у екатеринбургского долгожителя и 
хобби: он коллекционирует книги. А еще ветеран 
мечтает опубликовать фронтовые письма, кото-
рые он писал жене Анастасии. «Она сохранила 
все 383 письма. Но от меня скрывала, и только 
прежде чем уйти из жизни, показала их мне. Но 
выпустить книгу сейчас очень дорого — я ведь 
не Рокфеллер…»

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

«ВЫ УДИВИТЕСЬ ТОМУ, 
ЧТО ПРИДЕТ НА СМЕНУ 
«МИНСКУ»

СЕКРЕТЫ ДОЛГОЛЕТИЯ 
УРАЛЬСКОГО 
«РОКФЕЛЛЕРА»

Дэвид Рокфеллер: 
«Ваши деньги для меня  

не главное. Я хочу 
узнать, кто вы»

Рокфеллер, которого мы не любим

Особое мнение
Леонид КРУТАКОВ,  

политолог, журналист:
«Если оценивать влияние 

Дэвида Рокфеллера в политике и 
экономике, то нужно говорить не 
об одной его личности, а обо всей 
семье. Дело в том, что Рокфелле-
ры — это прежде всего фонды, 
бизнесы, то есть деньги. И в этом 
смысле Рокфеллер символизи-
рует так называемые старые 
деньги — тот первичный капитал, 
из которого растет экономика. 
Маркс говорил, что источник 
денег — это человеческий труд. 
Однако масса экспертов считают, 
что первоисточником является 
природная рента. В этом смысле 
Рокфеллер представляет собой 
«старые» деньги природной рен-
ты. Империя дедушки умершего 
Дэвида Рокфеллера Джона, как 
мы все знаем, возникла на неф-
ти. Экономист Томас Пикетти, 
который написал «Капитал в 
XXi веке», доказал, что доход на 
первичный капитал всегда был 
выше, чем предприниматель-
ский доход. То есть люди в ходе 
своей деятельности всегда за-
рабатывали меньше, чем полу-
чал изначальный инвестор. Если 
эту формулу брать за основу, то 
ясно, что «старые» деньги будут 
преобладать в новом капитале. 
Поэтому, конечно, влияние семьи 
Рокфеллеров колоссальное, и 
недооценивать его нельзя. Но 
смерть одного представителя 
этой семьи в системном рас-
кладе, как в экономическом, 
так и политическом, ничего не 
изменит. Дело в том, что помимо 
разделения на «старые» и «но-
вые» деньги, есть внутренний 
разлад между капиталом, воз-
никшим из природных условий, и 
капиталом, источником которого 
являются ссудные деньги. Яркий 
пример тому — Ротшильд, кото-
рый сделал основные деньги на 
финансировании войны с Напо-
леоном и снабжении английской 
армии. Поэтому, возвращаясь 
к Рокфеллеру, — смерть одно-
го человека ничего не меняет в 
системе обязательств, которая 
сложилась в последние 150–
200 лет в мировой экономике и 
политике». 

«МИР ДВИЖЕТСЯ К МИРОВОМУ 
ПРАВИТЕЛЬСТВУ»
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Дэвид Рокфеллер у макета 
«Рокфеллер-Плаза».
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й.
ЕК

АТ
ЕР

ИН
БУ

РГ
.Р

Ф

Рокфеллеру пересаживали 
сердце 7 раз!



ГОРОД
Это почему мы раньше такие злые были? 
Потому что о нас позаботиться некому было. 
Известно же: миллионы россиян каждый день 
дают пьянству бой — и каждый день проигры-
вают. Пьяные тела бродят по улицам, возле-
жат на лавочках и — ну, бывает — пристают к 
прохожим. Они же становятся головной болью 
«скорой» и полиции, которым с подобным 
контингентом возиться вовсе не хочется.
Депутаты Мосгордумы решили обсудить 
судьбу «приютов для опьяневших» и поста-
новили: вернуть в Москву вытрезвители. 
В заботе о гражданах предложение было 
поддержано единодушно. Непонятно пока 
только, при каких учреждениях появятся вы-
трезвители, на чьи средства и кто в них будет 
содержаться.

История вытрезвителей в России, как и исто-
рия их постояльцев, печальна. Первый «приют 
для опьяневших» был открыт в Туле в 1902 году. 
В советское время эти учреждения были при 
МВД: пьяного с улицы везли в «обезьянник», 
где он трезвел и перевоспитывался. Но в 2011 
году законом «О полиции» было предписано, 
что все вытрезвители надо передать органам 
здравоохранения. А теперь следите за руками. 
С того же дня вступило в силу постановление 
Правительства РФ, согласно которому с Минз-
драва снимались все обязанности по руководству 
работой вытрезвителей. В итоге в 2011 году вы-
трезвители закрыли.

А дальше медикам пришлось испытать на 
себе последствия этого решения. Последние 
шесть лет с пьяными на улице поступали просто: 
человека в подпитии, если он не буянил и ничего 
не нарушал, привозили в больницу. Результатом 
стали участившиеся нападения на медиков: так, 
29 января мужчина в состоянии алкогольного 
опьянения напал на фельдшера в Москве, 1 мар-
та — в Саратовской области, 17 марта — в Туле. 
По словам врачей, эпидемия началась именно с 
того, что пьяных граждан не изолируют.

Конкретный пример: 64-я больница обслужи-
вает 1,5 миллиона человек. В день привозят от 3 до 
10 пьяных. В месяц получается около 150. Врачи 
выделили две отдельные комнаты в приемном 
покое — так они не выветриваются от алкоголь-
ных паров. И когда пьяные утром просыпаются, 
у них начинается этап бурной активности — они 
пристают к медицинскому персоналу.

Депутаты ситуацию проанализировали и 
решили: вытрезвителям быть. Но в каком виде? 
А дальше началась детская игра в горячую кар-
тошку. Помните такую? Нужно как можно дальше 
отбить летящий в тебя мячик, будто он что-то 
такое неприятное, что нельзя или не хочется 
взять в руки.

В роли мячика выступили алкоголики. Первы-
ми от них открестились сами медики. Как заявил 
главный внештатный специалист-нарколог Мини-
стерства здравоохранения России Евгений Брюн, 
«приемные покои засорены». И в целом депутаты 
единодушны: медицинские учреждения к приему 
«низко павших» гостей не готовы. Опыт уже есть. 
Причем печальный.

— В 2012 году при клинической больнице 
№17 было развернуто отделение на 20 коек на 
базе отделения неотложной помощи, — рас-
сказывает врио директора Московского научно-
практического центра наркологии ДЗМ Олег 
Бузик. — Все было готово, кроме одного — кру-
глосуточного поста полиции. Наши хрупкие мед-
сестры просто не справятся с буйными больными! 
В итоге за пять лет работы отделения — ни одного 
пациента.

Мяч — на поле полиции. Но и они не захотели 
идти на это «пьяное дело». Заместитель началь-
ника Управления охраны общественного порядка 
ГУ МВД по Москве Александр Королев парирует: 
по закону «О полиции» подбирать на улицах и 
привозить пьяных в больнички они могут. А вот 
охранять — ни-ни.

— У нас на территории одного подразделе-
ния полиции находится 1–2 машины сотрудников, 

— оправдывается Королев. — Представьте, если 
они будут по 3–4 часа охранять пьяных, — кто 
проблемы трезвых граждан решать будет?..

Кому еще можно подарить вытрезвители? 
Озвучивались и учреждения социальной защи-
ты — те же центры социальной адаптации, где 
содержат бомжей. А заместитель председателя 
Белгородской областной думы г-н Литвинов пред-
ложил не мелочиться и открыть вытрезвители при 
муниципалитетах.

— Народ наш пьет, — тонко заметил депутат. 
— Алкоголизм — это проблема. Ни на Минздрав, 
ни на МВД сваливать эту проблему не надо. Вы-
трезвлять и защищать права людей навеселе 

надо в медвытрезвителях при муниципальных 
органах власти. На их содержании.

Что же это получается? Раньше деньги от 
платных парковок управы районов пускали на 
детские площадки, а сейчас — на вытрезвите-
ли? Депутат даже описал подобную социальную 
гостиницу: койки, общий душ, кафе. А почему 
не бар?..

Еще один вариант — государственно-частное 
партнерство. Например, нанять для усмирения 
клиентов с «белочкой» ЧОП. Тогда вопрос: за чей 
счет пьянка?

— Конечно, пьяные люди, доставляе-
мые в вытрезвитель, должны за него платить, 

— продолжает депутат Литвинов. — Социальная 
гостиница хоть и не трехзвездная, но 100 рублей 
стоить должна. Плюс предлагаю повысить штраф 
за нахождение в состоянии опьянения с полутора 
тысяч до двух или даже до пяти.

Тысяча плюс еще две — вот уже и три тысячи 
рублей за пьянку. Да, дешевле быть трезвым или 
употреблять дома, подальше от лишних глаз. 
А вообще депутаты идею о платных вытрезви-
телях, в общем, поддержали. Не из карманов 
трезвенников-налогоплательщиков же деньги 
доставать? Сумма пока неизвестна.

И последний, но самый важный вопрос. Алко-
голизм — не роскошь, а средство передвижения 
по времени. И в пространстве. А если гражданин 
просто прилег на лавочку, не буянит и передви-
гаться в направлении вытрезвителя — тем более 
платить за него — не хочет? Кого полиция имеет 
право забирать? Кого медики — или кто будет 
заниматься этой проблемой — будут лечить? 
Идет человек по улице в подпитии, качается, — 
заберут ли его в «места не столь отдаленные» в 
будущем? А если вытрезвители станут платными, 
то замести могут любого — и поди докажи, что 
ты был не столь пьян и здоровью окружающих не 
угрожал. Не будет ли это навязанной услугой? 
Ответов на эти вопросы пока нет. 

Одно известно точно: как заверили журна-
листов депутаты, вытрезвители в Москве будут 
круглосуточными.
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Уже известно, что к чемпионату мира 
по футболу в 2018 году в 11 россий-
ских городах, принимающих сорев-
нования, появятся вытрезвители. 
Матчи турнира состоятся в Москве, 

Калининграде, Санкт-Петербурге, Волгограде, 
Казани, Нижнем Новгороде, Самаре, Саранске, 
Ростове-на-Дону, Сочи и Екатеринбурге. При 
этом каждый регион будет самостоятельно ре-
шать, открывать их на базе МВД или учреждений 
здравоохранения.

Любовь КУЛЯБКО.

«В Зимний 
поздно 

возвращаться опасно, 
там все шпионы»
Суббота, 11 апреля
Вечером он (наследник. — Авт.) приехал ко 

мне после цирка. Сегодня ровно месяц, как Ники 
был у меня первый раз. Ники обещал завтра при-
ехать непременно в балет и прийти на сцену. Я его 
очень просила не подавать руки Марии Петипа. Я 
ее ненавижу, противную сплетницу! 

Ники был у меня довольно долго, он хотел 
еще остаться, но боялся, так как он теперь живет 
с Папа (императором Александром III. — Авт.) в 
Зимнем дворце, куда возвращаться очень поздно 
опасно, там все шпионы.

 Вторник, 14 апреля
Вечер я провела с Ники вдвоем. Ники опять 

понравилось мое платье! Мне ужасно нравится, что 
он обращает внимание на туалет, это так хорошо, 
когда мужчины понимают в  этом толк. Ники был 
у меня до 5-го часа.

На полях дневника: «Хотела бы ты выйти 
за меня замуж?» И когда ответила, что невоз-
можно и я никогда не хочу, Ники спросил: «Так 
лучше?» 

На некоторые фразы он делал ударения. 
Так, например: «Только то и дорого и хорошо, что 
почти невозможно». Умная женщина, когда за что 
возьмется, то всегда счастливо доведет до конца 
и... Только поцелуй беззвучно жил и длился.

Четверг, 16 апреля
Вечером я танцевала в опере «Пиковая дама». 

После оперы Ники приехал ко мне. Он сказал 
остальным, что заказал поезд к 11½, а между тем 
приехал ко мне. Я ему сегодня очень понравилась 
в белом парике. Ники был у меня почти до 1 часа, 
несмотря на то, что он заказал поезд.

Понедельник, 20 апреля
Ники приехал ко мне в 12½ часа ночи, после 

какого-то спектакля. З. (барон Александр Зед-
делер, в будущем муж старшей из сестер Юлии 
Кшесинской.  —  Авт.) был у нас, и мы дули шам-
пузен. Когда Ники уезжал от меня, было 6 часов и 
уже светило солнышко. Завтра он приедет ко мне 
опять. Мы, кроме того, сговорились встретиться 
еще на улице. Он сказал, что выйдет из дворца в 
12 ч. 55 м.

Воскресенье, 26 апреля
Я с нетерпением ожидала вечера, чтобы уви-

деть Ники. Я приехала в театр к началу балета, хотя 
танцевала только в конце. В первом же антракте я 
посмотрела на него в дырочку занавеси. Ники мне 
показал руками, что пройдет на сцену в третьем 
антракте. В следующем антракте я опять смотрела 
в дырочку и потом пошла одеваться. У меня был 
собственный костюм, очень хорошенький, все 
для Ники.

 В третьем антракте Ники пришел с А.М. (вели-
ким князем Александром  Михайловичем. — Авт.) 
на сцену. Я стояла на середине, и он подошел к 
Марии Петипа, которая стояла ближе, что меня 
ужасно обозлило! Ведь я так просила никогда с ней 
не разговаривать, а он, как назло, подошел к ней и 
говорил с ней довольно долго. Я даже собиралась 
уже уйти со сцены, но в это время он подошел ко 
мне, и какой глупый разговор мы вели! А ведь надо 
же все держать в тайне, ничего не поделаешь.

Вторник, 28 апреля
Ники мне привез брошку, но я не взяла. Я от 

него ничего не хочу, только бы он меня любил. Я хочу 
сохранить чистое, святое к нему чувство, не осквер-
няя его никакими материальными выгодами. 

Ники уехал от меня не поздно, до угла дошел 
пешком. Ники всегда оставляет лошадь где-нибудь 
подальше, так безопаснее.

Среда, 29 апреля
Опять был у меня Ники, но зато последний раз. 

Больше приехать ему не удастся, так как завтра в 8 
часов утра он выступает в лагерь, потом пробудет 
несколько дней в Гатчине, потом опять в Крас-
ное Село и, наконец, 9-го уедет в Данию, откуда 
вернется только в июне. Увидимся мы не раньше 
июля, когда начнутся красносельские спектакли. Я 
ждала Ники на балконе и увидела его еще издали. 
Он приехал ко мне в 11½ часа прямо с вокзала. 
Проходя через улицу, он мне поклонился. Я сама 
ему отворила дверь. 

Ники был у меня до утра, он уехал только в 
7 часов. Бедный, ему и не выспаться, завтра в 8 
часов уже надо выступать в Красное. Как грустно 
было прощаться на целых два месяца. Мы крепко 

несколько раз поцеловались, и я умоляла Ники 
меня не забывать.

Письмо 2 мая 
Милый, дорогой Ники! Я никак не могу прими-

риться с мыслью, что я Тебя не увижу два месяца.
Я все время вспоминаю последний вечер, 

проведенный с тобой, когда Ты, милый Ники, лежал 
у меня на диване. Я Тобою все время любовалась, 
Ты так мне был в ту минуту дорог, и так страшно я 
Тебя ревновала к той, которая скоро будет иметь 
право Тебя осыпать своими ласками (имеется в 
виду Алиса Гессенская, будущая императрица 
Александра Федоровна. — Авт.). Но помни, Ники, 
что никто Тебя не полюбит так, как я. 

Скажи мне, Ники, когда Ты женишься, Ты 
совсем забудешь Твою Панни? [зачеркнуто: или 
хотя изредка вспоминать о моем существовании? 
Невозможного я никогда не буду требовать!] Я 
хочу знать это теперь, [когда] Ты не боялся сказать 
правду. Если да, то надо теперь же все кончить. 

Я много, много передумала в эти три дня и 
чувствую, что могу принадлежать только Тебе. 
Теперь прощай, мой дорогой, милый Ники. Не 
забывай горячо любящую Тебя Твою Панни. (Этот 
псевдоним, которым  подписаны многие из писем  
наследнику, происходит от слова «пани». В одной 
из самых первых своих записок к Матильде Нико-
лай весьма многозначительно вспоминал героев 
гоголевского «Тараса Бульбы»: любовь Андрия к 
польской панночке, ради которой он забыл и отца, 
и даже родину. Также подписана была и фото-
графия, подаренная цесаревичем Кшесинской: 
«Моей дорогой пани».  — Авт.) 

На полях: У меня было такое страстное же-
лание быть всегда с Тобою. К этому желанию при-
соединилась и страшная ревность к той...

«У меня будет 
прехорошенький кустюм»
Среда, 20 мая
Брат привез мне из города письмо от Ники, 

которое он прислал из Дании, и я была очень счаст-
лива! Я в Данию ему писать не буду, мне кажется, 
что писать туда опасно.

Понедельник, 6 июля
Наконец настал день, который я ожидала с 

таким нетерпением. Я не верила даже утром, когда 
встала, что сегодня поеду в Красное и увижу моего 
незабвенного Ники.

Во втором антракте ко мне пришел в уборную 
В.А. (великий князь Владимир Александрович. — 
Авт.) вместе с Ники. В.А. спросил про мое здоровье 
и, что-то пробормотав, вышел из уборной, оставив 
Ники и меня. Я отлично знала, что В.А. пришел 
лишь затем, чтобы привести Ники, и мысленно 
его благодарила. 

Едва В.А. вышел, как тотчас же замок щелкнул, 
и только тогда я могла поцеловать моего Ники. 
Разговор, конечно, не клеился, произносились 
какие-то бессвязные слова, да это и понятно после 
двухмесячной разлуки. Ники немного изменил-
ся, стал носить бороду, пока, конечно, совсем 
маленькую.

Письмо 7 июля
...Ники, дорогой, умоляю, приходи ко мне в 

четверг в уборную в первом антракте. Я нарочно 
немного отворю дверь уборной, чтобы Тебе удоб-
нее пройти. Вчера я от восторга почти с Тобой не 
говорила. 

Мне кто-то сказал, что Ты будто бы не будешь 
в четверг в театре. Я не верю, быть не может, я 
думаю, что Ты не захочешь меня так огорчить. В 
четверг я буду хорошо танцевать, а затем у меня 
будет прехорошенький кустюм (так в оригинале 
— Авт.) и, надеюсь, что Тебе понравлюсь. Тебя 
крепко целует страстно и безумно любящая Тебя 
Твоя Панни.

Письмо 10 июля
Мой дорогой Ники! После вчерашнего вечера 

я совсем потеряла голову! В Тебе есть что-то осо-
бенное, что производит на меня слишком сильное 
впечатление. Ужасно только грустно бывает после 
спектакля, когда приходится разлучаться опять 
на несколько дней, да и наши свидания бывают 
теперь так непродолжительны, и я бы хотела много 
сказать! 

Тебе интересно узнать, от кого я  получила 
в первый спектакль цветы. Я Тебе скажу в поне-
дельник. Вчера же корзина была от Р. Он сильно за 
мной ухаживает и уверяет, что не на шутку в меня 
влюблен. Но, пожалуйста, не бойся, тут ничего нет 
опасного. Я надеюсь, что Ты уже меня довольно 
хорошо узнал? 

Мне ничего ни от кого не нужно, только бы 
меня Ники любил и так же сильно, как я Его! Теперь 
будь смелый и приходи ко мне в каждом антракте, 
а то мало приходится говорить. Приведи с собою 
хоть раз Сергея (великого князя Сергея Михайло-
вича. — Авт.), он, право, такой хороший, бедовый, 
я страшно таких люблю! 

Письмо 16 июля
Дорогой, милый Ники! Как тяжело, как ужасно 

так жить. Мне этого не перенести, это невозможно, 
это сверх моих сил. 

Два месяца разлуки с Тобой, которые мне 
предстоят, меня пугают и в то же время радуют: 
будет хоть конец плохой, но все же какой-нибудь. 
Тогда прощай, Ники, лучше умереть. Прости, 
Ники, но мне не верится, что Твое чувство ко 
мне столь же серьезно, как и мое к Тебе. Я все 
принимаю Твою страсть за простое увлечение, 
и это так больно. 

Я радуюсь, что Ты начинаешь испытывать рев-
ность. Мне это только приятно. Но ты только пишешь 
об этом, на самом деле я этого не замечаю. Сегодня 
даже Ты меня страшно обидел, когда посоветовал 
ехать с Р. за границу. Я чуть-чуть не заплакала, но 
удержалась и даже вовсе от Тебя скрыла.

Да, Ники, какая уж здесь после того ревность? 
Это очень, очень больно! А я Тебе не раз говори-
ла, что для Тебя пожертвовала бы всем, и теперь 
скорее, чем когда-либо я бросила бы для Тебя все 
самое для меня дорогое.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Костыль. 4. Епископ. 10. Кенгуру. 11. Рафинад. 13. Клок. 14. Джин.  
15. Околесица. 16. Лацкан. 18. Здание. 20. Канцлер. 22. Атлетика. 23. Кудесник. 24. Свастика.  
27. Лаконизм. 30. Артикул. 32. Монарх. 34. Ссылка. 35. Интервент. 36. Узор. 38. Внук. 39. Ма-
ренго. 40. Цоканье. 41. Самурай. 42. Разница.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Куркуль. 2. Трек. 3. Легион. 5. Приказ. 6. Спад. 7. Планшет. 8. Дубленка.  
9. Проселок. 10. Концерт. 12. Джунгли. 17. Аксессуар. 19. Диссонанс. 20. Клиника. 21. Радикал. 
25. Военком. 26. Антрекот. 27. Луковица. 28. Земляне. 29. Импульс. 31. Маркиза. 33. Химера. 
34. Страда. 37. Рагу. 38. Вьюн.

ЦЕСАРЕВИЧ И БАЛЕРИНА: ИСТОРИЯ ЛЮБВИ

Интимный 
дневник

МАТИЛЬДЫ 
КШЕСИНСКОЙ

c 1-й стр.

ЧИТАЙТЕ ПРОДОЛЖЕНИЕ  
В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ «МК»

и на сайте MK.RU по ссылке 
mk.ru/matilda/

В четвертой части: «Зачем ты говоришь, 
что будешь с отчаянья пить?»
— До Кшесинской дошли ужасные слухи: 
Николай на Кавказе влюбился в грузинку.
— А сама Матильда влюбляет в себя 
великого князя Сергея Михайловича. И 
пьет много коньяку.

Редакция «МК» благодарит Государствен-
ный центральный музей театрального искус-
ства им. А.А.Бахрушина за помощь в подго-
товке публикации. Адрес музея: Москва, ул. 
Бахрушина, 31/12 (метро «Павелецкая»).

Телефон билетной кассы: 
+7 495 953 78 17

Театральный музей им. А.А.Бахрушина и 
Академия русского балета им. А.Я.Вагановой 
(Санкт-Петербург) совместно готовят научное 
издание, посвященное изучению жизненного 
и творческого наследия Матильды Кшесин-
ской. В нем будут объединены материалы, 
хранящиеся в фондах музея и академии, но, 
кроме того, авторы проекта обращаются и в 
другие архивы и хранилища для поиска мате-
риалов, связанных со знаменитой балериной. 
Выход издания запланирован на конец 2017 
— первую половину 2018 года.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Адресованный  одно-
класснице клочок бумаги с признанием в любви. 
4. «Сито» для отваренных макарон. 10. День 
недели между средой и пятницей. 11. Добрый 
доктор, к которому пришла укушенная осой лиса. 
13. Домик, откуда пчелы изгнали трутня. 14. 
Привидение на тропическом пляже. 15. Цве-
ток, воспетый Машей Васнецовой в сериале 
«Папины дочки». 16. Вооруженный отряд для 
сопровождения арестантов. 18. Белое дерево с 
душистыми гроздьями из романса. 20. Металл, 
чьи ионы стерилизуют воду. 22. Частая и мощная 
стрельба из многих артиллерийских орудий. 23. 
Специалист по языкознанию. 24. Самый чело-
вечный писатель. 27. Ветхое жилище старика и 
старухи в сказке Пушкина. 30. Получатель теле-
граммы. 32. Наставник, который бежит вдоль 
трассы и подсказывает отставание биатлони-
сту. 34. Мастерок в руке штукатура. 35. Гормон, 
«рожденный» испугом. 36. Лучший номер отеля. 
38. Бревенчатая «коробка» избы. 39. Претензии 
талантливого спортсмена на высокие места в 
соревнованиях. 40. Трава, которой пугают не-
послушных детей. 41. Титул замужней Татьяны, 
отвергшей Евгения Онегина. 42. Брусочки, ле-
жащие рядом с мармеладом и зефиром.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чипсы и креветки к 
пиву. 2. Ледяная «бахрома» на зимних дере-
вьях. 3. Пастух с Дикого Запада. 5. «Увлека-
тельное» занятие мамы, бегающей с тряпкой 
и пылесосом по квартире. 6. Сало, что соль 
и перец впитало. 7. Безбашенный футболист, 
зарабатывающий много желтых карточек. 8. 
Нечаянно вылетевшее слово. 9. Животное, 
поедающее особей своего вида. 10. Лесная 
ягода в рационе человека с плохим зрением. 
12. Мышца-разгибатель задней группы пле-
ча. 17. Небоковая сторона равнобедренно-
го треугольника. 19. «Пантомима» фигляра. 
20. След падения на коленке. 21. Оружие, 
«действующие по принципу Змея Горыныча». 
25. Кривая улыбка, выражающая недоверие.  
26. Ангельская черта характера. 27. Картинка-
анонс перед телепередачей. 28. Покорение 
вершин служебной лестницы. 29. Ртутная 
«вертикаль» термометра. 31. Артиллерий-
ское орудие для навесной стрельбы по укры-
тым целям. 33. Количество и состав пищи на 
определенный срок. 34. «Пуговка» дверного 
замка. 37. «Выхлопы» из трубы рубероидного 
завода. 38. Иван Будько для Ольги Николаевны 
в известном телесериале.

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы.
т. (495)945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП.
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ АДВОКАТ www.все-виды-

юридических-услуг.рф
т. 8-495-649-69-40

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки. Выезд 
т 3000-5000 руб.
т. 8-966-319-82-05

❑ книги, значки, открытки  
б/у. Старые вещи
т. 8(926)902-53-51

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

ЗАПОИ
АЛКОГОЛИЗМ

Радикально
(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов!
т. 8-495-115-02-51

❑ социальный центр 
защиты населения. 
Бесплатная юридическая 
консультация. Звоните
т. 8(495)792-90-89

продаю

❑ массажисток
т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг 
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ ясновидение

т. 8-906-793-30-60

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ отдых м. "БЕГОВАЯ",

м. "КУТУЗОВСКАЯ"
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых! 
ЛЮБАЯ станция метро
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ
т. 8-968-987-78-83

❑ отдых
м. "Домодедовская".
т. 8-926-962-23-36

❑ отдых по Москве!
т. 8-926-513-36-71, 
8-495-648-83-02

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых
т. 8-968-408-58-86

 отдых! Остановись 
и отдохни. Центр
т. 8-966-120-01-01

❑ отдых. Везде
т. 8-985-914-36-15

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

❑ расслабление
т. 8-915-172-29-10

❑ релакс
м. "Отрадное"
т. 8-966-000-03-30,
м. "Медведково"
т. 8-966-000-09-90

разное

 

 утерян диплом 
УВ№422052, 
выданный Кузбасским 
государственным 
техническим 
университетом 
(г. Кемерово) 
19 июня 1996 года 
( регистрационный 
№ 916) на имя Ставцева 
Александра Николаевича 
по специальности 
"Электроснабжение"

Депутаты решили вернуть в Москву вытрезвители
ПЬЯНЫЕ НА УЛИЦЕ НЕ ВАЛЯЮТСЯ

А КАК У НИХ?
Практика изолировать людей, 

пока не протрезвеют, существует не 
только в России.

Самыми гостеприимными вытрез-
вителями славится Финляндия: туда 
попадают только те, кто обратил на 
себя внимание полиции (то есть не 
мог передвигаться самостоятельно). 
В помещении, похожем на больницу, 
пациентов укладывают на койки, бе-
рут необходимые анализы, приводят в 
порядок одежду, а на прощание пред-
лагают банан и анкету «все ли понрави-
лось». Правда, за сервис приходится 
заплатить: 300 евро за ночь, так что 
пить сверх меры невыгодно.

В Швеции или в Канаде перебрав-
шего человека специальная служба 
доставит домой — правда, тоже за 
деньги.

Во Франции аналоги вытрезви-
телей — специальные камеры — на-
ходятся при полицейских участках, 
причем забрать туда могут даже тех, 
кто пьян не мертвецки.

А вот по другую сторону проли-
ва, в Великобритании, вытрезвите-
ли поддерживаются министерством 
здравоохранения и работают только 
по праздникам.

Хуже всего поклонникам Бахуса 
приходится в ОАЭ: здесь, если вы 
показались на улице в нетрезвом со-
стоянии, есть риск отправиться сразу 
в тюрьму, минуя какие-либо предва-
рительные этапы. 

Портрет цесаревича, нарисованный 
Кшесинской (ок. 1892 г.).
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...Вторник. Москва. Ледовый дворец 
ЦСКА на Ленинградке.
Хочется написать — старый добрый... 
Но какой, к чертям собачьим, добрый, 
когда встречаемся здесь в последнее 
время в основном на прощаниях?
Совсем недавно — Владимир Петров, цен-

тровой легендарной тройки нападения ЦСКА и 
сборной СССР 70-х. Сейчас — Сергей Гимаев, 
партнер его по тем командам. Любимый всеми, 
по-моему, Наилич…

Пусть и не хоккейная звезда первой ве-
личины как игрок (впрочем, пробиться тогда 
в сборную страны было тяжелее, наверное, 
чем сегодня взять Кубок Гагарина). Пусть не 
топ-тренер (хотя именно он воспитал Сергея 
Самсонова и Олега Квашу).

Но — человек, умевший анализировать 
хоккей как никто. Поднявший профессию телеви-
зионного эксперта на недосягаемую, как сейчас 
кажется, высоту. Как теперь смотреть игру без 

него, без человека, который рассказывал нам 
о ней от всей души?

Потому что любил ее всей душой. Как ни 
банально прозвучит…

И мы его любили, нашего Наилича, к ко-
торому всегда можно было обратиться как за 
комментарием для печати по окончании очеред-
ного крутейшего матча, так и просто с прось-
бой расценить с точки зрения профи тот иной 
игровой эпизод.

Впрочем, его мнением дорожили не только 
мы, журналисты, но и такие безоговорочные 
мэтры, как Зинэтула Билялетдинов, Вячес-
лав Быков, Олег Знарок… Что уж говорить про 
хоккейных комментаторов, каждый из которых 
мечтал поработать с Гимаевым в паре: если 
не расти бок о бок с ним — как вообще тогда 
расти?..

Именно поэтому сейчас так дрожат голо-
са его коллег по телеэфиру, считавших его не 
просто Учителем (только так, с большой буквы), 

но и старшим товарищем: Алексея Бадюкова, 
Александра Гуськова, Романа Скворцова, Дми-
трия Федорова…

«Не имею права говорить, почему он в 
августе ложился на операцию. Обещал. Но 
это не сердце. И не то, что приводит к смерти. 
Поэтому так неожиданно все. Эх!..» — «Надо 
было знать Наилича. Это же настоящее во-
площение жизнелюбия и позитива! Но недавно 
он подвозил меня после игры и впервые в 
жизни пожаловался. Устал, мол, график очень 
тяжелый. Встречи, комментарии, семинары… 
Месяц непростой, поднаелся, дескать… Не 
сказать, конечно, что завел серьезный раз-
говор о здоровье. Так, мысли вслух. И тем не 
менее…» — «Да, Наилич как-то обмолвился, 
что устал от перелетов дальних. Владивосток 
тот же… Ну, не то чтобы жалоба это была… 
Но вот такое замечание. Мол, голова что-то 
мутная…»

Хотя, что уж там, его любили и ценили все. 
Собралась во вторник на Ленинградке вся хок-
кейная Москва: Владимир Мышкин, Андрей 
Николишин, Виктор Шалимов, Александр Яку-
шев… И каждый из легендарных наших мастеров 
сказал что-то теплое про Гимаева. И каждый 
вздохнул: ох, рано он ушел!

Похоронили Гимаева на Новолужинском 
кладбище в Химках. Светлая память, Наилич…

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Новый детектив Марьи Сенцовой под на-
званием «Убийцей певицы оказался ее лю-
бовник» так и остался лежать на прилавках 
полным тиражом.

— Пап, а пап, а куда самолетик летит?
— За пивом, наверное.
— Пап, а машинка что везет?
— Пиво, наверное.
— Пап, а бабушки на лавочке о чем 
разговаривают?
— О пиве, наверное.
— Пап, да что ты заладил: пиво да пиво?
— Похмелье у меня, доченька…

— Ну что, поехали к тебе? 
— В Йошкар-Олу?
— А ты умеешь отшивать!

Какая разница между богатым швейцарцем 
и бедным швейцарцем?
Бедный швейцарец вынужден сам мыть свой 
«Мерседес».

— Сережа, посмотри, какая прекрасная по-
года, вот бы сейчас по парку прогуляться, 
воздухом подышать! А мы все в помещении 
да в помещении…
— Да уж, Петрович, если бы телефон у му-
жика не отжали, не сидели бы второй год в 
камере!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Фанни Ардан (1949), актриса, лауреат премии 
«Сезар»
Георгий Жженов (1915), актер театра и кино, на-
родный артист СССР
Валерий Сюткин (1958), певец, музыкант, теле-
ведущий, заслуженный артист РФ
Александр Цекало (1961), музыкант, актер, теле-
ведущий, продюсер 

ПОД ГРАДусОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 0…2°С, днем — 8…10°С. 
Облачно с прояснениями; ночью местами небольшие 
осадки, местами туман; днем местами небольшой 

дождь, ветер южной четверти, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 6.25, заход Солнца — 18.47, 
долгота дня — 12.22.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие геомагнитные 
возмущения.

ДАТсКИй уГОлОК
1917 г. — в России введен восьмичасовой рабочий 
день.
1932 г. — газета «Правда» опубликовала статью 
Максима Горького «С кем вы, мастера культуры?».
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уЧРЕДИТЕлЬ: Гусев Павел Николаевич  
сВИДЕТЕлЬсТВО О РЕГИсТРАЦИИ сМИ: ПИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНАЯ ЦЕНА

сПОРТКуРЬЕР КулЬТуРЫ ТУРНИР  
НЕДЕЛИ

ЭКСПЕРТНОЕ 
МНЕНИЕ

УТРАТА

В предстоящий четверг на чемпиона-
те мира по керлингу среди женских 
команд завершается групповой этап, 
или, если официально, round robin. Сы-
грав по системе «каждый с каждым», 
12 сборных будут расставлены по ме-
стам. Повезет четверым, а в случае ра-
венства показателей претенденты на 
продолжение борьбы будут играть тай-
брейки. Каковы перспективы сборной 
России, потерпевшей три поражения в 
семи стартовых матчах, если учесть, 
что перед командой стоит задача не 
просто завоевать путевку на Олим-
пиаду, но и занять призовое место? 
Попробуем разобраться. 
Три неудачи, две из которых со сборной 

Анны Сидоровой произошли подряд, — это 
многовато, но не повод впадать в отчаяние. 
Во-первых, все они пришлись на матчи с фа-
воритами (см. статистику). В канун крупных 
турниров, комментируя расписание предстоя-
щих встреч, тренерский штаб обычно отшучи-
вается: мол, мы же не можем ничего изменить 
или в знак протеста против плохого жребия не 
выйти на лед. 

На самом деле расписание решает многое. 
В эпоху доступности информации команды про-
сто не раскрывают все карты. Ведь предельно 
ясно, что играть дневную сессию с самой титу-
лованной сборной современности, Канадой, а 
вечернюю с придумавшей керлинг Шотландией 
— самый скверный вариант из всех, что можно 
себе представить! Так и произошло во второй 
день чемпионата мира в Пекине. Но непобе-
димую (по крайней мере до вечера вторника) 
Канаду наши девушки заставили играть допол-
нительную партию, успев за весь матч сравнять 
счет дважды, но в экстра-энде уступили Рэйчел 
Хоман и ее напарницам один камень. Професси-
оналы знают, как не дрогнуть в такой ситуации, 
да вот беда: до матча с Шотландией оставалось 
критически мало времени на перезагрузку. 
Тренер по керлингу Сергей Беланов, который 
работает с квартетом Виктории Моисеевой, 
указал на важный нюанс: «Шотландки были злы 
на себя после нелепого проигрыша итальянкам, 
так что, можно сказать, мы попали под разда-
чу». Другое дело, трудно объяснить фиаско от 
команды Швейцарии, особенно произошедшее 
в седьмом энде. Действующие чемпионки мира 
и трехкратные подряд установили в дом пять 
своих камней, что на уровне мировых первенств 
случается крайне редко. Но это было следстви-
ем грубейшей ошибки, на которую в первую 
очередь и указала Сидорова. Беда в том, что 
Швейцария как никто в мире посвящена в кухню 
российского керлинга (работа в нашей сборной 
Томаса Липса, Роджера Шмидта), а манеру на-
шего квартета крестоносный скип Алина Патц 
прекрасно знает. 

Во-вторых, «обязательные» очки мы уве-
ренно забираем. Тревожно было на старте 
игры с Чехией, но дефицит камней сборная 
Светланы Калалб быстро отыграла. Что, между 
прочим, не удалось Швейцарии! В настоящее 
время Чехия активно развивает зимние виды, 
ворвалась в элиту биатлона, а в керлинге смог-
ла вернуться в европейский топ, при этом не 
теряется и на «мире». Вдохнули уверенность 
в наших две подряд победы над чемпионом 
мира-2010 Германией и особенно Италией, 
где можно было тушить свет уже после 10:0 
(теперь уже Россия выставляет пять своих 
гранитных снарядов за энд). С учетом среды 
осталось четыре встречи. Сегодня, 22 марта, 
в утренней сессии нас ждут явные аутсайдеры 
датчанки, с которыми у нашей сборной по-
давляющее статистическое преимущество 
за всю историю, затем останется время до 
вечера на подготовку к команде США, которая в 
своем фирменном стиле чередует суперматчи 
с катастрофическими провалами. Наконец, в 
заключительный день играем в 14.00 со Шве-
цией (в рейтинге она находится немного выше), 
а вечером в четверг завершаем round robin 
игрой со сборной Китая, которая в последние 
два года ожила во многом благодаря возвра-
щению в состав титулованного скипа Бинъюй 
Ван, но даже у себя дома блистательной игры 
не демонстрирует.  

В-третьих, восемь побед — три пора-
жения на первом этапе практически гаран-
тируют любой сборной возможность похода 

за медалями. Именно с таким показателем 
завершала три групповых этапа последних 
чемпионатов мира российская команда, и 
это давало единоличную третью строчку. А 
в 2013-м была допущена до тай-брейка и с 
пятью поражениями, хотя шансом своим не 
воспользовалась. Учитывая серию неожидан-
ных результатов, итоговая таблица обещает 
быть очень плотной. 

Что же касается олимпийской задачи, то 
для поездки в Пьенчхан-2018 Сидоровой, Фо-
миной, Раевой и Езех достаточно стать в Пекине 
седьмыми, впрочем, ни руководство федерации 
(ФКР), ни сами девушки об этом и слышать не 
хотят. В общем, осталось работать дальше. Без 
оглядки и с осознанием того, что самое непри-
ятное на чемпионате осталось позади.  

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2017  
СРЕДИ ЖЕНСКИХ КОМАНД 

21 марта: Россия—Германия — 8:4 (0:0, 
0:2, 2:0, 2:0, 0:0, 0:1, 3:0, 0:1, 1:0).  Россия—
Италия — 11:1 (1:0, 2:0, 2:0, 5:0, 0:1, 1:0, матч 
закончен досрочно). США—Дания — 7:6. 
Канада—Корея — 9:8. Чехия—Швеция — 4:10. 
Швейцария—Чехия — 7:10. Шотландия—Корея 
— 6:10. Дания—Китай — 5:7. 

Прежние матчи сборной России: 
Корея—Россия — 6:9. Канада—Россия — 10:9. 
Шотландия—Россия — 10:7. Россия—Чехия — 
9:7. Россия—Швейцария — 7:12. 

В Доме кино в Москве показали 27-минутный 
фильм «Еду как хочу». Самое интересное — пре-
мьера эта могла бы никогда не состояться. Ре-
жиссер фильма Денис Филюков должен был 
быть убит. По версии следствия, «заказала» 
своего партнера по бизнесу и гендиректора 
кинокомпании «Мэйджор Фильм» его заме-
стительница Людмила Вебер — еще в дека-
бре 2015 года. У них был совместный бизнес, 
который, как говорят, она хотела прибрать к 
рукам. Впрочем, следствие пока не закончено, 
и утверждать что-либо наверняка до приговора 
суда не стоит.

Вместе с Денисом Филюковым Людмила про-
дюсировала картину «Побег в небо» (2014) с русским 
американцем Олегом Тактаровым в главной роли. 
Имя Вебер значится и в титрах фильма «Еду как хочу», 
его не изъяли — все-таки она принимала участие в 
его создании. Денис Филюков готов Людмилу про-
стить, если бы она искренне раскаялась, но этого не 
произошло. Находится она в СИЗО, процесс начнется 
на днях. А сорвал ее хитроумный план потенциаль-
ный киллер, уже дважды судимый. Неожиданно он 
обратился в полицию и сообщил о готовящемся пре-
ступлении. Те, кто прежде встречался с Людмилой, 
отмечали ее угрюмость, отсутствие чувства юмора 
и эмоций. Казалось странным, что такой человек 
вообще работает в кино.

Ее потенциальная жертва Денис Филюков — вы-
пускник Омского университета, где учился на фило-
логическом факультете. В 2005 году он снял коротко-
метражку с говорящим названием «Сволочь кино». 
Таковым оно и стало в его личной судьбе. Денис 
должен был снимать игровой фильм «Митинг» при 
участии Федора Бондарчука — про белоленточницу 
и омоновца, полюбивших друг друга. Не случилось. 
Так что пока на его счету только короткометражки. 
В одной из них — «Письмо отца», о подростковом 
суициде, — снимался в роли отца 17-летнего под-
ростка, решившего спрыгнуть с крыши, актер Олег 
Дуленин. В «Еду как хочу» у него роль священника. 
Олег признался «МК», что устал от ролей бандитов 
и врачей, торгующих органами: 

— Я мечтал сыграть священника много лет. 
Почему? Потому что сам поверил в Бога, устал от 
уродов. Недавно опять пришлось согласиться на 
роль врача, занимающегося эвтаназией, поскольку 
нужны были деньги. Когда играешь уродов, это 
воздействует на твою душу. Хотелось сняться в 
роли человека с моральными принципами. Мой 
герой стоит на своем, хочет, чтобы люди стали 
чище и добрее. Мне фильм «Еду как хочу» дорог 

еще и потому, что свою последнюю роль — генерала 
ГИБДД — сыграл в нем народный артист Грузии 
Ефим Байковский. 

И вот наконец фильм «Еду как хочу» дошел до 
зрителей. Три года прошло со времени съемок. Из-
начально предполагалось, что роль раскаявшегося 
мздоимца из ГИБДД сыграет Андрей Панин. Он 
даже успел прочитать сценарий и дать согласие на 
свое участие. Но Андрей погиб. Проект заморозили. 
Сценарий перерабатывался. А написан он самим 
режиссером Денисом Филюковым совместно с 
протоиереем Алексием Зотовым. Картина получила 
поддержку Синодального информационного от-
дела Московской патриархии. В финальных титрах 
выражается благодарность двум протоиереям за 
поддержку под лихую песенку про «блатные» но-
мера. За такие бьются многие и готовы заплатить 
стоимость, равную автомобилю.

К главному герою — отцу Павлу (Богословско-
му) — на исповедь приходят самые разные люди. 
Рассказывают они в основном о суетном. Героиня 
Татьяны Догилевой что-то лепечет про ИНН и нало-
говую инспекцию, а батюшка призывает ее печься о 
сущем. Потом пожалует полковник ГИБДД из СВАО 
Петр Фомич (актер Сергей Букреев) и поведает 
о взятках: «Батюшка, я как ежик в тумане. Научи, 
вразуми». А тот ему посоветует: «Проживите день 
без мздоимства». И решит Петр Фомич хотя бы 
день не грешить. Все нажитые поборами дензнаки 
передаст на благотворительность, распорядится 
раздать номера с повторяющимися цифрами тем, 
кто стоит в живой очереди, а не своим и не за мзду. 
Среди счастливчиков окажется и священник — отец 
Павел. Но как с номером 666 появиться перед при-
хожанами? Кстати, после премьеры в Доме кино 
зрители тоже получили в подарок «блатные» номе-
ра, оставшиеся после съемок. В итоге всесильный 
генерал ГИБДД распорядится замести спятившего 
полковника прямо на рабочем месте. Но присутствие 
батюшки спутает все карты. Новость просочится в 
прессу, о ней заговорят с экранов телевизоров, и 
придется генералу не с поличным брать полковника, 
а повысить его по службе. Религия действительно 
не врет. Полковник в этом не обманулся.

Фильм получился наивный и сказочный. Но 
этого и добивались его авторы, снимая комедию 
на тему добра и зла. Разве что безумная история 
вокруг фильма с несостоявшимся убийством теперь 
уже выглядит фарсом, и когда-нибудь обо всем 
случившемся можно будет снять кино, в реальность 
которого никто не поверит.

Светлана ХОХРЯКОВА.

лЕНИН ЗАсТОНАл 
Выставка к юбилею 

революции
Ленин неблагообразный, нерешительный и 
совсем не гордый глядит едким взглядом и 
стонет на выставке «1917. Код революции» в 
Музее современной истории России — быв-
шем революции. Такой бюст вождя мирового 
пролетариата работы Георгия Лаврова здесь 
бы не очутился, если бы была установка вос-
петь сторону победителей. Наоборот, ор-
ганизаторы постарались через документы, 
подлинные предметы и другие важные экс-
понаты предъявить объективный взгляд на 
кровавые события тех лет. 

Пять залов захватили 700 м2 — давно музей не 
переживал такого размаха. Сначала в фотографиях, 
архивных документах и живописи проносятся со-
бытия, случившиеся до 1917 года: русско-японская 
война, восстание на броненосце «Потемкин», ре-
волюция 1905 года, проникновение марксизма в 
Россию, возникновение и развитие политических 
партий, изменение отношения населения к власти 
и императорской семье, Первая мировая война.

В ключевых датах и событиях не запутаешься 
— по всей экспозиции расположились информа-
ционные киоски и протянулась лента времени. 
Если в первом зале отсчет на ней идет по годам, 
то во втором — по месяцам, с февраля по октябрь 
1917 года. Под звуки заводского гудка, который 
возвещал о начале рабочей смены или призывал 
к стачке, узнаем про волнения в Петрограде, об-
разование временного правительства, отрече-
ние императора Николая II от престола, эйфорию 
первых месяцев революции и дальнейший кризис 
власти, нарастание народного протеста, перебои 
с продовольствием, разложение армии, неудачи 
на фронте...

Звучит голос Ленина — фрагмент его про-
граммной речи «Что такое советская власть?». 
Здесь и упомянутый бюст, и записки вождя. 

Наряду с этим остроумные и по-настоящему 
смешные карикатуры Ивана Билибина на того 
же революционера, большевиков, временное 
правительство, царскую власть... Ее, кстати, здесь 
совсем не омрачили: показали указы императора 
Николая II, достойные портреты его семьи, связку 
ключей от комнат Александровского дворца, 
где они находились под арестом, револьвер, из 
которого их расстреляли...

Стоит сфокусировать взгляд как на подлин-
ных предметах, произведениях искусства и до-
кументах, так и на фотографиях повседневной 
жизни, которые в полной мере свидетельствуют 
о революции и последовавших за ней коренных 
изменениях в стране. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

КИНОПРЕМЬЕРА с ПЕТлЕй НА ШЕЕ
состоялся показ фильма «Еду как хочу», режиссер 

которого должен был быть убит

Сергей 
Букреев, 

Денис 
Фелюков 

и Олег 
Дуленин 

на съемках 
фильма.

— У нас в гостях ГРИШИНА ВЕРА ПЕТРОВ-
НА. Здравствуйте.

— Здравствуйте! Да, действительно, мозг 
постепенно ветшает, начиная лет с 45–50, с 
чем обычно связывают угасание умственных 
способностей, что в итоге приводит к старче-
скому состоянию. По мере старения организма 
масса серого вещества сокращается, особенно 
в лобной коре, гиппокампе и мозжечке, что при-
водит к примерно 10-процентному уменьшению 
общего размера мозга. Это уменьшение связано 
со смертью клеток коры головного мозга. Люди 
преклонных лет часто переживают провалы в 
эпизодической памяти, забывая, например, где 
именно оставили какой-либо предмет. Но есть 
очень интересный факт: на протяжении всей 
жизни мозг сохраняет способность меняться, 
это явление называют нейропластичностью. 
А это значит, с проблемой можно и нужно бо-
роться. Сейчас возросла популярность такого 
средства, как Энцеферол. Энцеферол может 
помочь побороть угасание умственной деятель-
ности, связанное с возрастом.

— Энцеферол может помочь убе-
речь свою память от старения? Не дать 
забывчивости стереть образы близких 
людей!

— Забывчивость, потеря памяти — одна 
из основных проблем у лиц пожилого возраста. 
Энцеферол обладает комплексным действием. 
Действие Энцеферола направлено на защи-
ту организма человека от преждевременного 
старения. Может способствовать повышению 
устойчивости мозга к развитию состояний, свой-
ственных старческому возрасту. 

— Давайте поговорим о сосудах голов-
ного мозга. Наверняка есть связь. 

— Да, наш головной мозг — это очень слож-
ная система организма, которая зависит в пер-
вую очередь от правильной циркуляции крови. 
Компоненты, входящие в состав Энцеферола, 
во-первых, направлены на защиту ваших сосудов 
от повреждения недоокисленными продукта-
ми обмена. Энцеферол может способствовать 
поддержанию артериального давления. Ведь 
резкие перепады давления напрямую зависят 
от состояния сосудов в нашем организме. 

— Давайте теперь подробнее, кому мож-
но принимать Энцеферол? Каков курс?

— Энцеферол можно принимать всем, 
кто столкнулся с проблемой старения мозга. А 
возраст данной проблемы абсолютно разный, 
однако ей больше подвержены лица среднего 
и пожилого возраста. Старше 50 лет и мужчины, 
и женщины. 

Все зависит от индивидуальных особенно-
стей организма. Нужно консультироваться.

— А есть противопоказания?
— У Энцеферола есть противопоказания, 

необходимо проконсультироваться со специали-
стом. Например, индивидуальная непереноси-
мость отдельных компонентов. Нельзя принимать 
беременным и кормящим женщинам.

— У нас есть письмо в газету. Позвольте 
его прочесть. 

 
Здравствуйте. Моей жене 65 лет. Все было 
хорошо. А совсем недавно, внезапно, мы с 
братом вернулись домой и заметили, что 
она начала нас путать. Говорить и расска-
зывать непонятно о чем. В общем, ерун-
ду говорит. Через какое-то время начала 
при нас сама с собой разговаривать. Не 
понимает, что делает. Пришлось нанять 
сиделку, т.к. без присмотра нельзя остав-
лять. Можно ли ей принимать Энцеферол? 
Может, в комплексном применении? 

— Да, конечно. Если у вашей мамы нет 
аллергических реакций. Конечно, можно. Эн-
цеферол, во-первых, содержит растительные 
компоненты. Энцеферол — это парафармацев-
тик. Это значит, что в основе только натуральные 
компоненты, в другой концентрации. Кроме того, 
натуральная основа означает то, что Энцеферол 
органичен для организма человека, и воздей-
ствие на него комплексное.

— Нервные стрессы тоже, наверное, 
сильно влияют на мозговую деятельность и 
в дальнейшем могут спровоцировать ухуд-
шение состояния. 

— Среди пожилых людей проблемы с 
сосудами головного мозга характеризуются 
значительной распространенностью. Активная 
формула Энцеферола направлена на поддер-
жание периферического кровообращения. Его 
натуральные компоненты способствуют вос-
становлению нарушенного кровообращения, 
в том числе самых тонких и хрупких сосудах, 
поддержанию трофики нервной ткани. Энцефе-
рол помогает снабдить клетки головного мозга 
кислородом. 

Информацию об Энцефероле вы мо-
жете узнать по телефону бесплатной линии 
8 495 500 03 36.

Всего вам доброго!!! 

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
Добрый день! Сегодня мы поговорим 
о такой проблеме в организме челове-
ка, как старение мозга. Забывчивость, 
потеря памяти, проблемы мозгового 
кровообращения. Как уберечь себя от 
всего этого?

СЕКРЕТ НЕСТАРЕНИЯ МОЗГА
РЕКЛАМА

Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru

РЕ
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А

  24 марта в 20.00
ЮБИЛЕЙ в «Гнезде глухаря»!
Павел КАШИН — 50 лет!
Концерт и презентация нового альбома
«Талисман»
  25 марта в 15.00
Заслуженный артист РСФСР, лауреат 
Государственной премии им. Булата Окуджавы 
Александр ДОЛЬСКИЙ (г. Санкт-Петербург) — 

«Март. Сумерки...»

В четверг мы узнаем, продолжит ли сборная России  
по керлингу борьбу за медали чемпионата мира

ЧТО НЕ СДЕЛАНО В КИТАЕ? Олимпийская чемпионка-2016 по теннису 
в парном разряде Елена Веснина теперь 
выиграла престижный титул и в одиноч-
ном разряде: в финале турнира первой 
категории в Индиан-Уэллсе она обыграла 
другую россиянку — Светлану Кузнецову, 
а в обновленном в понедельник рейтинг-
листе WTA взошла на 13-ю строчку! 

Даже в серии Большого шлема женские фина-
лы довольно часто проходят «в одну калитку», но в 
Калифорнии россиянки подарили зрителям воз-
можность наслаждаться игрой 3 часа и 1 минуту. 
Прогнозисты склонялись к успеху более опытной 
Кузнецовой (она дважды играла здесь в решающих 
встречах), и полторы партии шли по их сценарию. 
Первый сет решался на тай-брейке, а восьмой мяч, 
ставший решающим, упал на половину Весниной, 
потеряв скорость при касании сетки. Светлана 
повела 4:1 и во второй партии, казалось бы, сняв 
все вопросы. Но на это Елена ответила четырьмя 
геймами подряд, а потом вытащила и сет — 7:5. 
В решающем, когда начинать пришлось все заново, 
судьба подарила петербурженке еще один шанс, 
но он был последним. Соперницы обменялись 
брейками, а затяжной 9-й гейм вновь остался за 
Весниной, которой осталось теперь не дрогнуть 
на своей подаче. Уроженка Львова побеждала на 
этих кортах трижды, но всякий раз в паре. 

Учитывая тернистый путь россиянок к фи-
налу, развязка вышла логичной. По дороге Елена 
обыграла немку Ангелику Кербер, которая в по-
недельник заняла первую строчку WTA, а также 
американку Винус Уильямс. Светлана же набралась 
уверенности в российском четвертьфинале про-
тив Анастасии Павлюченковой, а затем отправила 
домой чешку Каролину Плишкову. На первый план 
вышли сэкономленные силы. 

— Россиянки очень хорошо друг друга знают, 
и вопрос был в их кондициях к финалу, — сказал 
«МК» президент Федерации тенниса России 
Шамиль Тарпищев. — До игры я больше скло-
нялся к успеху Кузнецовой, потому что по игре 
у нее больше вариаций — резаный удар слева 
и крученый справа, но Веснина моторная, у нее 
высокие скорости и работа у сетки с лёта, что 
характерно для игроков, специализирующихся 
в парном теннисе. Когда Света достигла ощути-
мого перевеса, ей не надо было сваливаться на 
длинные розыгрыши, предложенные соперницей. 
И хотя к началу третьего сета спад прошел, Елене 
больше повезло в «качелях».

— Новая чемпионка демонстрирует лучшие 
результаты в карьере. Это закономерно?

— Уже года два с половиной она успешно 
выступает и в паре, и в одиночном разряде. Ре-
зультаты пошли в гору, а ведь есть наблюдение, 
что после замужества девушка играет лучше. Но 
дело еще и в том, что многое в ее игре усовер-
шенствовал Андрей Чесноков, который работает 
с теннисисткой в тандеме с ее отцом. Качество 
финала было очень высоким, тем интереснее будет 
предстоящий турнир в Майами, где будет очень 
трудно с точки зрения кортов и жары. Пожелаем 
нашим игрокам удачной сетки розыгрыша. 

— Немка Кербер хотя и проиграла Весни-
ной, сейчас стала первой ракеткой. 

— Я предсказал ее взлет еще 2–3 года на-
зад в беседе с президентом Международного 
олимпийского комитета Томасом Бахом. У этой 
теннисистки хорошо работают ноги, у нее есть 
скорость и устойчивая психика. Но я подчеркну, 
что единоличного лидера у женщин сейчас не 
будет, в первой десятке огромная конкуренция, 
и туда подбирается Елена Веснина. Что же каса-
ется финала, который мы увидели 19 марта, то 
это для российского тенниса в наше непростое 
время — знаковое событие. После 2006 года, 
когда в Индиан-Уэллсе приз разыгрывали Мария 
Шарапова и Елена Дементьева. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

КАК СМОТРЕТЬ ХОККЕЙ БЕЗ НАИЛИЧА?!
Москва попрощалась с хоккеистом  

и телекомментатором Сергеем Гимаевым

КАЛИФОРНИЙСКАЯ ВЕСНА
Шамиль Тарпищев: «Весниной 
помог опыт парного тенниса»
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Матч Канада–Швейцария — всегда громкая 
вывеска чемпионата мира.
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